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LE MENSUEL CULTUREL ET ASSOCIATIF DES HABITANTS DE HAUT-ITTRE, ITTRE ET VIRGINAL ● UNE ÉDITION DU CENTRE CULTUREL D’ITTRE

C’est incontestablement une belle
fête, appréciée et visitée
(quelques 5000 personnes !).
Quarante-quatre associations y
ont participé en proposant anima-
tions, informations, repas, dégus-
tations… avec  pour la première
fois : Le PCDR ( Le Plan Communal
de Développement Rural avec un
stand d’information), Ittre en
Transition (info et dégustation),
Comartagrind (l’association des
Commerçants, artisans, agricul-
teurs et industriels), le Plan de
Cohésion sociale (babyfoot, info),
Beo Goo (association humanitaire
avec un projet au Burkina), et le
CCL (Centre Culture et Loisir, le
comité d’animation de Haut-Ittre,
avec le parcours accrobranches).

Ce parcours accrobranches faisait
également partie de cette dyna-
misation de l’espace enfants et
jeunes sur le parking arrière avec
le babyfoot géant, le trampoline,
le bac à sable et un nombre crois-

sant d’associations présentes.

Autre nouveauté sur le parking
arrière, le podium musical avec
deux très chouette concerts l’un,
le samedi soir, de Brussels Affaire
jouant les Rolling stones, l’autre
avec The Kutz et des reprises rock.

Merci encore à toutes les belles
énergies associatives, mais aussi
artistiques, artisanales, créatives
(les belles silhouettes belges et le
centre géographique transformé)
et citoyennes.

Merci à l’administration commu-
nale pour la mise à disposition du
matériel, le nettoyage des voi-
ries,… et à Saint Rémy et ses
anges d’avoir veillé avec bonheur
sur cette édition 2014.

Luc Schoukens,
Ludovic Devriendt 

et toute l’équipe du CLI

Cette superbe fête de la
Saint Rémy 2014 !
La météo était superbe, l’enthousiasme était total, les associations
dynamiques, la thématique «c’est du belge» bien présente, les
gens avaient le plaisir de  se rencontrer, les enfants retrouvaient la
liberté, la communauté ittroise a vibré !

Nos journalistes en herbe primés aux Mérites culturels p. 12 et 15
Ils sont 4.  Ils ont en commun d’être ittrois, d’être jeunes, de s’intéresser à
la vie de leur village et d’avoir une plume talentueuse.  Depuis plusieurs
mois, au travers de leurs rubriques, de leurs chroniques, de leurs articles,
ils vous ont informé ou fait réfléchir, ils ont partagé leur coup de cœur
ou étaient sur le terrain pour relayer ce qui se fait dans leur commune.
Ils ont reçu le Mérite culturel ‘jeune talent’ de la Commune d’Ittre.  Bravo
pour leur engagement et leur talent.  Retrouvez leurs articles dans ce
Petit Tram.  Si vous avez également envie de rejoindre notre équipe de
Journaliste en herbes, contactez la rédaction du Petit Tram

Dans ce Petit Tram…
CONSEIL COMMUNAL – spécial inondations p. 3
Retrouvez l’intégralité des débats du conseil communal consacrés aux
inondations du 29 juillet : les points de vue des groupes politiques de
notre commune s’y trouvent en détails.

Zirkus, par la Cie Kao, un spectacle venu de
Flandres qui a ravi les spectateurs ittrois

L’Harmonie de Meslin l’Evêque déambule
dans les rues face au stand de Comartagrind

Les trampolines, le parcours accrobranches et
le babyfoot géant ont animé l’espace enfants

Les stands des associations, sous un splendide
soleil, ont restauré les milliers de visiteurs.

Brussels Affair a enflammé le parking arrière
avec les reprises des Rolling Stones

La soirée dansante animée par Jean Cawoy a
battu son plein jusqu’aux petites heures

Programme en page 22
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C’est  la dimension humaine des
Journées du Patrimoine qui était
mis en avant, au travers des
savoir-faire techniques et artisa-
naux, de leur sauvegarde, et de la
sensibilisation des jeunes à ces
métiers à haute valeur ajoutée. 

Ce sont près de 230 élèves, réunis-
sant 11 classes de 5ème et 6ème
primaires des écoles de l’entité
d’Ittre et d’Ophain-Bois-Seigneur-
Isaac qui sont venus découvrir ces
artisans porteurs d’avenir et pour-
tant en pénurie.

Les lieux concernés à Ittre
étaient : 
l’Eglise Saint-Laurent à Haut-Ittre,
l’art du vitrail, représenté et expli-
qué par Madame Rita Lannoy.
l’Eglise Saint-Rémy d’Ittre, l’art de
la dorure dans la restauration d’un

cadre en bois doré, expliqué par
Madame Gaëlle Vangilbergen.
l’Eglise Saint-Pierre de Virginal,
l’animation-découverte par un
organiste très ludique, Monsieur
Geoffrey Loicq, autour d’un orgue
remarquable, construit et signé
par Lambert - Corneille Van
Peteghem.

Nous tenons à remercier tout par-
ticulièrement, les artisans, les
guides bénévoles, les professeurs
et élèves, le chauffeur du bus qui
nous a accompagnés durant cette
journée très réussie. 

Un tout grand merci également
pour l’aide de la Fabrique d’Eglises
des différentes paroisses. 

Le Syndicat d’Initiative d’Ittre
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MÉCANIQUE TOUTES MARQUES
STATION SERVICE

BONBONNES GAZ - CIGARETTES

Ets Deprez ed
Rue du Croiseau 145

1460 Ittre 067/64 60 581968-2014

Depuis 46 années à votre service
GARAGE

ARMURERIE

AIR SOFT 
ARMES À AIR COMPRIMÉ

46

1460 Ittre - 0475/28 50 42
info@jardins-p-stryckman.be

STRUCTURE 
AUTORAIDISSANTE

garantie

20
ANS

100%
BÉTON PLEIN

Plus de 400 vins et alcools différents

L’Escale des Vins
La passion des épicuriens

Mardi au vendredi 16h-18h30
Samedi 10h-12h30 13h30-18h

Tél : 0473 82 90 64 

49 rue Basse
1460 Ittre

Le dimanche 19 octobre 2014
Dans le cadre du week-end pro-
posé par «Sentiers.be»

Inauguration et balisage d’une
des promenades qui figurera dans
le nouveau «Guide promenade
d’Ittre 2015»

Rendez-vous à 14h30 
Sur le parking du petit contourne-
ment au centre d’Ittre

Bienvenue à tous et venez nom-
breux !

Journée «Rendez-vous sur les 
sentiers»

Syndicat d’Initiative 
et de Tourisme d’Ittre
2 Grand’Place à Ittre
067/64.87.74
siti.ittre@skynet.be 
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Il y a des endroits devant lesquels
nous passons tous les jours sans
savoir ce qu’ils représentent. La
Chapelle de Verre de Fauquez en
faisait partie jusqu’il y a peu.
L’endroit idéal pour en découvrir
un petit peu plus sur les bâtiments
que je vois régulièrement.
Construite en 1929 par Arthur
Brancart, patron des verreries de
Fauquez, la Chapelle est, aux fils
des années, devenue le symbole
du village. Un symbole au style
bien particulier puisqu’entière-
ment construite en marbrite, une
sorte de verre opaque, mince et
coloré et très utilisé par les ama-
teurs du style Art Déco.
Produite par les verreries de

Fauquez, à partir de 1919, la mar-
brite va connaître une gloire
incroyable dans la décennie qui
suivra, s’exportant jusqu’aux Etats-
Unis! Une gloire que l’on devra à
Arthur Brancart, qui grâce à son
regard paternaliste, s’occupera de
ses ouvriers comme un père. Ce
n’est pas le village qui a créé les
usines mais bien les usines qui ont
créé le village. Les ouvriers et leurs
familles vivaient ici en autarcie,
puisqu’en plus des usines,
Monsieur Brancart fit construire
une boulangerie, une épicerie, un
cinéma, une école et même une
gare.
Lorsque les usines fermèrent en
1979, certains craignirent la démo-

lition ou l’abandon de la Chapelle
de Verre qui, heureusement, n’eut
pas lieu. Depuis les locataires réno-
vent chacun à leurs goûts mais en
gardant en mémoire ce qui reste,
aujourd’hui, l’un des derniers
témoins du passé glorieux de
Fauquez. 
Aujourd’hui, le rez-de-chaussée
accueil des concerts de tous styles,
mêlant l’incroyable architecture à
la musique du monde. Un savou-
reux mélange qui ne laisse person-
ne indifférent.  Comme le rappel
les restes de la façade de l’ancien
cinéma: “Bien s’amuser, bien tra-
vailler”, Arthur Brancart l’avait
compris.

Adeline Schmitz

Bien s’amuser, bien travailler
Les samedi 13 et dimanche 14 septembre avaient lieu les journées
du patrimoine dans toute la Wallonie. Cette année, dans notre com-
mune, et plus particulièrement dans le village de Fauquez, ces deux
journées étaient très attendues. En effet, le village peut se vanter
d’avoir été construit autour d’usine à verre de renommée mondiale.
Occasion pour moi, jeune femme de 20 ans, de découvrir l’histoire
de mon village, ainsi que le métier de fileur de verre.

Chapelle de Verre
www.chapelledeverre.be
info@chapelledeverre.be
067/64.88.93
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Le Lundi du Patrimoine - 15 septembre 2014
Vingt-cinq lieux ouverts en Wallonie dont trois 
dans l'entité d'Ittre

COMARTAGRIND p. 16

Connaissez-vous l’association des COMmercants ARTisans
AGRiculteurs et INDustriels d’Ittre ?  Ils étaient présents lors de la Fête
de la Saint Rémy et nous expliquent leur projet au travers de l’inter-
view de Stephen Halasz, le président de l’association

Ce lundi 15 septembre 2014, la deuxième édition du «Lundi du
Patrimoine», organisée à l’Initiative du Secrétariat des «Journées
du Patrimoine», était lancée.
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Conseil
Communal

Séance publique à l’occasion des inonda-
tions
Présidé exceptionnellement par
Ferdinand Jolly, Jean-Paul Cayphas
étant excusé.

Présents : Daniel Vankerkove (IC),
Christian Fayt (Ittre+), Ferdinand Jolly
(IC), Françoise Peeterbroeck (Ittre+),
Hélène de Schoutheete (IC), Claude
Debrulle (PA), Marie-Claire Godeau-
Bougard (PA), Thierry Wyns (IC), Pascal
Henry (IC), Richard Flandroy (Ittre+),
Fabienne Mollaert (Ittre+), Aurélien Aubry
(Ittre+), Donatienne Jossart (IC), Luc
Schoukens (Ecolo).

Excusés : Jean-Paul Cayphas (IC), Arthur
Deghorain (Ittre+), Aurélie Poulaint
(Ittre+).

Avant de commencer le Conseil
Communal, le Président demande d’ajouter
un point en urgence à huis clos concernant
le dossier Caravaku. Il prend également
note des demandes de questions orales.
Il présente ensuite les deux intervenants
invités à l’occasion de ce conseil exception-
nel concernant les inondations : Marc
Vandiepenbeeck, de l’Institut Royal
Météorologique ainsi que le bureau
d’études MyClene, représenté par mes-
sieurs Petizon (spécialiste en hydrologie) et
Coets (chef de projet). Ce bureau d’études
avait été engagé par le Contrat de Rivière
Senne dans le but de réaliser une étude
hydrologique ayant pour cible le bassin de
la Senne. L’étude devrait déterminer les
zones où il serait possible d’implanter des
Zones d’Immersion Temporaire (appella-
tion reprise ci-après par la forme abrégée
ZIT). Une ZIT est une sorte de bassin de
stockage naturel créé dans le cours d’eau
grâce à une digue, qui va permettre de
retenir l’eau. On les relâche par après par
une section beaucoup plus petite, ce qui
régule donc le flux d’eau déversé.
La volonté du Collège est de s’entourer le
plus rapidement possible de scientifiques
et d’experts afin de comprendre le phéno-
mène météorologique qui a provoqué les
pluies torrentielles du 29 juillet, d’analyser
les causes de la violence des inondations
subies, et de réaliser des aménagements
qui permettront d’éviter qu’une telle catas-
trophe se reproduise.
Tous les membres du Conseil ont été sur le
terrain dans les jours suivants les inonda-
tions, dans les maisons, aux abords des voi-
ries, dans les champs, etc. Tous ont pu se
rendre compte de la complexité du problè-
me. C’est pourquoi il était essentiel de pou-
voir convier des experts pour présenter au
Conseil Communal des éléments établis et
scientifiques.
Il était nécessaire d’organiser ce Conseil dès
la rentrée, étant donné l’urgence. Et le 15
septembre, une réunion d’informations aux
sinistrés, aux riverains, est organisée pour
pouvoir leur expliquer les causes de ces
événements ainsi que les solutions que l’on
peut y apporter.
Avant de donner la parole aux interve-
nants, Ferdinand Jolly (IC) souhaite dire
quelques mots sur cette crise qui a dû être
gérée. 
« À partir de 17h, le 29 juillet dernier, les
pluies se sont intensifiées. Tout de suite,
une équipe du service travaux est arrivée à
l’abri de liaison. Une très bonne réaction
qui a permis d’empêcher des voitures qui
descendaient de rentrer dans ce torrent qui
se déversait dans les rues. L’initiative a été
prise rapidement également de prévenir la
Gouverneure provinciale, qui a ainsi pu
déclencher le centre de crise de la
Province, mais aussi de réunir le centre de
crise local. Cela n’a pas pu être fait à Ittre
puisqu’il était impossible d’y accéder en

voiture. Ce centre de crise s’est donc instal-
lé dans la zone de police à Tubize. En fai-
saient partie : notre bourgmestre, notre
directeur général, le chef de zone, le bourg-
mestre de Tubize, Mr Paul Deville
(Président du Centre Régional de Crise et
Directeur du groupe Transversal
Inondations de la Région wallonne), le
commandant des pompiers, les secours
médicaux, sanitaires et psychosociaux, et la
protection civile.

Les priorités étaient :
- D’assurer une intervention très rapide des
services de secours
- Venir en aide aux sinistrés et ouvrir un
centre d’accueil
- Vérifier la stabilité des habitations, vérifier
la potabilité de l’eau et qu’ORES inspecte
les canalisations de gaz et les compteurs
électriques.

En coordination avec le CPAS, le soir-même,
la Salle Planchette a été ouverte aux sinis-
trés, où les cuisiniers ont pu proposer pota-
ge et sandwichs. La Croix-Rouge est inter-
venue très rapidement avec des lits de
camp et des couvertures. L’assistance psy-
chologique était également présente rapi-
dement.

Nous tenons à remercier vivement toutes
celles et ceux qui se sont investis dans les
réunions de la cellule de crise, et qui nous
ont aidé à gérer cette situation d’urgence
le plus efficacement possible. Dès le lende-
main, tout a été mis en œuvre pour aider
les sinistrés à évacuer tout ce qui était à
jeter de leur maison, et à nettoyer. Le CPAS
a organisé très rapidement le relogement
des personnes dont les habitations étaient
devenues inhabitables. Grâce à l’aide d’une
équipe de la province, des camions contai-
ners de la protection civile, l’aide importan-
te du service de travaux de Rebecq, de l’ai-
de des communes de Tubize, Braine-le-
Château et Ramillies, grâce à de nombreux
bénévoles, voisins, amis, l’aide des Patros
de notre entité, les déchets ont pu être ras-
semblés et évacués très rapidement.
Nous tenons tous à remercier toutes ces
personnes, tous ces bénévoles, du fond de
cœur pour s’être joints à ce mouvement de
solidarité, de générosité et de fraternité
spontané. »

INONDATIONS DU 29 JUILLET 2014 – 
POINT DE LA SITUATION & ANALYSES

Le Président laisse la parole à Marc
Vandiepenbeeck, de l’IRM.
Cet exposé porte sur le phénomène ora-
geux qui a touché la commune d’Ittre et les
communes avoisinantes, et qui frappe

régulièrement notre pays en provoquant ce
type d’inondations.

LES PHÉNOMÈNES ORAGEUX EN
BELGIQUE EXPERT DE L’IRM
L’orage prend naissance dans un nuage
assez important, doté d’une base relative-
ment basse et monte ensuite très haut
dans l’atmosphère puisqu’il touche le som-
met de la troposphère (la première couche
de l’atmosphère – soit plus de 10km en
haut du sol). Dans ce nuage, il peut y avoir
d’énormes zones dans lesquelles se produi-
ront des phénomènes extrêmement vio-
lents, que ce soit des pluies ou des vents
(ascendants ou descendants).
Ce nuage d’orage s’appelle le cumulo-nim-
bus. Sa base est environ à 300 m au niveau
du sol, et son sommet, dans nos régions,
atteint 12 à 15km au-dessus du sol. En
général, il a un diamètre de 20km, et une

durée de vie de 20 min. Le nombre de
coups de foudre (c’est-à-dire éclair et ton-
nerre) va de 1 à plus de 30.000 dans cer-
tains orages.
Vu son extension spatiale, ce nuage aura
donc aussi une quantité d’eau phénoména-
le. Le sommet est bloqué par la limite entre
la troposphère et la stratosphère. Comme il
ne peut pas monter, il va s’étaler et former
cette forme d’enclume.
Dans notre pays, on a à peu près 95 jours
d’orage par an. Á l’époque où l’IRM dispo-
sait d’un réseau de personnes prenant
note, un jour d’orage était un jour où on
avait entendu au moins une fois le tonner-
re. Maintenant, avec le système informa-
tique SAFIR, c’est lorsque un éclair est
détecté par ce système. Il y a des orages
tous les mois, mais la période la plus ora-
geuse va de mai à septembre. Il y a des
régions plus sujettes aux orages : le littoral,
le Hainaut, le Brabant et le Limbourg. Ce
sont les provinces les plus touchées.
La question souvent posée, c’est l’évolution
dans le temps. Est-ce qu’avec les change-
ments de climat, on aura plus ou moins
d’orage ? Pour le moment, on ne peut rien
dire. On ne voit pas de tendance, puis-
qu’avant 1992, toutes les notes se pre-
naient via un réseau d’observateurs, dont le
nombre évoluait fortement dans le temps
(400 en 1913, beaucoup moins lors des
guerres) Les chiffres ne sont donc pas pré-
cis.
En 1992, le système SAFIR a pris le relais. Il
détecte les champs électromagnétiques
émis par l’éclair. Pour détecter ces orages,
on utilise des antennes. Quatre antennes
repèrent donc le signal et peuvent donc
positionner les orages sur le pays.
Le radar permet également de suivre les
orages, en détectant les gouttes de pluie.

Les couleurs vont du bleu au rouge, en
fonction de l’intensité (rouge étant 30 litres
par mètre carré par heure, ce qui est déjà
important). 

Prévoir un orage, pas si facile…
La grosse question est de pouvoir prévoir
ces orages, pour savoir pallier au problème
des inondations. Actuellement, on ne peut
prévoir une situation orageuse qu’à
quelques jours. La veille, on peut mieux
localiser les orages, la ou les régions.
Lorsque tout indique que les zones ora-
geuses seront intenses, l’IRM peut égale-
ment donner des alertes d’orage (jaune,
rouge). Á court terme, en suivant les
images radar et SAFIR, on peut les suivre.
Mais malheureusement, même si on peut
délimiter une région qui sera touchée, on
ne peut pas être précis sur le lieu et le
moment.
Pourquoi rencontre-t-on des difficultés à
préciser ces prévisions ? D’abord, on ne
connaît pas la teneur en eau du nuage. On
sait qu’elle est importante mais on ne peut
pas l’estimer. On ne sait pas non plus déter-
miner à l’avance la vitesse de déplacement
de la masse d’air. On la connaît avec une
certaine marche d’erreur, mais au moment
où elle se produit, si on se trompe de
2km/h, ça peut tout changer au bout d’une
heure de déplacement. Enfin, ça dépend
aussi de la nature du sol sur lequel les
nuages vont passer. S’ils passent au-dessus
d’une zone sèche, ils ne pourront pas se
développer très rapidement puisqu’ils ne
seront que très peu alimentés en eau. Par
contre, s’ils passent sur une zone où il y a
des apports d’eau, comme une forêt ou des
rivières, ils peuvent s’alimenter beaucoup
plus en eau. La Forêt de Soignes peut avoir
alimenté la masse orageuse qui est arrivée
jusqu’Ittre par évapotranspiration.

DES DÉGÂTS VARIÉS POUR UN MÊME
PHÉNOMÈNE
Il faut également savoir qu’un tiers des
orages en Belgique cause des dégâts. Ces
dégâts sont de plusieurs natures. Ils peu-
vent être dus à la force du vent (chute du
clocher à Ciney). Les rafales descendantes
sont les plus dangereuses. On les confond
d’ailleurs parfois avec des tornades. Les
pluies abondantes ne nécessitent malheu-
reusement pas d’exemple puisque vous
l’avez vécu. Il arrive que des communes les
connaissent régulièrement. Ainsi Orp-
Jauche en a vécu 3 sur le même mois. La
grêle peut, elle aussi, provoquer d’énormes
dégâts. Les grêlons peuvent parfois
atteindre la taille d’une balle de ping-pong,
voire d’une balle de tennis ! En moyenne,
on compte une fois par an des grêlons de 5
cm, quelque part en Belgique. Le coup de
foudre, qui est une décharge électrique,
peut donc provoquer des incendies. Le der-
nier méfait, peut-être le plus terrible pour
ceux qui le reçoivent, c’est la tornade. Elle
détruit pratiquement tout sur son passage.
En moyenne, on en a de deux à sept par an
en Belgique.
Le 29 juillet, la zone orageuse est descen-
due vers le sud. Nous ne disposons que
d’un seul pluviomètre dans la région, à
quelques kilomètres à peine de la zone
inondée, et il a calculé 0,1 litre de pluie par
mètre carré. Un phénomène orageux est
donc toujours extrêmement local mais
extrêmement intense. Grâce au radar, on a
donc pu estimer qu’il est tombé 80 litres au
mètre carré en 1h20, ce qui explique donc
les inondations. Toute cette pluie est tom-
bée le long d’un bassin versant, cette pluie
a ruisselé le long des flancs de la vallée pro-
voquant ainsi la montée d’eau. C’est après
le passage de la forêt de Soignes que la
zone est devenue aussi intense.

Conseil Communal du 09/09/2014 - spécial inondations

Une carte de l’IRM montre la concentration des précipitations sur Ittre
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LES QUESTIONS DES CONSEILLERS
Le bourgmestre remercie l’expert et invite
les conseillers à poser des questions.
Luc Schoukens (Ecolo) demande si les
communes sont averties des évolutions de
ce genre de phénomène, puisqu’on a parlé
de prévision. Marc Vandiepenbeeck
explique qu’il faut faire la demande à l’IRM.
Un système d’alerte par sms existe, sur
base du code postal. Ainsi, quand un orage
se dirige vers cette commune, une alerte
peut être faite par le système sms. Luc
Schoukens (Ecolo) souligne donc qu’une
demande doit être faite, l’IRM n’informant
pas systématiquement toutes les com-
munes.
Une personne du public demande s’il est
probable qu’on revoie un tel phénomène,
et si oui, dans combien de temps ? Marc
Vandiepenbeeck explique que locale-
ment, nous avons des chances de ne plus
le connaître. Mais parfois, le hasard fait mal
les choses et il ne s’agit là que de probabili-
tés. Maintenant, il est vrai qu’on se deman-
de si ces phénomènes vont devenir plus
fréquents avec le changement de climat. À
l’heure actuelle, la réponse est mitigée. On
observe en effet une tendance de baisse
des précipitations estivales, mais une aug-
mentation des précipitations intenses. On a
observé pas mal d’orages cette année-ci.
On avait prévenu que cela pouvait arriver,
dû à un hiver très doux. La Mer du Nord et
l’Océan Atlantique sont donc restés très
chauds pendant l’hiver, causant une évapo-
ration très importante et la masse d’air a
été rapidement saturée en eau. Mais là
encore, on ne pouvait pas avoir de certitu-
de. Il aurait suffi d’un anticyclone installé
sur notre pays pour contrer ces effets.
Ferdinand Jolly (IC) rappelle qu’il s’agit ici
d’une séance du Conseil Communal. Bien
qu’elle soit publique, seuls les conseillers
sont amenés à poser des questions. Le
public et les riverains sont conviés à une
séance d’informations et d’explications le
15 septembre où ils pourront poser toutes
leurs questions.
Luc Schoukens (Ecolo) suggère que le
public, venu en nombre, puisse néanmoins
intervenir en suspendant éventuellement
la séance.
Pascal Henry (IC) demande si l’IRM dispo-
se de statistiques concernant Ittre dans les-
quelles il serait possible d’observer si ce
phénomène est connu ou non. Marc
Vandiepenbeeck explique que l’IRM ne
dispose pas réellement de statistiques
locales. Les seules qui ont été faites ont été
faites par province. On a la possibilité de le
faire, mais il faudrait des gens qui prennent
le temps de le faire, puisque ce n’est pas
encore informatisé.
Donatienne Jossart (IC) souligne que
généralement, les masses d’air viennent du
sud-ouest en Belgique. Or ici, la masse d’air
venait du nord-est et s’est donc gorgée
d’eau dans la forêt de Soignes. C’est donc
exceptionnel. Marc Vandiepenbeeck
confirme ses dires. En effet, c’est peu fré-
quent qu’à Ittre, des orages viennent de
cette direction-là. 
Christian Fayt (Ittre+) évoque le fait qu’on
ait parlé de trois orages qui se seraient
abattus sur la région. Marc
Vandiepenbeeck explique qu’il n’y a eu
qu’un seul orage. Mais il est possible qu’un

orage se soit reformé juste derrière. En
1h20, on peut tout à fait imaginer qu’il y ait
eu plusieurs orages. C’est en fait une seule
cellule orageuse avec plusieurs noyaux.
Claude Debrulle (PA) revient à la prévision
et au rôle de l’IRM. Il existerait donc une
capacité de prévisions de l’ordre de
quelques heures voire quelques jours
concernant l’intensité et la trajectoire. Marc
Vandiepenbeeck explique que cette capa-
cité existe seulement sur quelques heures,
mais oui, il est bien possible d’évaluer l’in-
tensité et la trajectoire.
Pour Claude Debrulle (PA), un village
comme Ittre n’a peut-être pas la capacité
d’initiative nécessaire de présumer que ces
nuages qui d’habitude vont en sens inverse
vont cette fois-ci s’abattre sur nous. Est-ce
qu’on ne pourrait pas imaginer que l’IRM
lui-même prenne l’initiative d’envoyer les
données nécessaires, ne serait-ce qu’aux
gouverneurs de provinces ?
Pour Marc Vandiepenbeeck, le problème
qui se poserait serait alors un problème de
délais. Puisque le gouverneur de province,
quand il reçoit l’information, devrait donc
encore la faire suivre aux villes et villages
concernés, qui devraient alors prévenir les

services et habitants concernés.
Ferdinand Jolly (IC) précise que la provin-
ce du Brabant wallon est déjà dotée d’un
système d’alerte par sms. Et le 29 juillet, la
province a donc prévenu la commune de
l’imminence d’un orage, sans précision sur
les détails. Le bourgmestre et le directeur
général reçoivent ce sms.
Claude Debrulle (PA) demande alors
quelles précisions supplémentaires
auraient été nécessaires à notre commune
pour lancer un système d’alerte permettant
de prendre certaines précautions ?
Ferdinand Jolly (IC) précise que dans ce
cas-ci, et c’est rarissime, l’orage s’est déver-
sé sur un seul bassin versant. D’habitude
un orage se répartit sur plusieurs vallées
différentes. Ici, tout s’est accumulé sur
notre commune. Pour Hélène de
Schoutheete (IC), si une alerte avait été
lancée le 29 juillet, les conséquences
auraient pu être bien plus dramatiques,
puisque beaucoup de gens ont été proté-

gés parce qu’ils sont restés chez eux.
Selon Luc Schoukens (Ecolo), on en
revient donc à la question d’une certaine
organisation locale puisque nous sommes
dans une zone potentiellement menacée.
Et donc, il est peut-être quand même
nécessaire de mettre en place un système
de transition de l’information et de prendre
quelques mesures à cet égard. Il demande
alors au bourgmestre combien de temps
avant il a été prévenu. Ferdinand Jolly (IC)
répond que ce n’était que quelques heures
avant.
Claude Debrulle (PA) estime qu’on aurait
pu imaginer que, si les gens avaient été
prévenus, ils auraient peut-être eu le temps
de mettre des sacs de sable, des voitures
auraient peut-être pu être évacuées. Il
admet qu’il est aisé de discuter de cela par
après. Mais peut-être est-ce l’occasion
d’améliorer le système. En tant que com-
mune régulièrement visée, peut-être pour-
rions-nous profiter de l’occasion pour
mettre en place un plan d’urgence qui per-
mettrait d’éviter certains dégâts plus
importants.
Ferdinand Jolly (IC) propose aux
membres du public qui le souhaitent de

poser leurs questions. Aucune question ne
sort. 

ÉTUDE POUR LE CONTRAT 
DE RIVIÈRE SENNE
La présentation de Marc Vandiepenbeeck
se clôture donc et laisse place à celle du
bureau d’études MyClene, représenté par
messieurs Emmanuel Coets (chef de projet)
et Georges Petizon (spécialiste en hydrolo-
gie).
Emmanuel Coets explique que son bureau
d’études a été chargé d’étudier les suites
des inondations de Tubize, en décembre
2010. Le Contrat de Rivière Senne a voulu
réagir suite à cela, malgré ce qui est déjà en
place. Ils nous ont donc désignés comme
auteurs de projet pour étudier le bassin de
la Senne.

Différents pouvoirs en charge de l’eau
Avant de revenir sur leurs travaux,
Emmanuel Coets souhaite expliquer rapi-

dement les types de voies non-navigables
en Belgique, et par qui elles sont gérées. Il
existe en effet trois types différents : 
Catégorie 1 : gérée par les régions – le
cours d’eau a une surface hydrographique
supérieure à 5000 hectares.
Catégorie 2 : gérée par les provinces – le
cours d’eau a une surface hydrographique
entre 100 et 5000 hectares et s’étend sur le
territoire de plusieurs anciennes com-
munes.
Catégorie 3 : gérée par les communes – le
cours d’eau a une surface hydrographique
supérieure à 100 hectares.
À savoir que le Ry-Ternel est une voie non-
navigable de catégorie 2. 
Si Emmanuel Coets tenait à présenter cette
catégorisation, c’est pour montrer qu’en
matière de cours d’eau, on s’adresse sou-
vent à des tas d’intervenants différents. Or,
l’eau n’a pas de frontière. Le Contrat Rivière
travaille avec le bassin hydrographique de
toute la Senne, et il était donc le mieux
placé pour travailler sur des solutions.
Les solutions réfléchies pour Tubize
devaient également aider chaque commu-
ne liée au bassin de la Senne. La Région
wallonne a fait des bassins d’orage, mais ce
n’est pas toujours facile, notamment à
cause du coût du foncier. L’idée était réelle-
ment de se dire, puisque le réseau est satu-
ré, on va intervenir sur les cours d’eau de
troisième catégorie (les communes) afin de
couper un peu les robinets en amont. Ainsi,
une fois que le niveau de l’eau baisse en
catégorie 2 et 3, on relâche un peu pour
éviter des débordements. En effet, c’est la
commune en aval qui reçoit toujours l’eau
qui tombe en amont. C’est la raison pour
laquelle le Contrat de Rivière Senne essaye
de travailler sur la solidarité des communes
avoisinantes. Le but est donc d’essayer de
retenir chaque goutte possible au niveau
des communes.

LES ZONES D’IMMERSION 
TEMPORAIRE (ZIT)
L’étude s’est faite en trois phases : globale
d’abord, puis localisée par commune
puisque nous avons donné à chaque fois 2
à 4 ZIT possibles. Cette étude de faisabilité
a donné lieu à la troisième phase, à savoir
un suivi d’études, donc la création d’un
cahier de charge, la désignation d’un entre-
preneur, etc.
Le gros problème des cours d’eau, c’est que
l’on se base sur ce que l’on a déjà connu.
Sur les cours d’eau de première catégorie, il
y a beaucoup d’instruments de mesures
existants pour observer la manière dont les
cours d’eau se comportent après un épiso-
de pluvieux. Sur les deuxièmes catégories,
on en a beaucoup moins, et encore moins
sur les troisièmes catégories. Le facteur
d’imperméabilisation du sol sera lui aussi
important, et celui-ci va dépendre du fait
que la terre soit agricole, construite, etc.
Pour arriver à des solutions, nous avons
donc travaillé sur des pluies-projets d’une
durée trois heures, et nous avons évalué un
dimensionnement pour une pluie de 25
ans (qui a une chance de tomber tous les
25 ans) et un dimensionnement de déver-
soir pour une pluie de 50 ans. Attention,
ces statistiques de pluie sont une moyen-
ne, mais on peut tout à fait « gagner »
deux fois d’affilée et avoir des épisodes
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pluvieux exceptionnels à une fréquence
extraordinaire.
La solution idéale donc, c’est de retenir un
maximum en amont. Le bureau d’études a
avancé en synergie avec la Région wallon-
ne et les deux provinces tout au long de
ses travaux. Les évaluations se sont donc
basées sur des pluies de 25 ans avec un
déversoir de sécurité calculé sur une pluie
de 50 ans. Il faut savoir que certaines com-
munes préfèrent directement investir plus
pour se baser sur une pluie de 100 ans. 
On va donc créer une digue dans le cours
d’eau, fermer une section passante et la
réduire. Les solutions sont nombreuses. On
va essayer de faire en sorte que chaque
goutte qui tombe soit retenue au niveau
communal.

ET À ITTRE ?
L’expert revient maintenant sur l’étude réa-
lisée pour Ittre. Il n’y a pas de solutions
directes pour le Ry Ternel, puisque c’est un
cours d’eau provincial et qu’il faut donc tra-
vailler avec la province pour pouvoir le
faire. La commune a déjà demandé de faire
le dimensionnement pour le bassin d’orage
situé derrière le terrain de football, malgré
ça. Mais des propositions ont été faites sur
les cours d’eau communaux.
Thierry Wyns (IC) demande quelle surface
recouvre une ZIT ? L’expert répond que
cela dépend, chaque ZIT a une hauteur et
une surface différentes.
Une fois cette étude terminée, il faut enco-
re reprendre un bureau d’études qui établi-
ra les cahiers de charge, déterminera les
relevés topographiques, réalisera une
étude de sol pour s’assurer que la digue
tienne correctement (à renforcer avec de la
chaux ou des palplanches le cas échéant).
Tout cela a été réfléchi pour que ça soit
adapté à des orages d’été, mais aussi à des
phénomènes d’hiver, plus longs.
Georges Petizon explique que sur Ittre,
deux ZIT ont été identifiées et étudiées, sur
le Ry de Baudémont (500 hectares – 32 000
m³) et le Ruisseau de Fauquez (330 hec-
tares – 20 000m³). Ces sites avaient été
déterminés en interaction avec les forces
de la commune. Il se permet de rappeler
que c’est souvent la gestion topographique
de notre environnement qui a la cause
principale de ces montées brutales du
niveau de l’eau, et pas tant les pluies qui
augmentent. La vulnérabilité augmente, les
sites urbains se sont construits.
L’habitation, la voierie, le changement des
pratiques agricoles, etc. Toutes ces petites
actions ont une incidence sur l’accélération
des débits.
En plus des deux sites étudiés initialement,
et suite aux inondations, le Collège a
contacté MyClene pour voir ce qu’il était
possible de faire. Grâce à tout l’historique
et la bonne connaissance de la commune
des interlocuteurs, Emmanuel Coets a
réfléchi à des solutions supplémentaires.
Les deux ZIT étudiés ont été repris. Une
digue a été réalisée par Vivaqua au niveau
du Ry de Baudémont, et sur base de cela, la
ZIT prévue peut être quelque peu modifiée
pour réduire les coûts. Dans les mêmes
idées, il est possible de réaliser une belle
ZIT en amont du bassin d’autoroute en sur-
élevant un petit peu la route. Tout cela a
été creusé pour essayer d’être rapide et
autonome. C’est assez facile quand le ter-
rain est public (une route). La ZIT du terrain
de football a aussi été retenue. Pour ce
genre de ZIT, on est à une intervention de
100 000 à 150 000 €, hors foncier. Au
niveau du foncier, on parle de 25 000 € à
l’hectare pour une expropriation de terrain
agricole. Si on n’est pas sur du terrain agri-
cole, on monte très rapidement.
Marie-Claire Godeau-Bougard (PA) inter-

rompt l’exposé pour poser la question des
quelques propriétaires qui longent le Ry-
Ternel. Pourquoi faut-il les exproprier ?
Emmanuel Cloets répond qu’il existe
d’autres solutions. Cette solution-là est sou-
vent utilisée par les provinces et la région.
Dans le Hainaut, un système de convention
existe déjà par exemple. Mais on peut aussi
imaginer un système de servitude, qui sera
donc repris sur l’acte notarié. Ce qu’il faut
déterminer dans ce cas, c’est quand est-ce
qu’on fait payer l’utilisation de cette servi-
tude. Certains payent à chaque fois qu’elle
est utilisée, certains une seule fois. 
La conseillère PA demande alors si le
Collège aura désormais le courage de refu-
ser des permis de construire, étant donné
que nous connaissons les zones vulné-
rables de la commune, comme il aurait déjà
dû refuser le permis pour la construction
du Clos des Lapins.
Claude Debrulle (PA) intervient alors pour
évoquer les Zones d’Immersion
Temporaires (ZIT). Ces ZIT coûtent 100 000
à 150 000€ en moyenne. Et la Région wal-
lonne interviendrait, s’il est bien informé, à
hauteur de 80 %. Dans la presse, le Collège
a évoqué la nécessité de prévoir 8 ZIT à
Ittre mais il ne soumet à l’approbation du
Conseil Communal que 4 ZIT. Que sont
devenues les prévisions précédentes ?
L’expert corrige et précise que c’est 60 %
de subvention, et il explique que c’est bien
souvent plus compliqué que ça. C’est très
dur de faire aboutir un dossier. Marie-
Claire Godeau-Bougard (PA) souligne
donc la nécessité de dégager des priorités
claires dans la politique communale.
Hélène de Schoutheete (IC) demande
alors si le fait qu’on ait nettoyé récemment
les abords du Ry-Ternel n’a pas empêché de
ralentir le flot. Parce qu’on a l’impression
que l’eau est rentrée à toute allure dans le
village et que tout a été beaucoup plus
vite. Elle demande s’il est possible de
ralentir. Mr Coets précise que des cascades
casseraient les pentes. À chaque fois qu’il y
a une chute, l’eau perdrait de la vitesse.
Mais cela peut être onéreux, surtout si on
parle d’un cours d’eau catégorie 2 d’une
importance telle. Cependant, curer le cours
d’eau est essentiel pour éviter que tout se
bouche.
Claude Debrulle (PA) rappelle que cette
étude a été réalisée avant les inondations.
Le Collège a donc demandé de préciser et
d’actualiser celle-ci suite aux événements.
L’expert confirme et explique que l’étude
de faisabilité a bien été faite. Ce qu’il faut
maintenant, c’est topographier le territoire
pour trouver où placer les ZIT. Claude
Debrulle (PA) demande alors si l’étude en
est arrivée à un stade assez avancé ? Ce
quoi à quoi l’expert répond qu’étant
donné qu’ils ont travaillé sur un ensemble
de 15 communes du bassin de la Senne, 2
ou 3 pistes ont été dégagées à chaque fois.
Christian Fayt (Ittre+) rappelle alors que le
pouvoir d’action n’est pour le moment que
communal, c’est-à-dire concernant le ruis-
seau de Fauquez et le Ry de Baudémont. Il
faut donc voir dans quelle mesure on peut
discuter avec les autorités provinciales et
dans quelle mesure elles peuvent envisager
d’agir. Si on a demandé à MyClene d’étu-
dier le cas d’Ittre, c’est aussi pour déjà
embrayer sur les démarches provinciales.
Toutes les ZIT possibles ne sont pas
reprises ici, le Collège aimerait arriver à
trouver une dizaine de ZIT au total sur la
commune. Toutes ne sont peut-être pas fai-
sables, mais on va étudier les possibilités.
Nous devions avoir l’accord du député pro-
vincial Bastin pour faire l’étude sur le Ry
Ternel. Il a marqué son accord pour 2015,
puisque les budgets de cette année sont
clôturés. Ce qui signifiait que les études ne
pourraient pas commencer avant 2015. Or,

la note du Gouvernement wallon concer-
nant les calamités précise que le groupe
transversal inondations doit remettre des
propositions pour le mois d’octobre. Donc,
le Collège est pris par le temps puisque ce
délai est le plus important. C’est la raison
pour laquelle MyClene a été recontacté, en
accord avec la province. L’étude de faisabili-
té sur Ittre sera payée par le Contrat de
Rivière Senne, et avec l’argent du fonds des
calamités par après. C’est la formule trou-
vée pour avancer le plus vite possible. Avec
les ZIT, on refait ce qui existait il y a 170 ans
à Ittre, à savoir de très nombreux étangs
qui retenaient l’eau. Mais il y a un élément
qu’on oublie, c’est le foncier. Jusqu’à pré-
sent, quand on allait trouver les proprié-
taires fonciers, c’était non. Or, on ne peut
rien faire sans cet accord. Cette fois, on a eu
la chance de ne pas avoir de morts, mais
cela doit nous servir d’avertissement !
Luc Schoukens (Ecolo) relève qu’il n’y a
jamais eu d’information là-dessus au
Conseil Communal. De quand date cette
proposition du Contrat de Rivière Senne de
prévoir ces deux ZIT ? Le gestionnaire de
projet de MyClene explique que cette
demande date de mars ou avril 2012.
Cependant, ce qui bloque désormais
l’avancée du projet, c’est l’aspect foncier.
On dit souvent que les caisses sont vides,
répond alors Luc Schoukens (Ecolo). Mais
à la province, c’est loin d’être vrai. Il faut
donc que l’on monte au créneau ensemble,
en évitant les luttes « ancienne » et «
nouvelle » majorité. Ce dossier nécessite
une union complète, des différents partis,
avec les riverains.
Emmanuel Coets explique alors que
MyClene a été désigné par la province pour
la réalisation de 6 ZIT dans l’ouest du
Brabant wallon. Les choses avancent donc,
doucement. Mais en effet, la meilleure solu-
tion pour faire bouger les choses plus rapi-
dement, c’est de se faire entendre d’une
seule et même voix.
Le conseiller Schoukens (Ecolo) dit alors
avoir entendu par des riverains que toutes
les poutrelles n’étaient pas mises pour blo-
quer le Ry Ternel au niveau de la ZIT du ter-
rain de foot. Certes il faut aménager des
ZIT, mais il faut également gérer l’interven-
tion humaine de la manière la plus efficace
possible.
Le bourgmestre Ferdinand Jolly (IC) pré-
cise qu’elles étaient bien mises. 
La priorité se situe en amont, de créer des
ZIT le plus haut possible. Une ZIT en aval
de l’autoroute pourrait permettre de stoc-
ker un volume d’eau appréciable. Et là, il ne
sera pas nécessaire d’exproprier puisque les
contacts ont déjà été pris, et les proprié-
taires sont d’accord d’être expropriés si
l’étude de faisabilité détermine que cette
zone pourrait permettre d’agir sur le pro-
blème. Ce qu’il faut maintenant, c’est une
réponse rapide aux inquiétudes.
Claude Debrulle (PA) constate que sur le
terrain, on a pu voir que ce qui a chargé
avant tout le Ry Ternel, c’est le Ri Goret. Il
demande ce qu’il en est du Ri Goret, qui est
probablement chargé par les eaux d’une
partie d’Ophain-Bois-Seigneur-Isaac. Ne
faudrait-il pas impliquer Braine-l’Alleud
également sur la problématique ?
Christian Fayt (Ittre+) indique que l’éche-
vin des travaux de Braine-l’Alleud a été
contacté. Le fait de boucher un tuyau pour
limiter l’apport des pluies venant de l’auto-
route a été évoqué. Il note aussi que c’est
facile de critiquer les apports d’eau qui ont
été reçus via l’autoroute. Cette eau n’est
pas ce qui a touché Fauquez ni Baudémont.
Enfin, il précise qu’une digue installée par
Vivaqua de 4 mètres de hauteur a été sub-
mergée.
Ferdinand Jolly (IC) en profite pour rappe-
ler que les quantités d’eau du 29 juillet sont

des quantités contre lesquelles on ne peut
rien faire. Marie-Claire Godeau-Bougard
(PA) insiste aussi sur le fait qu’à Ittre, tout
est en pente, ce qui n’a bien sûr pas aidé.

DES SOLUTIONS PEUVENT ÊTRE APPOR-
TÉES PAR TOUS
Pascal Henry (IC) rappelle que l’eau était
chargée de boue. Il demande d’où venait
cette boue, mais aussi est-ce que de la
boue peut rendre une ZIT moins perfor-
mante ?
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Brrr, qu’il fait froid, 
restons chez soi !

C’est le risque lorsque le mauvais temps
fait son apparition.  Mais pas à Ittre car il y
a toujours une activité débordante de la
part de nos nombreux opérateurs cultu-
rels. Epinglons, par exemple, récits et ima-
ginaires chez l’habitant autour du bien
nommé « Les mots des mois en Brrr ».
Brrr, il fait chaud chez vous…

Dans un autre style, mais tout aussi inter-
pellant, n’hésitez pas à vous renseigner sur
le cycle de rencontres organisé par la
Commune d’Ittre et la Fondation Rurale de
Wallonie dans les différents villages de
l’entité. C’est l’occasion pour les Ittrois de
venir s’exprimer et donner leur avis sur
leur commune : quels sont ses atouts,
quels sont ses faiblesses ? Que faut-il pré-
server, manque-t-il quelque chose, qu’est-
ce qui peut être amélioré ?
La participation citoyenne est importante
car elle permettra de mettre en évidence
les besoins de la population ittroise. Une
fois ces besoins identifiés, la commune
réfléchira aux projets à mettre en place
pour y répondre. Le Centre Culturel intè-
grera la réflexion dans son futur contrat
programme. Un beau défi, un beau projet.

Autre grande réjouissance, la fête de la
Saint Rémy. Quel plaisir de mesurer la
dynamique de la vie associative, le plaisir
des habitants de se rencontrer, de s’inté-
resser, de s’impliquer dans leur village.
Une vraie fête communautaire, qui fait
beaucoup de bien après les moments dif-
ficiles que nous avons passé et que beau-
coup de familles traversent encore. La
Saint Rémy est un formidable élan de créa-
tivité, de culture dans l’espace public et de
convivialité. Le centre Culturel, le CLI, est
très heureux de pouvoir la coordonner et
ainsi mieux ancrer les habitants et le tissu
associatif dans leur village, leur commu-
nauté. Cela réchauffe le cœur.

Fabrice Gardin
Président du Centre culturel

Edito
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Conseil
Communal

Ferdinand Jolly (IC) a pu constater un ravi-
nement de plus d’un mètre de large des
berges du Ry Ternel. Mais la violence était
telle que les terres agricoles ont elles aussi
été emportées. Or, la plupart des pentes de
la commune sont orientées vers le Ry
Ternel. C’est donc l’addition de l’érosion des
berges et des sédiments des parcelles agri-
coles emportés qui a amené toute cette
boue. L’expert rappelle que l’entretien des
ZIT est essentiel, évidemment.
Marie-Claire Godeau-Bougard (PA)
explique que c’est une couche de limon
fertile qui a dévalé dans l’eau. Ne faudrait-il
pas alors informer les agriculteurs, les sen-
sibiliser à l’utilisation de haies, de fossés,
etc. Actuellement, rien ne retient la couche
fertile. L’expert appuie le fait que toute la
population peut apporter un changement,
en choisissant notamment de construire
des parkings privés grâce à des matériaux
poreux.
Christian Fayt (Ittre+) insiste à nouveau
sur le fait que c’est l’ensemble du territoire
communal qui doit faire des efforts.
Derrière les terrains de foot, il y a déjà une
ZIT. L’option de parkings drainants a été
choisie pour les parkings près du nouveau
rond-point et dans le centre de Ittre. Mais
ce n’est pas toujours facile de faire passer le
message. Il faudrait frapper fort quand on
constate que quelqu’un vient déverser des
terres ou des arbres, par exemple. Il est
aussi nécessaire de faire l’inventaire des
zones humides qui existent déjà et de les
maintenir ! C’est grâce à toutes ces petites
actions qu’on pourrait éviter les dégâts
futurs. Mais c’est maintenant qu’on doit
monter au créneau. Ce n’est pas que le
pouvoir politique qui doit agir, mais tous
les habitants. Si un comité de quartier nous
pousse à agir, nous serons obligés de conti-
nuer à avancer. Mais si on attend que les
budgets tombent des pouvoirs supérieurs,
on risque de souffrir d’une perte d’intérêt
dans six mois. Il rejoint donc le conseiller
Schoukens (Ecolo) sur le fait que si on va
chacun de notre côté, on est foutu.
Daniel Vankerkove (IC) en profite pour
souligner que sur ses 32 années de man-
dat, et les plusieurs inondations qu’il a
connues, toutes les majorités ont essayé
d’apporter une amélioration à cette problé-
matique. Nous pensions réellement que
lorsque le bassin d’orage a été réalisé, nous
n’aurions plus de problème avec les inon-
dations. Il faut réellement se mettre en tête
qu’on n’a aucune certitude et qu’on ne
peut pas en avoir. Le conseiller dit avoir
vécu quatre inondations, la nouvelle étant
toujours plus intense que la précédente.
Peu importe ce qu’on mettra en place, nous
n’aurons pas la certitude d’avoir la solution
définitive.
Luc Schoukens (Ecolo) admet qu’on ne
peut pas avoir de certitude. Mais cela ne
doit pas empêcher de prendre et d’addi-
tionner les mesures. Mais le cadre général
est à modifier lui aussi. Par exemple, Orp-
Jauche a imposé des mesures à ses agricul-
teurs (replanter des haies, travailler la terre
différemment, etc.)
Claude Debrulle (PA) appuie et demande
si le Collège peut prendre l’initiative de
réunir une « table ronde » des exploitants
agricoles et des riverains des ruisseaux
concernés, afin de concerter d’abord en
leur proposant des modes de travail alter-
natifs qui pourraient aider à limiter les
dégâts lors d’inondations futures éven-
tuelles. Plusieurs mesures ont déjà été
citées lors de ce Conseil : sillonner à
contre-sens de la vallée, alterner les cul-
tures en travaillant par bande, placer des
haies et des fossés, lutter contre les dépôts
sauvages de débardages d’arbres, de
tontes de pelouses, etc. À défaut de bonne
volonté, le Collège devra alors envisager de

prendre des sanctions et de parler d’infrac-
tions.
Ferdinand Jolly (IC) précise alors que plu-
sieurs agriculteurs ont déjà modifié leurs
pratiques depuis bien longtemps.
Beaucoup ont mis en place des modes des
cultures agroenvironnementaux. Mais en
effet, il faut aller encore plus loin. La
concertation a déjà commencé puisque de
nombreux agriculteurs sont venus de leur
propre initiative voir ce qu’ils pouvaient
envisager de faire. Ils ont en effet été inter-
pellés par la quantité de bonne terre qui a
été embarquée.
Les experts quittent alors la séance. 
Après une petite pause, le Conseil reprend.
Ferdinand Jolly (IC) commence par expli-
quer qu’un subside européen est possible
pour les ZIT, à hauteur de 60 % du finance-
ment. Mais la demande doit être introduite
très rapidement.
Christian Fayt (Ittre+) précise alors que les
informations concernant ces subsides ont
été prises avant le 29 juillet. 60 % seraient
donc financés par l’Union Européenne et
ce montant  serait complété par la Région
wallonne. Cela permettrait de réaliser une
ZIT tous les cinq ans dans un sous-bassin.
Un projet de dossier sera donc proposé au
prochain Conseil.

MIEUX VAUT PRÉVENIR…
Claude Debrulle (PA) présente alors une
petite brochure éditée par la Région wal-
lonne qui vise à réduire les vulnérabilités
des constructions existantes. Cette brochu-
re présente différentes astuces qui pour-
raient être utiles aux citoyens. Il serait donc
peut-être intéressant de voir dans quelle
mesure elle peut être distribuée aux rive-
rains. Le bourgmestre (IC) approuve cela.
Le conseiller P.A. évoque alors le fait qu’il
n’existe actuellement pas la capacité d’ex-
clure la délivrance de permis de bâtir sur
des zones inondables, ni à travers le sché-
ma communal de structure, ni à travers le
plan de secteur. Il faudrait dès lors décider
de conditions à mettre en place, ou voir
comment il est possible d’intégrer les
zones inondables aux zones non-construc-
tibles dans le plan de secteur afin de régle-
menter cela. Des permis récemment don-
nés, par exemple en mai 2013 en face du
Clos des Lapins dans la zone inondable du
Ry-Ternel, pourraient-ils être repris à la
lumière des récents événements ?
C’est malheureusement impossible, répond
Ferdinand Jolly (IC). Mais à l’avenir, il
serait irresponsable d’accorder ce genre de
permis. Il est clair que la majorité se verra
dans l’obligation morale de refuser. Il ne
faut pas pour cela aller jusqu’à la modifica-
tion du plan de secteur, qui est une
démarche assez longue. Claude Debrulle
(PA) souligne que malgré la longueur de la
démarche, cela pourrait empêcher cer-
taines pressions, plus faciles lorsqu’il n’y a
pas de réglementation officielle.
Christian Fayt (Ittre+) que cela ne doit pas
concerner que des zones directement inon-
dables. Les inondations de rivières font des
dégâts, mais les ruissellements également !
Marie-Claire Godeau-Bougard (PA) esti-
me qu’il faut parfois oser contrer le fonc-
tionnaire délégué. L’équipe communale a
une meilleure connaissance du terrain et
est parfois plus apte à prendre une déci-
sion convenable, en ce qui concerne la
construction au niveau naturel du sol par
exemple.

UNE OCCASION D’AVANCER
Luc Schoukens (Ecolo) souhaite résumer
les nombreuses choses déjà évoquées.
Ecolo souhaite en effet insister sur
quelques éléments. Tout d’abord, le
Conseiller tient à souligner la grande effica-
cité de la commune et des différentes

forces qui ont été à l’œuvre très rapide-
ment. Il tient aussi à saluer la grande soli-
darité qui est née de ce drame. Mais il est
désormais temps de prendre un maximum
de mesures afin d’éviter, ou de limiter, les
dégâts futurs. Ainsi, Ecolo estime qu’il faut
faire l’inventaire de tout ce qu’il s’est passé,
en récoltant le plus grand nombre de
témoignages, de documents, etc. Il faut
consulter des experts mais également les
habitants, pour utiliser l’intelligence collec-
tive. La commune avait pris des mesures,
qui n’ont pas été suffisantes. Il faut donc
aller plus loin. 8 ZIT possibles ont été évo-
quées ce soir par exemple. Pour Ecolo, la
suite du travail doit avoir trois accents. Tout
d’abord, une dimension qui part des habi-
tants. Les difficultés psychologiques, maté-
rielles, etc. auxquelles ils ont dû faire face le
29 juillet ne sont pas terminées. Il ne faut
pas relâcher l’effort. Il faut continuer l’ac-
compagnement. Ensuite, il faut penser à
des solutions immédiates. Si cela devait
arriver à nouveau demain, il faut qu’on ait
des solutions rapides et pratiques à mettre
en place. Il faut également établir un plan
d’urgence au niveau communal. Ecolo
évoque également la piste de la création
d’une commission inondations, qu’elle soit
consultative ou non. Cela permettrait de ne
pas relâcher l’intérêt des mandataires et de
travailler avec toutes les forces vives
concernées (experts, riverains, politiques).
Voire pourquoi pas la création d’un
Echevinat des Inondations. Ecolo appelle
également tous les partis politiques pré-
sents lors de ce Conseil Communal à inter-
peller les mandataires de sa couleur poli-
tique aux plus hauts niveaux de pouvoir. La
Province du Brabant wallon pourrait nous
aider, et qui sait peut-être d’autres s’ils se
rendent compte de la nécessité. Ecolo rap-
pelle aussi que de nombreuses pistes ont
déjà été données lors de ce Conseil concer-
nant l’urbanisme, l’agriculture, etc. Le parti
du conseiller Schoukens propose égale-
ment de recréer des parties du Ry Ternel à
ciel ouvert, ce qui aurait également un
attrait touristique. Et d’une manière conti-
nue, puisque la dérégulation climatique
peut être une cause de ce qui est arrivé, il
faut prendre nos responsabilités à notre
niveau. Le conseiller propose enfin que la
commune souscrive à la Convention des
Maires, qui est un engagement volontaire
des autorités à améliorer leur efficacité
énergétique, etc. Ittre est devant un défi, et
Ecolo veut faire savoir qu’ils seront là pour
le relever, avec tous les autres conseillers
présents.
Françoise Peeterbroeck (Ittre+) répond
au conseiller Schoukens concernant l’aide
psycho-sociale, puisque celle-ci est tou-
jours en cours actuellement. Les assistantes
sociales se rendent encore régulièrement
sur le terrain et la porte du CPAS est tou-
jours ouverte à toute demande. Si les man-
dataires entendent que des gens ont
besoin d’aide sans oser la demander, ils ne
doivent pas hésiter à en parler au CPAS qui
pourra ainsi mieux intervenir !
Ensuite, Ferdinand Jolly (IC) revient quant
à lui sur les possibilités de prévention des
citoyens. De manière systématique, un
avertissement est déjà envoyé pour préve-
nir d’un risque d’orage. Cependant, cela
n’indique ni le lieu exact, ni l’intensité.
Donatienne Jossart (IC) précise que ces
informations sont aussi disponibles sur le
site de l’IRM. Thierry Wyns (IC) demande
dans quelle mesure il ne serait pas possible
que le lien vers le site de l’IRM soit indiqué
sur le site de la commune.
Marie-Claire Godeau-Bougard (PA)
évoque la possibilité de subsidier les pal-
planches dans certaines rues. Ce système
permet en effet de boucher les entrées des
maisons qui se trouvent à ras de la voierie.

De plus, il y a eu des problèmes d’hygiène,
puisque l’eau contenait également du
mazout, des déjections, etc. Ce genre de
système aurait peut-être évité cela. Hélène
de Schoutheete (IC) souligne ici que ce
système n’empêcherait aucunement la
remontée via les égouts. Or, une partie des
eaux inondant les maisons le 29 juillet est
rentrée par l’intérieur.
Ferdinand Jolly (IC) insiste à nouveau sur
le fait que la priorité du Collège réside dans
une action et une gestion rapide. Le
Collège souhaite informer le Conseil, mais
commissionner ce problème n’aiderait pas.
Pascal Henry (IC) demande alors si le net-
toyage des égouts est prévu, ainsi que celui
des ruisseaux et rys communaux et celui
des bassins d’orage. Christian Fayt (Ittre+)
assure que le nettoyage du Ruisseau de
Fauquez et du Ry de Baudémont a été
effectué avec l’aide des étudiants, comme
chaque année. Pour ce qui est du nettoya-
ge des égouts, l’IBW a déjà nettoyé le col-
lecteur. Un programme sera mis en place
pour le nettoyage des avaloirs, mais nous
laissons d’abord l’opportunité aux ouvriers
communaux de récupérer les nombreuses
heures supplémentaires prestées en août.
Le bassin d’orage de Haut-Ittre, bien que
laissé pendant quelques temps sans net-
toyage, a été nettoyé en 2012 et 2013. Il est
prévu de le refaire puisque des boues se
sont accumulées. Une réfection des berges
sur une certaine portion est également
prévue.
Pascal Henry (IC) demande ce qu’il en est
pour le Ruisseau de Fauquez. Y a-t-il des
dégâts ? Il semblerait que les berges ne
soient pas sécurisées. Des photos ont été
prises pour estimer l’ampleur des aména-
gements à prévoir, explique l’échevin des
travaux. 
Marie-Claire Godeau-Bougard (PA) signa-
le que la jonction entre le Ry Ternel et le Ry
de Baudémont est trop petite. Ferdinand
Jolly (IC) acquiesce, et ajoute que l’angle
droit formé par cette jonction est très mau-
vais. Une réflexion est en cours pour rendre
cela plus fluide. Marie-Claire Godeau-
Bougard (PA) s’inquiète alors de la stabilité
du bâtiment proche de cette jonction
(ancienne boulangerie Brancart).
Ferdinand Jolly (IC) lui assure que tous les
bâtiments ont été vérifiés. Cependant, pour
la mandataire PA, des dégâts sont encore à
venir. Christian Fayt (Ittre+) intervient
alors en précisant que la propriétaire du
bâtiment en question a pris l’initiative d’en-
trer en contact avec lui pour exprimer son
accord d’être expropriée si cela pouvait
aider à faire des aménagements.

PREMIÈRES IMPLICATIONS BUDGÉ-
TAIRES : DÉCISION

L’échevine des finances, Hélène de
Schoutheete (IC) commence alors à pré-
senter les différentes urgences nécessitant
une intervention financière en suite aux
événements du 29 juillet. Ces différentes
dépenses n’étaient évidemment pas bud-
gétisées et seront donc inscrites dans la
prochaine modification budgétaire présen-
tée au début du mois de novembre. La
décision de ces dépenses a donc été prise
par le Collège. Elles doivent maintenant
être ratifiées. Notez également que la plu-
part de ces chiffres ne sont que des estima-
tions, les factures exactes n’étant pas enco-
re arrivées.
Une étude sur la stabilité des ponts est pré-
vue pour 695 €, la main-d’œuvre pour le
remplacement du système informatique
des bureaux communaux : 30 000 €, les
repas et boissons proposés aux sinistrés et
bénévoles : 1000 €, le remplacement et
achat de l’outillage : 5000 €, le pompage et
le traitement des eaux et des boues : 50
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000 €, le remplacement du matériel infor-
matique : 15 000 €, les travaux concernant
les ponts (construction et réparation) : 400
000 €, étude de travaux pour la réparation
des ponts : 35 000 €, la réfection du terrain
de tennis : 7500 €, le remplacement de la
chaudière de l’antenne de police : 4000 €.
Les assurances et le fonds des calamités
doivent intervenir, mais tout cela se fait
actuellement sur fond propre.
Claude Debrulle (PA) s’étonne de voir que
les chiffres avancés lors de la visite du
ministre Magnette et les chiffres donnés
lors de ce Conseil sont déjà fort différents. Il
demande d’affiner dans les plus brefs délais
ces chiffres pour de meilleures prévisions.
Ce à quoi l’échevine des finances (IC)
répond avoir donné les chiffres les plus pré-
cis possibles à l’heure actuelle. De plus, le
conseiller PA rappelle que le fonds des cala-
mités prévoit un montant de 3,7 millions à
répartir entre 5 communes. Quelle part
reviendra donc à Ittre ?
Le dossier pour le fonds des calamités doit
être rentré pour le 31 décembre, précise le
bourgmestre Jolly (IC).
Hélène de Schoutheete tient à rassurer le
Conseil. Les équipes communales font tout
leur possible pour affiner les chiffres au
maximum. L’objectif est évidemment que la
modification budgétaire soit faite grâce aux
données les plus précises possibles, mais ce
n’est pas dépendant que de nous.
Cependant, l’échevine rappelle que
d’autres problèmes apparaîtront, et qu’il
faudra à nouveau attendre pour les budgé-
tiser.
Claude Debrulle (PA) souligne le fait que
le fonds des calamités ne sera donc pas
budgétisé en 2015. Christian Fayt (Ittre+)
explique que le Collège réfléchit à des solu-
tions alternatives, comme des lettres adres-
sées aux différents ministres, une avance
faite par la commune à récupérer par après,
etc. L’échevin avoue être déçu du temps
que tout cela peut prendre. Il faut se
remettre à la place des gens pour qui c’est
déjà assez dur. « Et nous sommes obligés
de nous plier aux marchés publics. »
Le conseiller Henry (IC) comprend que la
commune ne veuille pas prendre la respon-
sabilité de certaines réparations (ponts,
etc.) Cependant, on ne peut pas indéfini-
ment laisser les gens comme cela.
Certaines rues sont isolées, et des indépen-
dants refusent d’aller y travailler, étant
donné la dangerosité de l’accès. En tant
que représentants politiques, on ne peut
pas se contenter de dire à ces gens d’at-
tendre. Il faut prendre des dispositions tem-
poraires.
Christian Fayt (Ittre+) déclare que c’est la
raison pour laquelle ce Conseil Communal
a été convoqué en urgence. Tout est prêt
pour que le génie civil vienne placer des
ponts par exemple, mais ils doivent
attendre l’ordre de l’État-major et du
Ministère avant de pouvoir effectivement
venir.
Pascal Henry (IC) souligne également les
effets négatifs du détournement mis en
place à la Rue de Virginal suite à l’instabilité

du pont. Les rues du Mazy et
d’Asquempont sont empruntées par plus
d’utilisateurs qu’à l’accoutumée et ne sont
pas adaptées à cela, et la rue du Croiseau
est soudain prise d’assaut par un flot d’au-
tomobilistes parfois dangereux. Le bourg-
mestre (IC) précise que les rues du Mazy et
d’Asquempont ont été mises en circulation
locale uniquement, pouvant ainsi res-
treindre l’accès. Quant au Croiseau, une
demande a été faite à la zone de police de
contrôler le nombre de voitures et la vites-
se de celles-ci, afin de prendre des mesures
pour sévir si nécessaire. Hélène de
Schoutheete (IC) ajoute que la réparation
du pont de la RN280 dépend de la Région
wallonne et non de la commune. Une rai-
son de plus pour taper sur le clou alors,
pour le conseiller Pascal Henry (IC) qui
demande alors qu’on lui donne des délais.
Ferdinand Jolly (IC) : « On fait notre
maximum ». Le conseiller Henry (IC)
demande si c’est réellement ça qu’il faut
répondre aux riverains.
Donatienne Jossart (IC) soulève un autre
problème de la déviation. Les bus ayant
changé de trajectoires, ils arrivent déjà trop
chargés à Haut-Ittre. Les chauffeurs ne s’ar-
rêtent parfois pas, et certains étudiants se
retrouvent contraints de prendre le bus sui-
vant, et de rater ainsi leur correspondance
à Bois-Seigneur-Isaac. Le bourgmestre
prend note et assure que la société TEC

sera contactée.
Vote : Oui (unanimité)
MARCHÉ PUBLIC DE SERVICE POUR LA
CONSTRUCTION ET LA RÉPARATION DE
PONTS – CONDITIONS ET CHOIX DU
MODE DE PASSATION DU MARCHÉ :
DÉCISION

L’échevin des travaux, Christian Fayt
(Ittre+), explique qu’il faut réaliser un mar-
ché public en vue de la construction, la
rénovation ou la consolidation des diffé-
rents ponts de la commune. Il faut pour
cela charger un bureau d’études de réaliser

l’appel d’offres, l’analyse des offres ainsi
que le suivi des travaux.
Ce marché public veillera à privilégier des
constructions alternatives, comme par
exemple, des ponts qui servent aussi de
digue. On prend ainsi de l’avance sur l’étu-
de hydrographique, même s’il nous atten-
dons les résultats pour agir.
Claude Debrulle (PA) demande comment
cela va s’articuler ? Le Conseil a parlé de
freinage de l’eau, mais on peut également
parler d’accélération. Le pont de Gaesbecq
a tenu, contrairement à celui des Cailloux et
de Baudémont. Cela vient probablement
de son gabarit plus grand et de ses para-
pets ajourés. Il faut donc prévoir ce genre
de choses, un gabarit suffisant pour
répondre aux besoins que nous rencon-
trons ainsi que des parapets ajourés afin
que l’eau ne s’accumule pas. On peut égale-
ment prévoir des grilles le long des pertuis
pour éviter l’accumulation de branches et
autres déchets. Le pertuis sous le canal
était trop étroit. Il a été le premier à être
bouché. Le by-pass a amorti les dégâts,
mais il ne suffit pas ! Il serait intéressant de
le doubler au pied de la Rue Planchette
sous le rond-point d’Ecueillé pour éviter
l’effet de barrage existant à ce niveau. Il
revient également sur la proposition du
conseiller Schoukens (Ecolo) de remettre
quelques parties du Ry Ternel à ciel ouvert.
Cela peut être fait, selon lui, sans toucher à

l’enfermement Ry Ternel. On pourrait imagi-
ner percer les tubes pour retrouver le lit
d’origine. Tout cela pourrait aider à ce que
l’eau se répande plus rapidement.
Daniel Vankerkove (IC) précise que même
si le pertuis sous le canal était bouché, une
évacuation naturelle s’est créée. Toutefois, 
les voitures qui s’engouffraient dans cette
eau étaient impressionnantes à voir.
Claude Debrulle (PA) rappelle que cette
eau a quand même stagné pendant plus de
quatre heures avant de commencer à s’éva-
cuer.
Christian Fayt (Ittre+) revient sur les diffé

rentes propositions du conseiller Debrulle 
(PA). Les parapets sont une excellente piste
à ses yeux aussi. Ceux existants déjà ont
bien tenu. Il faut aussi trouver un moyen de
protéger les ponts. La volonté du Collège
est que toutes ces propositions soient bien
étudiées, afin que le travail final soit bien
réalisé. Il ne faut pas courir. Plus on fera de
ZIT, moins l’eau arrivera. Mais on prendra le
temps de faire les choses correctement.
L’échevin rejoint le conseiller Debrulle sur la
nécessité de trouver une solution pour la
Rue Planchette, ainsi que pour la création
de tronçons à ciel ouvert pour le Ry Ternel.
Sur ce dernier point, il précise que les deux
conseillers de la minorité prêchent un
convaincu. Mais certains riverains ont déjà
montré leur désaccord par rapport à des
idées allant dans ce sens.
Thierry Wyns (IC) souhaite quant à lui
revenir sur le cas de Fauquez. Au Quartier
du Maroc, l’eau est venue de la Rue de
Bornival, s’est accumulée et est retournée
ensuite dans les maisons. Il précise que les
riverains ont été protégés par les haies.
L’échevin des travaux (Ittre+) assure que
la Région wallonne y a travaillé. Qui plus
est, une taque d’évacuation existe, mais du
fait de sa lourdeur, elle n’a pas pu être
levée. Une taque plus légère sera dès lors
installée.
VOTE : Oui (Unanimité).

QUESTION ORALE

Le conseiller Debrulle (P.A.) revient sur la
question du compte créé par la commune
pour la récolte centralisée des dons. La soli-
darité financière s'est abondamment mani-
festée dans et hors de la Commune. Et cette
générosité n'est pas terminée ! Des particu-
liers, des associations, des activités alimen-
tent le fonds que vous avez pris la bonne ini-
tiative de constituer. Il est question de plu-
sieurs dizaines de milliers d'euros. Je vous
pose les deux questions suivantes : qui va
gérer la distribution de ces fonds aux sinis-
trés et selon quels critères de répartition ?

L'échevine des finances, Hélène de
Schoutheete (I.C.) répond qu'il est vraisem-
blable que ce sera le CPAS qui sera chargé
de cette distribution. Quant aux critères de
répartition, la question est à l'examen au
sein du Collège communal mais cet examen
n'est pas, à ce jour, terminé.

Le Conseil Communal se poursuit à huis
clos.

Julie Duthy
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Conseillers communaux présents :
Jean-Paul Cayphas (IC), Ferdinand Jolly
(IC), Daniel Vankerkove (IC), Hélène de
Schoutheete (IC), Pascal Henry (IC),
Thierry Wyns (IC), Christian Fayt
(IttrePluS), Richard Flandroy (IttrePluS),
Françoise Peeterbroeck (IttrePluS),
Arthur  Deghorain (IttrePluS), Fabienne
Mollaert (IttrePluS), Aurélie Poulaint
(IttrePluS), Luc Schoukens (Ecolo). 
Conseillers excusés : Donatienne

Jossart-Le Bailly de Tilleghem (IC),
Aurélien Aubry (IttrePluS), Claude
Debrulle (PA) et Marie-Claire Godeau-
Bougard (PA). 

En entrée de conseil, Jean-Paul Cayphas
(IC) président du conseil communal,
demande aux conseillers l’ajout d’un point
en urgence se rapportant à un dossier de

projet de zone d’immersion temporaire («
LIFE ») financés par l’Europe auquel partici-
pe les communes d’Ittre, de Braine-Le-
Château et de Tubize. 
Le conseiller Ecolo, Luc Schoukens, se
félicite de ce que cela permettra de parler
des inondations, rappelle que la majorité a
refusé la création d’une commission pour
traiter cette problématique et indique que
son groupe voudrait voir le point inonda-
tion systématiquement inscrit à l’ordre du
jour.
Le président du conseil transmettra les
remarques du conseiller, mais rappelle qu’il
ne siège pas au Collège du Bourgmestre et
des Echevins.  

OCCUPATION DES LOCAUX
COMMUNAUX 
M. Jean-Paul Cayphas (IC), président du

Conseil communal, explique que des
changements ont été apportés au texte
des conventions signés avec les associa-
tions. 
M. Ferdinand Jolly (IC), bourgmestre,
explique que l’article sur l’état des lieux a
été modifié selon la demande d’un
conseiller. Le changement principal est
qu’il incombe à l’association prenant pos-
session d’un local de déclarer tout problè-
me constaté lors de la prise ou au cours de
son activité propre au responsable de l’en-
tretien des salles. Par ailleurs, un change-
ment a été apporté à la convention parti-
culière signée avec le Seishin Bushido,
concernant le stockage des tapis. Enfin, le
loyer sera identique pour tous, la caution
se montera à 200 EUR et l’association «
Passerelles » ne devra fournir qu’une seule
caution, malgré les trois conventions qu’el-

le a signé. « En ce qui concerne l’état des
lieux, l’objectif est d’éviter les soucis entre
la commune et les occupants ».
Vote – Convention particulière modifiée
Pour : Unanimité (13/13)

REPAIR CAFÉ – CONVENTION D’OCCUPA-
TION DES LIEUX – ANCIENNE POSTE
ITTRE
Ferdinand Jolly (IC), bourgmestre, sou-
ligne l’intérêt de l’activité exercée par cette
association sans but lucratif, qui consiste à
réparer du petit matériel électrique et
autre. Ils occuperont l’étage du bâtiment
de l’ancienne poste, là où se trouvait le
Centre des Loisirs et d’Information (CLI). La
convention s’applique jusqu’au 31
décembre 2015 et est à titre gratuit. Le
Repair Café tiendra son activité le 3è
dimanche  de chaque mois de 14:00 à

Conseil Communal du 23/09/2014

Le pont de Gaesbecq a résisté aux inondations : un exemple à suivre
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18:00 à partir du 19 octobre.
Luc Schoukens (Ecolo) souligne qu’il s’agit
effectivement d’une activité très intéres-
sante qui vise à donner une deuxième vie
au matériel. 
Vote – Repair Café – Ancienne poste
Pour : Unanimité (13/13)

3. CONTRIBUTIONS SERVICE INCENDIE
2009-2012 – PRÊT SANS INTÉRÊT DE LA
PROVINCE DU BRABANT WALLON 
Mme Hélène de Schoutheete (IC), éche-
vine des Finances, rappelle l’imposition
brutale de régularisation faite à la commu-
ne consistant à devoir régler 4 années de
régularisation de la contribution au service
d’incendie en une fois, soit un montant de
plus de 300.000 EUR. « Quelques 348.000
EUR avaient été inscrits lors de modifica-
tion budgétaire n°1 pour les contributions
de 2011 à 2013. La Province du Brabant
wallon nous offre un prêt sans intérêt sur
10 ans, permettant à Ittre de rembourser
34.000 EUR par an ». L’échevine salue ce
geste de la province, que le président du
Conseil, M. Jean-Paul Cayphas (IC), quali-
fie de spontané et applicable à toutes les
communes de la province.
Vote – Prêt Régularisation « Incendie »
Pour : Unanimité (13/13)

CENTENAIRE GUERRE 14-18 – CHARTE
DE PARRAINAGE DES MONUMENTS PAR
LES ÉCOLES
Richard Flandroy (IttrePluS), échevin de
l’enseignement, rappelle qu’il s’agit du
parrainage des monuments aux morts de
Virginal par les classes de 5è et 6è année
de l’école de Virginal et que l’objectif de ce
parrainage est de renforcer le devoir de
mémoire.  Cette initiative est née de la sec-
tion locale du Front National des Anciens
Combattants, qui a rencontré la direction
des écoles communales. La Charte propo-
sée a été approuvée par le Collège le  11
août.  Elle sera exposée au centre commu-
nal.
Vote – Charte FNC/Parrainage des monu-
ments de Virginal par les écoles
Pour: Unanimité (13/13)

CESSION DE TERRAINS – QUARTIER DU
TRAM – ACCÈS AUX HABITATIONS
M. Ferdinand Jolly (IC), bourgmestre,
explique qu’il s’agit d’une cession à la com-
mune de deux terrains, d’une contenance
respective de 9 ca et de 43 ca, contre un
EUR symbolique dans le premier cas et
1500 EUR dans le second. « Ces cessions
visent à résoudre l’accès vers plusieurs
habitations via le lotissement « Floribois ».
Ces cessions feront l’objet d’acte notarié »,
explique le bourgmestre.
Thierry Wyns (IC), demande si la voirie
créée sera une voirie communale.
Ferdinand Jolly (IC) lui indique qu’il s’agit
de l’élargissement d’un chemin existant.
Christian Fayt (IttrePluS), premier éche-
vin, explique qu’il s’agit d’un petit chemin
inondé qui a été refait  et que tout le
monde peut emprunter.
Luc Schoukens (Ecolo) s’interroge sur la dif-
férence du coût entre les deux terrains. « Un
EUR pour 9 CA et 1500 EUR pour 43 CA ! »
Ferdinand Jolly (IC) répond que la diffé-
rence se justifie car il y a démolition de
bâtiment dans le second cas.
Vote – Cessions « Floribois »
Pour : Unanimité (13/13)

MISE EN CIRCULATION LOCALE DE LA
RUE DU CIMETIÈRE
L’échevine de la mobilité, Mme Hélène
de Schoutheete (IC), explique qu’il s’agit
de placer à l’entrée de la rue du Cimetière
un panneau « excepté circulation locale ».
« Il s’agit d’une vielle demande des rive-
rains visant à empêcher les voitures de se
parquer là. Nous avons reçu l’avis favorable

de l’administration wallonne (SPW) et de la
Police, et remettons donc cette rue en cir-
culation locale. La directrice de la direction
générale concernée du SPW préconise
éventuellement d’interdire le stationne-
ment sur le parking du cimetière en soirée.
Mais nous ne la suivons pas sur ce point ».

Luc Schoukens (Ecolo) s’inquiète de ce
que la zone ne soit plus accessible comme
espace de parking à l’occasion des activités
au centre de Virginal, comme la Ducasse.
Hélène de Schoutheete (IC) répond au
conseiller qu’il ne s’agit pas d’une interdic-
tion de parquer, mais de permettre à la
police d’intervenir dans des situations de
parcages sauvages. «Nous avons eu des
plaintes récemment des voisins à ce sujet».
Le conseiller Ecolo se demande cepen-
dant comment concrètement empêcher
ces voitures de se parquer tout en autori-
sant le parcage occasionnel lors de fêtes. 
« Peut-être faut-il enlever cette restriction
lors de certaines circonstances » ;
Daniel Vankerkove (IC), deuxième éche-
vin, explique qu’à cet endroit existe une
possibilité de parking, mais que l’endroit ne
constitue pas une zone de parking établie.
Par ailleurs, lors d’événements comme la
Ducasse, le bourgmestre prend un arrêté
administratif autorisant ce parcage, comme
cela a été fait dans le passé.

Vote – Circulation locale Rue du
Cimetière
Pour : Unanimité (13/13)

ACCÈS CHEMIN DE NIDÉRAND – MISE EN
CIRCULATION LOCALE 

Hélène de Schoutheete (IC) explique qu’il
s’agit d’une suite de la mise en circulation
locale de la rue Nicolas Baudine par Braine-
Le-Château. Le Chemin de Nidérand, fai-
sant l’objet d’un important trafic de transit
et étant dans la prolongation de cette rue,
la cohérence demande que le chemin soit
également mis en circulation locale. Le
chemin de Nidérand fait l’objet d’un impor-
tant trafic routier de transit. 
Vote – Circulation locale Chemin de
Nidérand
Pour : Unanimité (13/13)

ECOLES COMMUNALES – RÈGLEMENT DE
TRAVAIL
M. Richard Flandroy (IttrePluS), échevin
de l’enseignement, explique que le règle-
ment a été adopté par la Commission pari-
taire communautaire de l’enseignement
fondamental officiel subventionné (COPA-
LOC) pour les deux écoles (Ittre et Virginal)
en mars 2013, que la Commission a égale-
ment approuvé le projet de règlement de
travail, et qu’il manque l’approbation du

Conseil communal pour son entrée en
vigueur.
Luc Schoukens (Ecolo) se demande si les
équipes des enseignants ont été associées
à l’élaboration des règlements et s’il existe
un consensus sur le règlement.
L’échevin répond que le règlement du tra-
vail concerne tous les membres du person-
nel, qu’il constitue un vadémécum des
droits et des obligations et que le règle-
ment a été élaboré d’abord avec la direc-
tion et ensuit adapté à la situation d’Ittre.
M. Richard Flandroy (IttrePluS) note ainsi,
par exemple, que le règlement prévoit que
le titulaire accompagne les élèves lors des
classes de dépaysement.
Vote – Règlement travail des écoles
Pour : Unanimité (13/13)

CENTRE CULTUREL ITTRE (CLI –
AVENANT AU CONTRAT-PROGRAMME
Hélène de Schoutheete (IC), échevine de
la culture, explique que le nouveau décret
de la Fédération Wallonie-Bruxelles  sur les
centres culturels entrera en vigueur de
façon étalée entre janvier 2016 et
décembre 2018, soit au-delà du Contrat
Programme actuel 2011-2014, liant le CLI à
la FWB, à la province du Brabant wallon et
à la commune. « Les contrats programmes
prenant fin en 2013 doivent donc être
étendus jusqu’au démarrage du nouveau
décret. Nous vous demandons donc une
extension de ce contrat pour couvrir la
période allant du premier janvier 2014 au
31 décembre 2018, au maximum.
Vote – Avenant CP Extension
Pour : Unanimité (13/13)

FABRIQUES EGLISES – SAINT RÉMY,
SAINT PIERRE ET SAINT LAURENT -
BUDGET EXERCICE 2015
Hélène de Schoutheete (IC),  échevine
des finances, explique que la Fabrique
d’Eglise Saint Rémy, après n’avoir rien
demandé entre 2012 et 2014 à la suite de
l’attribution d’une somme en 2011 pour la
totalité des travaux de toiture. « Elle en
revient à l’ancien système et la quote-part
communale se monte à 23.736 EUR ».
Le conseiller Pascal Henry (IC) demande
si le report du montant alloué pour la toitu-
re signifie que la toiture n’a pas été réparée.
L’échevine répond que la réparation a eu
lieu, mais que la Fabrique n’a pas fait la
totalité des réparations. Le conseiller
Henry (IC) demande alors si cela ne coûte-
ra pas plus cher dans dix ans. Le conseiller
Luc Schoukens (Ecolo) demande si l’inter-
rogation du Collège à la Fabrique concer-
nant un déficit budgétaire concernait ce
budget de réparation.  L’échevine répond
que le budget se montait à 30.000 EUR et
qu’il était inscrit au budget extraordinaire.

Vote – Fabrique Saint Rémy
Pour : Unanimité (13/13)
Hélène de Schoutheete (IC), échevine
des finances, explique que la quote-part
communale pour la Fabrique d’Eglise Saint
Pierre se monte à 15.877 EUR pour l’exerci-
ce 2015.
Vote – Fabrique Saint Pierre
Pour : Unanimité (13/13)
Hélène de Schoutheete (IC), échevine
des finances, explique que la quote-part
communale de la Fabrique d’Eglise Saint
Laurent se monte à 9.562 EUR pour l’exerci-
ce 2015. 
Le conseiller Pascal Henry (IC) demande
pourquoi la quote-part communale est, en
terme relatif, plus importante pour l’Eglise
Saint Laurent que pour les autres.
L’échevine (IC) doit investiguer pour don-
ner la réponse au conseiller. Ferdinand
Jolly (IC), bourgmestre, constate que l’in-
tervention communale pour la Fabrique
d’Eglise Saint Pierre n’est pas la plus impor-
tante ! 
Vote – Fabrique Saint Laurent
Pour : Unanimité (13/13)

FABRIQUE D’EGLISE SAINT LAURENT –
MODIFICATION BUDGÉTAIRE N1 (MB1)
Hélène de Schoutheete (IC), échevin des
finances, explique qu’il s’agit d’inscrire une
hausse de 500 EUR en dépenses à la suite
de l’installation d’un système d’alarme à la
sacristie. « Ce changement n’a aucun
impact sur l’intervention communale. » 
Vote – Fabrique Saint Laurent – MB1
Pour : Unanimité (13/13)

VÉHICULE DE LIVRAISON REPAS CHAUDS
DES ÉCOLES – MARCHÉ PUBLIC
Christian Fayt (IttrePluS), échevin des
travaux publics, explique que le véhicule
actuel permettant le transport des repas
chauds arrive en bout de course et qu’il y a
lieu de le remplacer. La procédure suivie
est la procédure négociée sans publicité. Le
montant estimé du marché est 17.500 EUR
(HTVA) et la somme est inscrite en crédit au
budget extraordinaire 2014.
Luc Schoukens (Ecolo) demande pourquoi
le véhicule ne prend pas également en
charge la distribution des repas chauds du
CPAS.
Christian Fayt (IttrePluS) répond que les
véhicules sont différents, car les besoins le
sont. « Si nous changeons la camionnette
de distribution des repas des écoles, c’est
également pour des raisons d’hygiène.
Nous allons installer un système permet-
tant de garder la nourriture dans des
conditions d’hygiène impeccable ».
Luc Schoukens (Ecolo) se demande s’il
n’est pas possible de trouver une autre
solution étant donné que le véhicule en
question ne roulera pas énormément. 
Christian Fayt (IttrePluS) répond que le
véhicule roulera d’autant plus longtemps
et, surtout, que la commune souhaite évi-
ter des problèmes  avec l’AFSCA.
Luc Schoukens (Ecolo) ajoute que la
seconde partie de sa question porte sur le
choix du carburant du véhicule. « Nous
persistons comme commune dans le choix
du diesel, mais nous pouvons élargir ce
choix. Il y a quinze jours, nous parlions des
inondations et du changement climatique.
Nous avons tous un rôle à jouer pour éviter
les émissions de gaz. Il faut faire preuve de
cohérence ici et revoir un peu notre façon
de voir et intégrer des clauses environne-
mentales dans les Cahiers des charges.
Christian Fayt (IttrePluS) explique avoir
fait en exprès de mettre le terme « diesel »
car nous savions que tu allais réagir. «On
peut regarder la paille ici, pas la poutre
ailleurs. Je ne vois pas d’inconvénient à
prendre un véhicule à essence. Mais nous
avons une pompe avec du diesel.»

Les monuments aux morts de Virginal parrainés par les écoles
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Luc Schoukens (Ecolo) précise « essence
équipé du LPG ! «
Christian Fayt (IttrePluS) répond que le
LPG cause une perte d’espace, ce que le
conseiller Ecolo réfute, car le réservoir LPG
remplace la roue de secours. L’échevin des
travaux publics marque son accord pour un
véhicule à essence.
Vote – Véhicule « Repas chauds » -
Ecoles
Pour : Unanimité (13/13)

PÔLE PETITE ENFANCE – VIRGINAL –
AUGMENTATION DE L’ATTRIBUTION
Jean-Paul Cayphas (IC) explique que le
point revient au Conseil car l’offre retenue
d’un bureau d’étude est de plus de 10%
supérieure à l’estimation initiale. 
Christian Fayt (IttrePluS), échevin des
travaux publics, précise que le budget ini-
tial estimé était de 25.000 EUR inscrit au
budget extraordinaire. Les deux offres
reçues s’établissant à 40 et 43.000 EUR
(HTVA), le Collège a retenu l’offre la plus
basse. L’étude porte sur la conception
architecturale, l’aménagement de la plaine
attenante. 
Luc Schoukens (Ecolo) : « Quand nous
avons parlé de ce dossier il y a quelques
semaines, l’attention était mise sur le choix
de matériaux durables (p.ex. le bois), l’éner-
gie … ici, il n’y a plus rien. En outre, le
choix de bureau, dont le point fort n’est pas
le souci énergétique, pose question. Enfin,
les critères d’attribution – 75% au prix et
25% à l’originalité – font passer ses soucis à
l’arrière-plan.
Christian Fayt (IttrePluS) répond que ces
soucis seront repris au niveau du cahier des
charges. Par ailleurs, « nous avions deman-
dé une esquisse aux bureaux d’études,
mais seul un des bureaux l’a fait. Pour ce
qui est des matériaux durables et des éco-
nomies d’énergie, je m’oppose à ce que tu
dis. Tout sera fait pour se concentrer sur ces
points. Je rappelle qu’il a fallu faire vite, car
le dossier doit être rentré pour le 10
octobre. L’appel à projet a été fait en juin et
le projet doit être remis à l’ONE pour le 10
octobre. Il y a eu les vacances. Beaucoup
de bureaux nous ont répondu qu’ils étaient
embêtés par cette obligation de soumettre
une esquisse. Mais nous y tenions, car nous
voulions un bureau ayant déjà fait une
crèche.
Vote – Pôle Petite Enfance/Virginal –
Bureau d’études
Pour : Unanimité (13/13)

PLAN CIGOGNE 2 – NOUVELLES PLACES
POUR ENFANTS - ONE
Françoise Peeterbroeck (IttrePluS), pré-
sidente du CPAS, explique qu’il y a 230
places supplémentaires prévues pour le
Brabant wallon, demandées par l’Office
National de l’Enfance. « Je rappelle que le
taux de couverture des besoins en places
est de 28% à Ittre contre 47% dans la
Province. Nous avions introduit un dossier
dans le cadre du Plan Cigogne 1, qui n’a
pas été retenu. Nous avons alors reporté le
dossier dans le Plan Cigogne 2. Il y avait
trois scénarios possibles : soit 14 places
pour une autre Maison Communal
d’Accueil de l’Enfance (MCAE), mais une
MCAE a un coût élevé, soit la création
d’une crèche subsidiée à 30.000 EUR/la
place, augmenté de 5% si nous optons
pour un bâtiment à basse énergie, avec
subside au fonctionnement, soit la trans-
formation de la MCAE en crèche et l’ouver-
ture d’une nouvelle crèche à Virginal. Sur le
site déjà alloué à la petite enfance, nous
avons opté pour une crèche de 18 places,
divisée en deux sections, dans un bâtiment
passif. Nous prévoyons une synergie entre
la MCAE d’Ittre et le futur milieu d’accueil.»
Thierry Wyns (IC) fait remarquer que la

Province du Brabant wallon est très exi-
geante et demande s’il est possible de
demander à la Province de revaloriser le
statut des accueillantes à domicile, car «
les crèches coûtent cher ». La présidente
du CPAS répond que c’est l’ONE qui
demande la fiche, pas la Province.
Luc Schoukens (Ecolo) soutient pleinement
la démarche du conseiller Wyns, car le taux
de couverture est insuffisant. « Françoise,
quel niveau de subventionnement du fonc-
tionnement pouvons-nous attendre entre
une crèche et une MCAE ? »
Françoise Peeterbroeck (IttrePluS)
répond que, pour une MCAE, 0,25
Equivalent Temps-plein (ETP) est subven-
tionné et à hauteur de 3,25 ETP pour une
crèche. « La participation des parents ne
change pas et il n’y a aucune différence de
traitement pour ce qui est des absences
dues aux maladies ».
Vote – Fiche Projet ONE/Crèche Virginal
Pour : Unanimité (13/13)

ANTENNE DE POLICE – REMPLACEMENT
DE CHAUDIÈRE
Christian Fayt (IttrePluS), échevin des
travaux publics, explique qu’il s’agit de
remplacer la chaudière de l’antenne de
police d’Ittre à la suite des inondations. Il
demande aux conseillers d’approuver Ie
cahier des charges pour une chaudière au
gaz d’un montant de 3.700 EUR (HTVA)
dans le cadre d’un marché négocié sans
publicité. 
Luc Schoukens (Ecolo) souligne qu’il s’agit
d’une chaudière à gaz à condensation.
L’échevin des travaux publics répond que la
chaudière précédente l’était déjà et que le
cahier des charges comprend cette deman-
de. « Nous t’avons devancé ».
Vote – Chaudière – Antenne de Police
Pour : Unanimité (13/13)

CHARIOT TÉLESCOPIQUE – MARCHÉ
PUBLIC
Christian Fayt (IttrePluS), échevin des
travaux publics, explique que le Service des
travaux demande depuis des années à dispo-
ser d’un tel véhicule. « Nous avons opté pour
l’achat d’un véhicule d’occasion pour éviter
trop de frais. Le budget estimé est de 40.000
(HTVA) et est inscrit au budget extraordinaire.
La procédure est la procédure négociée sans
publicité. On en aurait bien eu besoin lors des
inondations ! »
Luc Schoukens (Ecolo) trouve la dépense
importante et se demande s’il n’était pas
possible d’y faire face autrement, soit en
louant un tel véhicule, soit via un échange
entre commune. L’échevin lui répond que
la location n’est pas toujours le moyen le
plus efficace, car elle demande un marché
public qui demande du temps, alors que le
besoin peut être immédiat. « Par ailleurs, la
grue ne permet pas beaucoup d’usages. Ce
véhicule permettra des élagages, de
prendre les graviers, le sable et, pour le sel,
cela ira plus vite tout en consommant
moins de sel. Le conseiller reste néanmoins
« sceptique »
Vote – Chariot télescopique 
Pour : 12/13 (IC + IttrePluS)
Abstention : 1/13 (Luc Schoukens, Ecolo). 
Le conseiller Schoukens explique son abs-
tention par le coût trop élevé de l’achat et
l’existence d’autre solution plus adéquate.

ACHAT D’UNE SALEUSE – MARCHÉ
PUBLIC
Christian Fayt (IttrePluS), échevin des
travaux publics, explique que le service
des travaux souhaite changer sa vieille
saleuse par une « nouvelle plus perfor-
mante, plus adaptable au camion UNIMOG
acheté. Cette saleuse bouge moins, est
plus plate, la sécurité est meilleure pour le
personnel et la quantité de sel est

moindre.» Le montant est de 30.000 EUR
(HTVA) et la procédure est la procédure
négociée sans publicité. La dépense est
inscrite au budget extraordinaire 2014.
Luc Schoukens (Ecolo) s’interroge sur le
tonnage de la nouvelle saleuse par rapport
à l’ancienne. « Elle fait 3,5 Tonnes contre 5
T à l’ancienne. Nous l’utiliserons pour les
grands axes (rue de Huleu, Rue Montoisy,
Rue de la Longue semaine, Rue de la
Bruyère de Haut-Ittre). Pour les petites rues,
nous utiliserons les tracteurs. »
Vote – Saleuse
Pour : Unanimité (13/13)
ACHAT DE DEUX GROUPES ÉLECTRO-
GÈNES – DÉLESTAGE ÉLECTRIQUE
Christian Fayt (IttrePluS) explique que la
commune souhaite acheter deux groupes
électrogènes, l’un pour le centre adminis-
tratif, l’autre pour le CPAS, pour prévenir le
black-out. « Nous ne souhaitons pas être
surpris à la dernière minute. Au niveau du
délestage, la commune d’Ittre se trouve en
zone trois, soit au milieu entre les zones 0
et 6, à l’exception de deux petites rues,
situées en zone 4. 
Le conseiller Schoukens (Ecolo) explique
qu’il y a non pas deux, mais cinq rues en
zone 4 (Rue Smette, Rue de Baudémont,
Rue d’Eve, Rue du Bilot et Rue de
Thibermont). Il rappelle la responsabilité de
tous par rapport au risque de manque
d’énergie et demande à la commune de
réduire sa consommation et d’investir dans
l’énergie renouvelable. « Nous avons
besoin de faire des choix d’avenir. Mais,
nous refusons d’investir ces montants. Au
Japon, après l’accident de Fukushima, ils
ont fonctionné sans énergie nucléaire.
Nous devons soigner la terre et faire des
économies. Vous ne voulez pas d’éoliennes,
mais alors, faisons autre chose. Le renouve-
lable est indispensable ! »
Ferdinand Jolly (IC) répond que, en ce qui
concerne l’achat du chariot télescopique, la
demande répond à un besoin précis dans
l’urgence de dégagement de terres, de
boues. « Pour ce qui est des économies
d’énergie, je rappelle que nous isolons
quand nous rénovons des bâtiments, nous
changeons les ampoules systématique-
ment ».
Le conseiller Pascal Henry (IC) indique
avoir entendu que le black-out ne serait
que temporaire et durerait tout au plus
deux heures. « Devons-nous dès lors vrai-
ment nous prémunir avec deux groupes
électrogènes ? ». Le bourgmestre répond
que lors des inondations, les serveurs infor-
matiques situés dans les caves ont été
noyés. Or, « la commune ne peut pas tolé-
rer un blocage de l’outil informatique  pen-
dant une journée ». Le conseiller Henry
(IC) souhaite néanmoins que les groupes
soient utilisés pour d’autres occasions.
Vote – Groupes électrogènes
Pour : Unanimité (13/13)

SPORT DE RUE – VIRGINAL –
MODIFICATION DOSSIER «INFRASPORT»
Daniel Vankerkove (IC), échevin des
sports, explique qu’il y a deux mois le
Collège a changé le cahier spécial des
charges (CsC) à la demande d’INFRASPORT
(Note : Direction Infrastructures Sportives,
Administration wallonne ou SPW).
Aujourd’hui, les conseillers doivent approu-
ver de nouvelles demandes à propos de la
formulation du CsC, du poids et des élé-
ments constitutifs des critères de sélection
et de la déclaration sur l’honneur comme
seul critère d’exclusion. « Le parcours est
long, lent. Nous devons faire demi-tour,
mais nous devons nous conformer à leurs
demandes pour obtenir les subsides.  Nous
avons donc acquis une application permet-
tant aux firmes d’avoir une attestation, mis
plus l’accent sur les qualités demandées au

niveau des engins de fitness, du gazon, de
l’espace multisport. Il y a une nouvelle ras-
surante dans ce dossier. Le SPW a visité nos
locaux le 24/08 pour vérifier l’aspect social
du projet, la qualité du projet et des lieux.
Ils nous ont demandé d’avancer dans le
dossier pour obtenir des subsides ».
Luc Schoukens (Ecolo) explique à l’éche-
vin qu’il est aussi content que lui de voir
avancer le dossier, mais se sent obligé de
rappeler que le dossier était prêt quasi-
ment il y a deux ans déjà. « J’espère que
nous ne serons pas recalés sur la question
de la composition du Comité d’accompa-
gnement. » L’échevin répond qu’il n’y a pas
eu de question sur le comité. « Pour le
reste, par rapport à l’historique, à force
d’entendre dire des choses qui ne sont pas
complètes, j’ai fait l’historique  du projet
avec l’administration. Il en ressort que
l’idée initiale vient du Conseil consultatif de
la Jeunesse et des Sports en 2012. Il y a un
débat et l’élaboration d’un avant-projet
remis à la commune. Ensuite, la première
apparition du projet AGORA dans une ins-
tance officielle date du 20 mars 2012 dans
le cadre d’un marché de service pour un
architecte. Après les élections communales
d’octobre 2012, la nouvelle majorité a ren-
contré un membre du SPW à la commune
qui nous a dit de ne pas prendre en comp-
te l’ancien dossier, car des manquements
s’y trouvaient qui empêchaient l’accès aux
subsides. Ensuite, le 20 janvier 2013, nous
rencontrons l’architecte pour établir le
nouveau projet afin de répondre aux
normes et aux conditions de subsidiation.
En février 2013, nouvelle rencontre avec
l’architecte afin d’inclure un abri dans le
projet, mais l’étude montre que le coût de
cet ajout était trop cher. Le 2 avril 2013,
nous introduisons notre demande de sub-
side et le 6 mai INFRASPORT nous adresse
un accusé de réception du dossier. Le 9
décembre 2013, INFRASPORT nous deman-
de une modification consistant à inclure un
Comité d’accompagnement.
L’accompagnement social est déterminé en
juin 2014 et le dossier renvoyé à INFRA-
SPORT. Aujourd’hui, nous avons cette nou-
velle demande de modifications que je
vous demande d’accepter. »
Luc Schoukens (Ecolo) répond qu’il revien-
dra sur ce point, la présentation de l’éche-
vin n’étant pas, à son sens, conforme à la
réalité.
Vote – Modification Projet AGORA
Pour : Unanimité (13/13)

ARRÊTÉS DU BOURGMESTRE – 27/5 –
14/08
Le bourgmestre Ferdinand Jolly (IC)
demande aux conseillers leur approbation.
Vote – Arrêtés du Bourgmestre
Pour : Unanimité (13/13)

SITUATION DE CAISSE – 1ER SEMESTRE
2014
Hélène de Schoutheete (IC), échevine
des finances, informe les conseillers de la
situation de caisse de la commune : le
montant total est de 3.257.932,5 EUR, dont
50.000 EUR à la banque TRIODOS. « Les
finances sont au plus bas, car le précompte
immobilier n’est pas encore arrivé. Quand il
arrivera, nous ajouterons 100.000 EUR à ce
qui est placé à la banque TRIODOS, car
nous avons reçu la possibilité d’un place-
ment à court terme ». L’échevine détaille
ensuite la répartition des fonds entre les
banques.
Le conseiller Ecolo (Luc Schoukens) se
félicite du progrès accompli en ce qui
concerne les placements équitables.
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Info du Collège
Hélène de Schoutheete (IC) explique que
la direction générale opérationnelle des
Pouvoirs locaux, de l’Action sociale et de la
Santé du SPW a approuvé les comptes
annuels 2013 de la Fabrique d’Eglise Saint-
Laurent,  les comptes annuels 2013 de la
commune, la modification budgétaire n°1
pour 2014 de la commune et les comptes
annuels 2013 de la Régie Foncière.

URGENCE – DOSSIER LIFE – ZONE TEM-
PORAIRE DE RÉTENTION D’EAU

Christian Fayt (IttrePluS) explique que la
Commission européenne offre la possibilité
de financer à hauteur de 60% des projets
dans le cadre de son programme LIFE
2014-2020 (programme pour l’environne-
ment et l’action pour le climat). L’échéance
pour introduire une demande de co-finan-
cement tombe le 16 octobre. Trois projets
de rétention seront proposés : à Tubize, à
la prairie des Grands Angles, près de la
caserne des pompiers, un projet de retenue
de 17 bassins de 85.000 M3 chacun, en aval
de Braine-Le Comte, une zone de 60.000
M3 au Moulin Banquet, et en amont des
Papeteries de Virginal un projet de 100.000
M3. « Le coût estimé total est de 1.500.000
EUR pour une retenue totale d’1,4 million
M3 dans le sous bassin de la Senne. La
Région wallonne a les moyens d’aménager
les sous-bassins, mais cela prendrait 20 ans.
Si nous sommes retenus, cela prendrait 6 à
7 ans et nous serions prioritaires par rap-
port à ce que la Wallonie veut soutenir. »
« Le projet sur Ittre vise à sécuriser la pape-
terie en réduisant les eaux de confluence
de la Sennette et de la Senne. Cela aiderait
également Tubize et Rebecq et permettrait
la mise en valeur d’une zone d’intérêt bio-

logique. Il y a également un aspect bio sys-
témique avec l’étang Robinson, le Bief.
Nous pouvons intégrer nos zones dans ce
projet, comme le Ry de Fauquez, le Ry de
Baudémont. Le projet vise au maintien et
au développement de la biodiversité et on
peut y intégrer le développement  agricole.
Le Contrat de Rivière (CDR) de la Senne
serait le coordinateur du projet. Une
réunion est prévue à ce sujet le 5 octobre
entre le CDR, la Commune et
l’Administration wallonne.
Luc Schoukens (Ecolo) se réjouit de la
nouvelle et parle de vraie opportunité à ce
propos. « L’addition des subventions, euro-
péennes et autres, la réduction des coûts et
l’addition des autres solutions comme de
plus petites zones d’interruption temporai-
re ne peuvent qu’aider à résoudre les pro-
blèmes d’inondation. » L’échevin rappelle
que le Ry Ternel est une compétence pro-
vinciale et que la Province du Brabant wal-
lon ne sera pas présente à la réunion ».
Vote – Projet LIFE
Pour : Unanimité (13/13)

QUESTIONS ORALES
Hockey – Etat du dossier 
Thierry Wyns (IC) se demande où en est le
dossier du hockey. «On attend et les mois
passent ». Daniel Vankerkove (IC), échevin
des sports, répond que, tout comme pour
le dossier AGORA, ce qui compte c’est l’ob-
tention des subsides. « Les dossiers sont
étudiés de façon très importante par la
tutelle. Cela va contre nos espoirs de traite-
ment rapide. Le contrôle est important, les
appels de marchés publics sont passés, les
candidatures sont rentrées, les soumissions
ont été ouvertes en mai 2014 et ont été
étudiées par l’architecte et les services de
la commune. INFRASPORT a demandé des

corrections qui ont été faites. La tutelle
administrative et financière nous ont dit
qu’elles ne voyaient pas les choses de la
même façon que le SPW. Vendredi passé
nous avons envoyé le dossier à la tutelle
financière qui a 30 jours + 15 pour réagir.
Ensuite, le dossier retourne chez INFRA-
SPORT pour un avis définitif. Le 26 octobre
est la date butoir pour commencer les tra-
vaux. Il apparaît que nous ne bouclerons
pas tout. Nos services anticipent cela et ont
demandé une prolongation des délais aux
firmes réalisatrices de nos travaux. La situa-
tion n’est pas facile pour le Collège ; nous
devons obtenir les subsides, rester dans le
délais et démarrer les travaux pour un dos-
sier représentant l’avenir et le futur de nos
communes ».

INONDATION – REPORT DE TRANSIT
SUITE AUX VOIES BARRÉES
Pascal Henry (IC) explique qu’en ce qui
concerne les voies barrées à la suite des
inondations il  a deux éléments à apporter.
D’abord, il indique avoir reçu une lettre du
ministre marquant son accord pour l’instal-
lation d’un pont à la rue aux cailloux.
Ensuite, concernant la rue du Croiseau, il
constate un problème du fait que tout le
trafic de transit en provenance de Virginal,
Braine-Le-Comte et Hennuyères passe par
cette rue. « Je vous ai déjà demandé d’évi-
ter ce transit : le pont sur la rue de Virginal
ne sera pas réparé avant plusieurs mois, les
rues du Mazy et du Pavé d’Asquempont
sont en circulation locale et seule la rue de
Croiseau est disponible pour le trafic entre
Ittre et les gens du Hainaut. 
Christian Fayt (IttrePluS), échevin des
travaux publics, parle à ce sujet de récu-
pération politique et explique qu’une lettre
a été envoyée le 8 août concernant ce

point, que le bourgmestre et lui-même ont
contacté le SPW à plusieurs reprises sur le
sujet. « Nous avons noté que cela traînait
du côté du ministre et nous avons même
songé à louer un pont pour 25.000 EUR.
Notre volonté est de résoudre ce problème.
Nous pouvons te dire que le chef de la
défense a contacté le bataillon du génie
d’Amay pour dire « On y va ». Cela ne sera
pas fait tout de suite, mais entre le 1 et le
10 octobre ». Ferdinand Jolly (IC), bourg-
mestre, rappelle qu’il n’y a pas d’alterna-
tives au transit temporaire via la Rue du
Croiseau.

Pommes et Poires – Initiative face à l’em-
bargo russe
Le conseiller Luc Schoukens (Ecolo)
indique que les producteurs belges ont du
mal à écouler leurs produits au vu de l’em-
bargo, mais que les producteurs travaillant
en lutte intégrée et biologique ont peu de
problèmes, car ils travaillent en local. « Je
me demande si nous ne pouvons pas
prendre une initiative et inclure dans les
repas à domicile, les repas des écoles des
pommes et des poires de la région autant
que possible ».
Ferdinand Jolly (IC), bourgmestre,
explique que c’est le CPAS qui compose les
menus. Sa présidente, Mme Françoise
Peeterbroeck (IC) précise que les menus
sont faits avec l’aide d’une  diététicienne,
mais qu’elle a attiré l’attention sur le pro-
blème des pommes et des poires.
Maintenant, nous ne pouvons mettre des
fruits tous les jours comme dessert.

François Vermeulen

Le départ si rapide de Joseph
plonge tout Haut-Ittre dans une
grande désolation, car Joseph
avait plusieurs casquettes :
Joseph a occupé une place impor-
tante à la paroisse, il s’est occupé
des œuvres paroissiales, de la
fabrique d’église, de l’équipe pas-
torale, des lectures, du nettoyage
de l’église, et avec l’aide de Marie-
Thérèse, des fleurs pour garnir
l’église.

Joseph était très sérieux dans tout
ce qu’il entreprenait, il tenait la
caisse de la paroisse avec rigueur,
il était très méticuleux et il jonglait
avec les chiffres avec grande habi-
leté, il était évidemment très actif
lors des soupers paroissiaux.
Joseph était un acharné pour son
potager, il n’était d’ailleurs pas
avare pour donner des conseils
aux jeunes et à son voisinage.

Joseph et Marie-Thérèse ont tou-
jours été présents pour soutenir le
CCL, que ce soit lors des soupers

que le CCL organisait ou aux
ducasses du village, car ils appré-
ciaient beaucoup leur village.
Tous les dimanches à l’heure de
l’apéro, Joseph était présent à la
salle de Haut-Ittre pour jouer aux
cartes avec les habituées. Si voici
20 ans il y avait habituellement 5
ou 6 tables de joueurs, mainte-
nant, il n’en reste plus qu’une qui
n’en finit pas d’ailleurs de se rétré-
cir.
Puisse Marie-Thérèse avoir le cou-
rage de surmonter cette épreuve.
Le CCL de Haut-Ittre.

Décès de Joseph Plasman

Tous les fruits proposés sont bio-
logiques (certifiés certisys) et issus
de du verger de Marc Ballat de
Bombaye (région de Verviers).

L’ensemble des bénéfices de la
vente seront destinés aux sinistrés
des inondations d’Ittre.  
Si vous avez envie de vous impli-

quer dans cette initiative, Pierre
Pétillon, producteur ittrois de
légumes bio qui en est l’instiga-
teur, est à la recherche de béné-
voles pour vendre pommes et
poires.  

Contact : 0479/64.00.74  
lacopenne@skynet.be

Des pommes et des poires au profit des sinistrés
L’initiative est originale et mérite d’être soulignée.  A partir du 10
novembre, une échoppe sera présente tous les lundis sur la route de
Clabecq (à hauteur du point de vente des fraises d’Ittre) pour vendre
des pommes (Elstar, Pirouette et Boskop) et des poires (Conférence,
Doyenne, Légipont).

Les Ruchers Réunis à la Saint Rémy 
Une première présence qui n’a
pas été  inaperçue !
C’est la première fois que
«l’ASBL « Les Ruchers Réunis
d’Ittre et Environs »,  gestion-
naire du Rucher-Ecole d’Ittre,
participait à la Saint-Rémy, les
27 et 28 septembre 2014, à Ittre.

Le  Rucher-Ecole d’Ittre a été
fondé il y a deux ans et une pre-
mière session de deux ans a vu
sortir 9 diplômés   (un diplôme
délivré par la Formation
Professionnelle de la Région
Wallonne). Les programmes sont
conformes aux impératifs fixés par
le Ministère et ils ne peuvent être
donnés que par des conféren-
ciers/enseignants dîment dûment
agréés par l’Administration. Pour
la pratique, un rucher a été créé
dans le parc du Centre Bauthier,
où se donnent les cours. C’est
grâce au PCDN d’Ittre,, dirigé par
Christian Fayt, premier Echevin  et
le soutien du Bourgmestre, Mr F.
Jolly,  et du Conseil des Echevins (
par le biais  du plan Maya,  auquel
la Commune a souscrit) que ce
rucher a pu voir le jour. 
Pratiquement chacun des étu-
diants du Rucher-Ecole a , durant
ses études théoriques et pratiques
, fondé son propre rucher. Cela
représente une action très positi-
ve face aux milliards d’abeilles qui
périssent chaque année en
Europe en raison principalement
des pesticides utilisés dans l’agri-
culture.

Durant les deux journées de la
Saint Remy, le miel produit non
seulement par le rucher-école
mais également  par les différents
ruchers des élèves , a été mis en
vente. Le succès fut tel que le
deuxième jour , il n’y avait plus un
pot de disponible.
Ittre est une commune réellement
soucieuse de l’environnement   

Claude Haegeman , 
Président des «Ruchers Réunis
d’ttre et Environs» ASBL
Responsable du Rucher-Ecole
Chaussée de Nivelles, 50, 2A B
1461 Haut Ittre
(0)2 355 65 69
(0)497 62 96 67
clhaegeman@skynet.be   
Press card OMPP 0119 
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Cercle Royal Horticole de Virginal
Conférence 

“LES PRODUITS DE LA RUCHE
"Présentée 

par Madame KEPPENS Eliane
Dimanche 26 octobre  à 14h30

Salle polyvalente de Virginal

Prochain conseil communal
Mardi 4/11/2014 à 19h
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Ecole de Musique 
Reprise des cours le 4 octobre
et inscriptions le samedi 11
octobre 2014

Viens apprendre le solfège, à
jouer d’un instrument à vent
(Clarinette, sax, basse, flûte,
trompette,…)
ou de la percussion

Les cours se donnent le samedi
matin dans les locaux de l’école
communale d’Ittre
(Rue de Baudémont, en face du
terrain de football)

Cours collectifs pour le solfège –
individuels pour l’instrument
Les cours de solfège de première
année se donnent de 11 à 12
heures
Deuxième année de 10 à 11
heures
Troisième année de 9 à 10 heures

Les cours d’instrument débutent
après la première année de solfè-
ge.

Les cours sont gratuits et les ins-
truments sont prêtés par l’école 
pendant les 5 ans de formation.

Le principe d’un rassemblement
de jonglerie est simple : vous
amenez votre propre matériel
(feu admis quand il ne pleut pas
nous irons au jardin) et durant 2h
environ on s’en donne à coeur joie
! C’est gratuit, convivial, on y fait
des rencontres, des découvertes,
des échanges de techniques, on
initie les débutants (...)
alors...pourquoi pas lancer cela
dans notre commune? Le choix
du lieu, du jour et de l’heure n’est
en rien définitif, il pourra varier en
fonction du groupe, n’hésitez
donc pas à demander des news si
vous n’êtes pas libre à cette date-
là. Pareil si vous êtes déjà un grou-

pe qui se rassemble! Plus on est
de fous... Partagez le message
sans modération et au plaisir de
vous rencontrer le 15!

POUR LES ADULTES NOUVEAU

Trois stages de vannerie sauvage 
animés par Anne  Grégoire
les 10, 11 et 12 novembre 2014
les 11, 12 et 13 décembre 2014
les 15, 16 et 17 janvier 2015
de 9h30 à 16h30.
La vannerie sauvage c’est «L’art
d’entrelacer entre eux, de manière
ordonnée, des matériaux végé-
taux» Bernard Bertrand
Venez apprendre à réaliser un
panier sur arceau avec des maté-
riaux récoltés dans la nature : clé-
matite, chèvre feuille, osier, cor-
nouiller, noisetier, ronce, houblon
et plus !
Des ateliers OENOLOGIE  
Des stages DE DESSIN D’APRES
MODELE VIVANT
Des cours de DJEMBE 
Pour débutants tous les jeudis de
18h30 à 19h30
Pour confirmés tous les lundis de
19h30 à 20h30

POUR LES ENFANTS 
en extrascolaires avec la commu-
ne d’Ittre
Le lundi
Un cours de RYTHMES ETHNIQUES
pour les enfants de 5 à 8 ans de
16h05 à 17h05
Un cours de DJEMBE pour les
enfants de 9 à 12 ans de 17h05 à
18h05
Le mardi
NOUVEAU!!! Un atelier BOIS ET
TECHNIQUES OUBLIEES
pour les enfants de 5 à 10 ans de
15h30 à 17h. Maison Chabeau
Le mercredi
Un cours d’INITIATION AUX ARTS
DU CIRQUE pour les enfants de 4 à
12 ans
De 13h à 14h salle de gym école
communale d’Ittre

NOUVEAU Un cours de PSYCHO-
MOTRICITE pour enfants de 2
ans et demi à 6 ans
De 14h15 à 15h45 salle de gym
école communale d’Ittre

Stage d’automne «BIEN- ETRE»
100% nature et bonne humeur
du 27 au 31 octobre
de 9 à 16h
pour enfants de 4 à 12 ans
C’est dans le très beau cadre ver-
doyant et champêtre des
Palombes
où vous pourrez découvrir les dif-
férentes techniques de
cirque, jonglerie, blagueries et
compagnie,  terre glaise, peinture,
nature, yoga, cuisine, bois, contes
kamishibaï, djembé
Dans le respect et le rythme de
chacun
Maximum 12 enfants
Clôture des inscriptions le 20
octobre 2014
PAF : 100 euros + 2 euros par gar-
derie
Avec la collaboration de Françoise
Baudoux, d’Artizik asbl ; de
Catherine Blondiau ; de Lucie
Barbaro ; et de PRE EN BULLE
école de cirque.

Jongleurs, Jongleuses activement
recherchés ! 
Le 15 OCTOBRE à 19h aura lieu le premier rassemblement autour
de la jonglerie, RDV au parvis de l’Eglise de Virginal nous nous diri-
gerons ensuite dans le chaleureux cadre de l’ancienne chapelle des
Sacrés-Cœurs . Une initiative citoyenne qui souhaite gonfler ses
rangs et fait donc appel à tout motivé(e) qu’il soit petit ou grand,
novice, amateur ou pro de la jongle à venir les rejoindre.

Le Retour des Palombes
Programme d’activités saison 2014/15

Voici le témoignage de quelques
détenus ayant participé aux cours
très régulièrement ces dernières
mois ou dernières années.
Pablo : « j’ai participé durant 4
ans au cours de yoga à l’établisse-
ment pénitentiaire d’Ittre.
Aujourd’hui, je suis libre mais je
sais que durant les cours de yoga,
le vendredi, j’étais libre et bien
plus libre qu’en prison où l’horizon
est troublé par les barreaux.  Au
cours de yoga, j’oubliais les bar-
reaux et la prison.  Les séances de
yoga étaient et sont restées le sou-
venir de la liberté en prison.  Les
cours de yoga j’ai choisi librement
d’y participer». 
Marc : « pour moi le yoga je l’ai
découvert à la prison d’Ittre. Je
n’étais pas bien dans ma peau :
stress, remords, angoisses, peur
du lendemain.  Le yoga m’a appor-
té un apaisement, un ressource-
ment intérieur du mental et du
physique, une façon de retrouver
une énergie positive pour mieux

commencer la vie de demain,
confiant et serein. Merci » 
Nourredinne : « cela fait 2 ans
que je pratique le yoga à la prison.
Je me sens très bien dans ma
peau, serein et la famille le ressent.
Je fais des séances en cellule tous
les matins. Depuis, j’ai la joie de
vivre et remercie pour cela ».
Christos : « je fais du yoga pour
apprendre à ressentir toute la vie
qui est en moi. Une fois que je
peux faire cela (conscience de soi),
j’ai appris beaucoup de choses. Je
le fais aussi en cellule. Vider mon
esprit cela m’apporte beaucoup.
Grâce à cela, j’arrive à me concen-
trer sur une lecture ».
Christophe : « je vous écris ces
quelques mots pour vous dire
merci car grâce à vous j’ai décou-
vert la lumière intérieure. Ici, je
suis transféré à Lantin. Vos cours
vont me manquer, je suis en paix
grâce à vous ».
Vous qui avez lu ces témoignages,
si vous souhaitez découvrir les

bienfaits du Yoga dans votre quo-
tidien, soyez les bienvenus à l’un
des cours organisés par l’ASBL
Yogittre :
Le lundi à 18h30 à la salle de gym
de l’école communale d’Ittre
(yoga doux & méditation, acces-
sible aux personnes de 50 ans et
plus et à tous ceux qui pensent
qu’ils ne pourraient pas suivre un
cours de yoga classique) ;
Le mardi à 10h30 cours de yoga,
Qi-Gong & méditation : rue de
Gaesbecq 42 à Ittre.
Le mardi 20h. cours de yoga &
méditation : lieu idem

10 ans de cours de yoga à la prison d’Ittre (suite - article PT sept.)

Les cours de
Biodanza 
reprennent à Ittre
Apprenons à diminuer le stress
et les tensions en créant une
connexion avec nous-même et
nos besoins.
En privilégiant notre perception
de nous-même et des autres.
Retrouvons la joie de vivre, la flui-
dité, la créativité,... en dansant et
en respectant les possibilités de
chacun.
Aucune aptitude à la danse n’est
nécessaire.
On danse de 18 à 88 ans!

0478/30.34.06 
Marie
ittrejongle@gmail.com
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Yog’Ittre
Kathleen Goffart
0474/308 108 
www.yoga-reiki.be
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Le Retour des Palombes
Christine Grégoire 5
4, rue du Vieux Pavé
d’Asquempont 
1460 Ittre - 
0479449578
christinegregoire7@gmail.
com
WWW.palombes.be
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Biodanza
Cours tous les jeudis soir.
Patrick Geuns facilitateur
didacticien de Biodanza.
0479/406570 
à partir du 21/10/2014.
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Formation «L’Escale
Essentielle»
Objectif : réharmoniser l’organis-
me en le calmant ou en le toni-
fiant par un massage aux
coquillages
Principe : Grâce à la chaleur , les
coquilles composées de carbona-
te de calcium dégagent des ions
de calcium, lesquels sont transfé-
rés directement sur la peau pen-
dant le processus du massage.
Dates : 18 & 19/10, 22 & 23/11
Contact : Carla Caliota  
0485/ 87.74.76
carla.caliota@hotmail.com

Stage : «La route des Indes»
Un voyage en Inde de 4 jours qui
vous permet d’apprendre les
gestes de base du massage tradi-
tionnel Crânien, des mains, des
pieds au bol Kansu et du dos à la
bougie En 4 jours, vous découvri-
rez 4 techniques de massage à
partager en famille, entre amis, en
couple ou à titre professionnel.
Dates : du 26 au 29-10-2014
Formule au menu ou à la carte.
Repas “découvertes” . Possibilité

de loger sur place.

Calendrier des formations :
du 26 au 29/10 : stage « Route
des Indes »
lundi 26/10 : massage Crânien
mardi 27/10 : massage des mains
mardi 28/10 : massage des pieds
Kansu
mercr. 29/10 : massage du dos à
la bougie
mardi 11/11 : Journée Révision
(Crânien, mains, pieds &
Abhyanga)
14 & 16/11 : massage corps
Harmonisant
mardi 18/11 : massage Crânien
(Gembloux )
27 & 28/11 : massage Crânien
(Initiation + Perfection. )
(*) tarif préférentiel pour les 2
jours -  

Divers

Le Centre Prana : développement person-
nel et bien-être Les prochaines activités

Centre PRANA 
35, rue des Rabots 
à 1460 Ittre 
0475/ 89.46.15
prana@pranacenter.eu
www.pranacenter.eu
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La rentrée littéraire se poursuit
à la bibliothèque d’Ittre

«Adultère» de P. Coelho
«Une éducation catholique»
de C.Cusset
«L’amour et les forêts»
de E.Rheinhardt
«Le règne des illuminati»
de E.Giacometti
«Peine perdue» de O.Adam
«Le royaume» de E.Carrère
«Pétronille» d’A.Nothomb
«La mémoire au cœur» de
G.Bordes
«Les noyées de la Tamise» d’A.J.
Waines
«Ces reines qui ont gouverné la
France» de P.Tourault
«Les plus grands ingénieurs
belges» de J.Baudet

La bibliothèque communale
d’Ittre est située dans le Parc 
de l’espace culturel Bauthier
Adresse :36 , Rue de la
Montagne   1460  Ittre
Heures d’ouverture au public :
le dimanche de 10H30  à
12H30   
Les bibliothécaires

M.Landercy et J.M. Gervy
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Sobibor
Petites cachoteries et
grosses conséquences
Toutes les familles ont des petits
secrets mais que faire quand le
secret n’est pas si petit que ça?
Que faire si le secret concernait la
pire période de l’histoire contem-
poraine? C’est une question qu’il
serait bon de se poser. Et à laquel-
le Jean Molla répond fort bien
dans “Sobibor”, un roman qui
nous prouve encore une fois que
le passé et le présent sont étroite-
ment liés. Emma est une jeune
fille mal dans sa peau. Un jour, un
peu par hasard, elle découvre un
petit carnet. Emma ne le sait pas
encore mais cette découverte va
changer quelque chose en elle.
Comment réagir lorsque la per-
sonne que l’on admirait le plus se
trouve être un ancien collabora-
teur durant la Seconde Guerre
Mondiale? Pire encore, un gardien
de camp, celui de Sobibor.  Il y a
des livres que l’on aime et d’autres
que l’on n’aime pas. Et puis, il  y a
ceux qui changent votre façon
voir. Sobibor fait partie de cette
dernière catégorie. Plus qu’un
simple livre sur l’anorexie et les
ravages de la Seconde Guerre
Mondiale, c’est véritablement un
récit sur la vie et sur le change-
ment. Et sur la découverte des
secrets familiaux! Ecrit d’une
manière simple, avec des phrases
courtes et alternant entre récit du
personnage principal (Emma) et
lettre de ses grands-parents,
Sobibor, c’est l’histoire de deux
femmes, à deux époques diffé-
rentes, avec des difficultés diffé-
rentes mais qui tentent quand
même de joindre les deux bouts.

Adeline Schmitz

La vengeance en Prada
Des problèmes de couple, de
bébé et de boulot, agrémentés
par une poignée de ressentiment
: voilà un très bref résumé du livre
de Lauren Weisberger publié en
2013. La suite du très connu ‘Le

diable s’habille
en Prada’, vendu à plus de 7 mil-
lions d’exemplaires et adapté au
cinéma, est un récit contant prin-
cipalement les émotions de l’hé-
roïne, Andréas Sachs. Celle-ci se
marie, découvrant le jour même
de son union, que sa belle-mère la
déteste et que son homme a revu
son ex il y a peu. Là commence
l’ébullition de sentiments (para-
noïa et angoisse pour l’essentiel).
Alors, lorsqu’elle tombe enceinte
et que son ancienne patronne
diabolique la recontacte après
plus de dix ans de silence, la belle
se sent complètement dépassée.
Au contraire du lecteur ! Les évé-
nements se déroulent les uns
après les autres, sans se chevau-
cher. Le bon procédé de l’auteure
pour y arriver ? Le roman se
déroule sur plusieurs années.  Un
livre assez simple à suivre, donc.
Le bouquin idéal à lire au bord de
la piscine! 

Le seul bémol est le manque de
courage et le laxisme parfois
déroutant de l’héroïne.
Cependant, le lecteur garde tout
le long du livre la joie d’avoir
retrouvé Andréas, 10 ans après le
premier tome.

Mais va-t-il aussi paraître au ciné-
ma ? On a du mal à y croire, vu le
manque considérable d’action
dans le roman en opposition au
surplus de l’expression des pen-
sées des personnages. Séduisant
pour un livre mais faisable en film
? L’avenir nous le dira !

Samantha Noach

Livres

Il ne pourra en rester qu’un.

Dans le théâtre majestueux des
Highlands d’Ecosse, deux clans de
rats sont engagés dans une lutte
fratricide pour la souveraineté du
royaume. Mais au sein même ce
conflit se cache un secret : les
princes des deux camps sont
secrètement amoureux des prin-
cesses rivales. L’amour apportera-
t-il une issue inattendue à ce
conflit ancestral?

Less is more (aux rats)

Braverats est l’adaptation d’un jeu
japonais intitulé R, qui fait partie
d’une catégorie que l’on pourrait
qualifier de minimale, le matériel
et les règles en étant presque aussi
réduits que le titre. Pour autant, le
plaisir n’en est nullement diminué,
car les mécanismes n’en sont pas
moins malins. C’est un jeu pour
deux joueurs exclusivement, cha-
cun disposant de huit cartes,
numérotées de 0 à 7, et c’est tout.

Le but du jeu est de remporter
quatre manches. Comment rem-
porte-t-on une manche? Chacun
choisit une carte de sa main, la
pose face cachée sur table et puis
on révèle les deux cartes, la plus
forte valeur l’emporte, et on
recommence pour la manche suiv-
ante. Evidemment, il y a une sub-
tilité : chaque carte, lorsqu’on la
joue, déclenche un effet qui lui est
propre et qui vient bouleverser les
règles. Par exemple, la carte 3 fait
gagner la valeur la plus faible. Et
mine de rien, ce petit jeu de cartes
de rien du tout se transforme en
tors neurones redoutable, tant
chaque choix de carte fait l’objet
d’hésitations et de tentatives d’an-
ticipation du jeu de l’adversaire.

Bref... 

On l’aura compris, le thème de ce
jeu semble n’avoir été choisi que
pour permettre de placer un jeu
de mots dans le titre, on a affaire
avant tout à une mécanique effi-

cace, d’autant plus remarquable
qu’elle tient en deux fois rien.
Rapide, addictif (on enchaîne les
parties), le jeu propose aussi des
variantes à essayer. Bien sûr, on n’y
passe pas des heures, mais le for-
mat fait qu’on peut l’emmener et y
jouer pratiquement partout et
n’importe quand.

Infos : Nom : Braverats

Auteur : Seiji Kanai
Illustrateur : Christophe Swal
Nombre de joueurs : 2
Age : à partir de 10 ans
Durée :  5-10 minutes
Editeur : Blue Orange

Jeu de société : Braverats

A première vue, le sujet ne comp-
tait  pas parmi les plus accessibles
ou les plus porteurs.  Pourtant,
ceux, dont je suis,  qui se laissaient
aller à penser que l’orgue était un
instrument complexe, réservé
quasi exclusivement aux églises,
aux offices et à leurs intermèdes
trop souvent mal interprétés,
furent non seulement surpris mais
aussi séduits.
C’est en effet deux heures d’histoi-
re passionnantes qui furent
offertes à un public particulière-
ment attentif. Jean-Marc Onkelinx
pratique avec « maestria » l’art
du verbe et sait maintenir son
auditoire en haleine ! C’est que
l’orgue remonte à la plus lointaine
antiquité, celle des Grecs puisque
la paternité en est attribuée à
Ctésibios d’Alexandrie. Utilisé dans
tout l’empire romain, il disparut
d’Occident avec l’avènement du
Christianisme en même temps
que les cérémonies publiques
païennes auxquelles il participait.
Il nous revint de l’Orient byzantin à
l’époque carolingienne pour
connaître de multiples évolutions
au cours des siècles qui allaient
suivre : de rudimentaire, il devien-
dra alors petit à petit cet instru-
ment complexe, comptant excep-
tionnellement jusqu’à 30 000
tuyaux, aux résonnances souvent
spectaculaires, dont on peut
regretter qu’il soit si mal connu du
grand public.

De la période médiévale, en pas-
sant par la Renaissance, les

périodes baroque, classique,
romantique et symphonique :
l’orgue partit à la conquête de
toute l’Europe. On fabrique
aujourd’hui des orgues de plus en
plus remarquables.
Au cours du dernier demi-millé-
naire, les compositeurs pour cet
instrument – Roi furent extrême-
ment nombreux, citons parmi les
plus populaires Bach l’incontour-
nable mais aussi Brahms,

Couperin, César Franck, Liszt,
Mendelssohn ou encore Saint-
Saëns et sa somptueuse
Symphonie n°3 en C Mineur (The
Organ Symphony).
Un grand moment donc auquel
s’associèrent, pour le plus grand
plaisir des initiateurs de  Musique
class’Ittre,  Eliane Reyes pianiste
virtuose et son époux Nicolas
Bacri, compositeur : deux person-
nalités de notoriété internationale
vivant au cœur de notre belle
commune !

Carine de Lichtervelde

L’orgue, instrument-Roi Conférence donnée par Jean-Marc
Onkelinx le 21 septembre dernier à l’Espace Bauthier
Ce dimanche-là, le ciel était bien gris et le panel des manifestations
à Ittre et aux alentours particulièrement riche… Aussi les fonda-
teurs de Musique class’Ittre n’espéraient- ils pas autant de monde ...
Il est vrai que Jean-Marc Onkelinx est une célébrité dans cette niche
particulière que constitue l’univers de la conférence « musicolo-
gique » parmi les loisirs éducatifs. Il fallut dès lors courir à la
recherche de chaises supplémentaires dans tous les recoins de
l’Espace Bauthier pour pouvoir installer confortablement  tout le
monde.

Bibliothèque communale d’Ittre
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Théâtre de la Valette
Du 25 septembre au 26
octobre, les jeudis, 
vendredis et samedis à
20h30 et les dimanches 
à 18h (16h le 12/10).
Adultes : 15€  
Seniors : 13€  
Etudiants : 10€
067/64.81.11
lavalette@skynet.be 
www.lavalette.be
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Les œuvres de Fred Biesmans sont des visions issues de la rencontre entre le monde actuel
et un univers de science-fiction. Scènes instantanées de céramique d'un miniaturisme saisis-
sant où foisonnent la vie au sein d'architectures étonnantes, de nature luxuriante et de tech-
nologie futuriste. Un art à la lisière entre académisme et humour onirique qui ne laisse per-
sonne indifférent !

Amalgama Trio : Mambu
Crée par Osvaldo Hernandez, le projet Mambu est basé sur les traditions lati-
no-américaines où la culture européenne est également présente et l'apport
des traditions africaines mis en exergue. Au travers d'œuvres d'auteurs tradi-
tionnels ainsi que des compositions originales du groupe, la culture afro-
cubaine, afro-péruvienne, afro-vénézuélienne et afro-brésilienne est très
présente. L'utilisation de nombreux instruments traditionnels, insolites
(comme la marimba, l'un des instruments de percussion par excellence), et
parmi les plus anciens au monde, nous offre en même temps que leur puis-
sance sonore, de chaleureuses et envoûtantes mélodies.

La musique des Trovadotres oscille entre le Flamenco et le Jazz. La gui-
tare flamenca est à l'origine des compositions mais celles-ci sont tem-
pérées par le Jazz dont l'influence rassemble les musiciens du projet.
Trovadotres développe un répertoire aux rythmes latins avec des
mélodies issues du Flamenco mais l'improvisation et les structures har-
moniques du Jazz viennent nuancer certains aspects de la tradition.
Guitare, clarinettes, basses, percussions et danse tissent un recueil

émouvant et énergique de rumbas, de bulerias, de tangos et autres compositions originales
hautes en couleurs.
Louis Henry : guitare et composition / Romain Duyckaerts : percussions / Marc Renders :
basse électrique et contrebasse / Pierre Van Eerdewegh : clarinettes / Hélène Gulizzi : danse
et tacon.

Dimanche 19 octobre 2014 à 17h
Heptone ❁ Entrée : 10 €, 8 € 

(adulte/étudiant ou prévente)
"Trovadotres"(Flamenco Jazz)

Ce sont en tout huit soirées chez l'habitant, principalement les jeudi et
plus rarement vendredi soir. Ces soirées chez l'habitant sont une
réponse possible à tant de questionnements sur une culture de proxim-
ité mais aussi à encourager la pratique du récit comme moyen de com-
munication à part entière. Nous avons encore l'envie de permettre à des

personnes s'essayant à l'univers des histoires de présenter de courtes interventions en pre-
mière partie.

Du 23 octobre au 18 décembre 2014
Antenne Ouest Maison du conte et de la littérature

❁ Entrée : 8 euros,
mais un pass est envisagé 

au coût de 40 euros

Les mots des mois en BRRRRR

“Val et les Bateleurs” c'est l'histoire d'une rencontre belgo-liégeoise entre
une chanteuse, aux compositions douces et poétiques, et trois musiciens
baignés dans la musique intemporelle jazz-swing' et traditionnelle. Les
textes et les compositions de Val nous emmènent sur la route au fil d'his-
toires qu'elle nous raconte et nous murmure à l'oreille. En route pour un

voyage musical dans une ambiance rétro-cabaret ! Valérie Mathieu: chant/ukulélé - David
Kintziger: contrebasse - Wouter Roggemans: batterie/percus  Julien Delbrouck:
clarinette/flute/piano
Concert à 21h30. Table d'hôtes avancée à 19h. Réservations obligatoires pour le repas.

Vendredi 24 octobre 2014 à 21h30

Val et les bateleurs

L’Etable d’Hôtes ❁ Entrée : 10 €

Diminuita est un groupe grec basé à Athènes. Ils jouent un Jazz instru-
mental dans la tradition de Django Reinhardt. Ils mettent l'accent sur l'a-
coustique pure, sans effets et sur l'improvisation. Leur style est carac-
térisé par le swing et par la créativité des rythmes et des mélodies. Leur
répertoire varie entre classiques du Jazz manouche et compositions orig-
inales. George Papadogiannis : guitare / Efi Sarandi : guitare / Kostas
Patsiotis : contrebasse.

Samedi 25 octobre 2014 à 20h30

"Diminuita" (Jazz manouche - Greece)

Heptone
❁ Entrée : 10 € 

8 € (étudiant ou prévente)

La formation dont il est question ici est particulièrement sensible. C'est
la rencontre sur scène d'un père et de son fils, unis par une même cul-
ture, un même amour pour leur répertoire et une grande tendresse
réciproque. Pas de doute, ils se connaissent et le dialogue musical se
construit aussi aisément que dans la vie. Le répertoire sera un voyage
entre les compositions de chacun et quelques standards de jazz choisis.
Steve Houben : saxophone alto - Greg Houben : trompette - Quentin
Liégeois : guitare. - Cédric Raymond : basse.

Samedi 25 octobre 2014 à 20h30

Houben Factory

La Chapelle de Verre Fauquez ❁ Entrée : 15 € 
(sur réservation)

2 août 1914... le soir. Le Roi Albert prépare le discours qu'il donnera le
lendemain à la Chambre. Il montera à la tribune en souverain, mais sait-
il qu'il la descendra en chef de guerre? Que s'est-il passé pendant ces
douze heures de grâce imposées par l'Empereur d'Allemagne Guillaume
II ? Comment réagira notre souverain face à l'ultimatum allemand? De
Jean-Pierre Gallet et Léonil Mc Cormick. Avec : Stéphanie moriau, Viviane
Collet, Benoît Strulus, Laurent Renard et Bernard d'Oultremont. Mise en

scène : Léonil Mc Cormick. Une coproduction avec la Comédie Claude Volter et le Theater aan
de Stroom.

Du 6 novembre au 7 décembre 2014

Albert, douze heures de grâce (Pièce historique)

Théâtre de la Valette ❁ Entrée : 15 €, 13 €, 10 €
(Adulte/senior/étudiant)

Fils d’agriculteurs lui-même, Charles Culot voulait avec «Nourrir l’Humanité
c’est un métier» rendre compte d’un état du monde paysan à travers un
théâtre documentaire. Sur scène, Charles Culot et Valérie Gimenez donnent
vie, avec beaucoup de respect, aux agriculteurs qu’ils ont rencontrés pour
construire leur spectacle. Ceux-là s’expriment parfois eux-mêmes par
vidéos interposées. Le résultat fait mouche. Loin de la démonstration misé-

rabiliste, ils font œuvre de théâtre. Avec beaucoup de pudeur et de conviction, ce spectacle réus-
sit à être à la fois une belle œuvre d’art et un salutaire travail de conscientisation. Car à travers le
sort des agriculteurs, c’est l’état de notre monde et de celui que nous laisserons à nos enfants qui
est ici interrogé. Dans le cadre de la tournée “Propulse”, en collaboration avec le Centre culturel
d’Ittre et en partenariat avec le CNCD au profit de l’Opération 11.11.11. Table d’hôtes avancée à
19h. Réservations obligatoires pour les repas.

Vendredi 7 novembre 2014 à 21h00

Nourrir l’humanité, c’est un métier (Théâtre)

L’Etable d’Hôtes ❁ Entrée : 12 €

Samedi 8 novembre 2014 à 18h & 20h30

Ouverture du Petit Musée avec Fred Biesmans

La Chapelle de Verre Fauquez

❁ Entrée : 12 € 
(sur réservation)

Comboio ("convoi" en portugais) est né de l'intérêt commun de quatre
jeunes musiciens pour une musique à la frontière de plusieurs genres.
Difficile de coller une étiquette sur ce quartet inventif : s'inspirant du
jazz, de la musique classique, de la musique du monde, Comboio nous
invite à un voyage où la finesse des sons reflète toute la palette des sen-
timents, tous les contours de la passion. Avec des compositions person-
nelles et reprises d'Ernesto Nazareth, Tomas Gubitsch, Hermeto Pascoal,

Egberto Gismonti, Dino Saluzzi, Victor Da Costa, ou encore Sergio Assad…
Manu Comté : accordéon / Boris Gaquere : guitare / Sam Gertsmans : contrebasse / Renato
Martins : Udu, Cajon. Dans le cadre des JAZZ TOUR des Lundis d'Hortense avec le soutien du
Centre Culturel d'Ittre

Dimanche 9 novembre 2014 à 17h00

"Comboio Quartet" (World Music)

Heptone
❁ Entrée : 12 € 

10 € (étudiant ou prévente)

Une enfance passée dans un théâtre, parmi les comédiens, les musi-
ciens et les artisans donne à Ivan Tirtiaux le goût de la musique. Après
s’être frotté à plusieurs instruments, la guitare devient son alter ego.
Chanteur à la voix profonde et souple, il s’invente une chanson folk, en
français, à la fois ciselée et organique, empreinte de poésie, de blues
et de musique latine. Auteur et compositeur exigeant, il allie un

dépouillement narratif à des mélodies raffinées et des harmonies savantes. Ses chansons
célèbrent le hasard, le cours de la vie et les nombreux déboîtements du destin. On y parle de
voyages, de villes, de femmes, de libellules, de désastres, de graines d’arbres, d’océans... Le
bonheur d’un spleen belge y retentit lumineux, comme le blues et la saudade d’un Nord, tra-
versé par le monde. La sortie de son nouvel album, “L’Envol” est prévue pour le mois d’oc-
tobre 2014. Ivan Tirtiaux: chant, guitare, percussions & Mathieu Verkaeren: contrebasse,
grosse caisse. Table d’hôtes avancée à 19h. Réservations obligatoires pour les repas.

Vendredi 14 novembre 2014 à 21h30

Concert de “Ivan Tirtiaux” Duo

L’Etable d’Hôtes ❁ Entrée : 10 €

L’espace Bauthier accueille du 15 novembre au 14 décembre 2014 un
graveur, Véronique Rappez et un sculpteur, Jacques Van Nerom. Ces
deux artistes entameront un dialogue entre eux et avec le public en
associant leurs univers très différents. Véronique Rappez étudie la gra-
vure à l’école des arts de Braine-l’Alleud. Son travail exprime en toute
simplicité une profonde douceur où les blancs prédominent et se

dégradent en légèreté et silence.
Jacques Van Nerom réalise des sculptures-assemblages à partir de pièces de bois et de

métal en jouant sur les oppositions de matières, de textures et de couleurs. Son univers est
ludique. Il donne une nouvelle vie à des objets en les assemblant au gré de sa fantaisie. De
ces associations se dégage un sentiment de force, de stabilité, d’harmonie et de sérénité. Un
art de récupération pétillant, de créativité et de poésie.

Du 15 novembre au 14 décembre 2014

Exposition Jacques Van Nerom - Véronique Rappez

Espace Bauthier

Ittre CultureS
Contacts

● Centre Culturel d’Ittre, CLI
(Coordination) 
36 rue de la Montagne 
1460 Ittre 
067/64 73 23 
info@ittreculture.be  
www.ittreculture.be

● Chapelle de Verre
100 rue A Brancart 
1460 Fauquez 
067/64 88 93 
www.chapelledeverre.be
info@chapelledeverre.be

● Heptone
7 rue Haute - 1460 Ittre
0488/476 905
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.com

● L’Etable d’Hôtes
4B rue de Tubize - 1460 Virginal 
067/78 06 70  
letable@letabledhotes.be
www.letabledhotes.be

● Maison du Conte
36 rue de la Montagne  
1460 Ittre  
0493/196 528

● Musée Marthe Donas
36 rue de la Montagne 
1460 Ittre
0471/216 388
info@museemarthedonas.be
www.museemarthedonas.be

● Théâtre de la Valette
13 rue Basse - 1460 Ittre 
067/64 81 11 
lavalette@skynet.be 
www.lavalette.be

IttreCultureS
Culture

Pour sa nouvelle saison, le
Théâtre de La Valette a décidé
de nous emmener en voyage.
Un pari réussi, puisque la pièce
étonne par son cadre dès que
l'on rentre dans la salle. 

Au bout du désert. En Mauritanie.
Et surtout, en panne. C'est dans
ce cadre que le public rencontre
Bobby (Laurent Renard) et son
père (Léonil Mc Cormick). Le
décor bien planté, la pièce peut
commencer. 
Bobby n'a plus eu de nouvelles
de son père depuis longtemps
quand ce dernier l'invite à le
rejoindre pour un voyage en Jeep
dans le désert de Mauritanie.
Loin des décors habituels et des
personnages propres sur eux, on
retrouve un Léonil Mc Cormick
crasseux, alcoolique, libre. Face à
lui, son fils, un économiste, satis-
fait de sa routine. Deux univers
différents qui vont être, malgré
eux, obligés de se confronter. Un
dialogue qui donne l'opportunité
aux deux personnages de régler
leurs comptes.
Ce qui interpelle dans cette
pièce, mise en scène par Xavier
Percy, c'est justement cette
confrontation. Entre la haine et
l'amour que Bobby ressent
envers son père, entre la liberté
de Léonil Mc Cormick et ce qu'il
perçoit comme du conformisme
chez son fils, entre le calme et
l'énervement. Bien que l'histoire
soit relativement simple, le jeu et
ces confrontations offrent aux
spectateurs un bon moment.
Une belle reprise pour le Théâtre,
qui annonce une saison forte de
cinq autres productions. Et nous
ne doutons pas que toutes seront
à la hauteur de cette première.

Julie Duthy

Rentrée 
au bout du désert
à La Valette
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Quelques 200 personnes avaient
fait le déplacement le mardi 16
septembre pour cette soirée pres-
tigieuse.
Il nous semble qu’un public plus
nombreux aurait pu bénéficier de 

ce superbe  moment.
Probablement que le jour, un
mardi soir, et peut-être la renom-
mée trop discrète du quatuor, y
sont pour quelque chose.

Pourtant ils sont super, voilà 15
ans que ces jeunes trentenaires se
produisent sur les grandes scènes
en Europe et dans le monde : plus
de 1000 concerts ensemble !
Cette complicité très forte, on la
ressentait.  Leur réputation de
polyvalence, d’approche originale
a été rencontrée et a peut-être sur-
pris plus d’un spectateur.
L’interprétation du quatuor à
cordes n°4 de Béla bartok en fut
certainement un bon exemple.

« Ce sont des musiciens d’excep-
tion, qui nous ont fait une véri-
table prouesse technique. Un pro-
gramme un peu plus accessible
aurait pu parfaire la soirée». 
« Ce fut excellent. Nous avons été
ravis par leur interprétation. 
Nous étions très impressionnés.
Effectivement ils étaient fidèles à
leur réputation d’originalité.»
“Un quatuor très sensible et cohé-
rent pour des interprétations par-
ticulièrement difficiles de Mozart
et Bartok”.
Voilà quelques avis des specta-
teurs…

Prochain rendez-vous classique,
le dimanche 14 décembre à 17h
à l’Etable d’Hôtes avec le
concert «Contemplation» orga-
nisé par «Musique Class’Ittre» 

Luc Schoukens
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Durant cette période charnière,
elles décantent progressivement
le réel pour atteindre un univers
non figuratif.
Il n'est pas attesté, à ce stade, que
ces trois figures de l'art moderne
belge aient eu l'occasion de se
côtoyer directement ; il semble
néanmoins qu'elles aient eu en
partage la douloureuse contrainte
que subissent la plupart des
artistes féminines de l'époque : la
charge du ménage qui pèse sur
leur liberté de créer . Les trois
femmes auront toutefois assuré-
ment aussi partagé une même
recherche vers l'abstraction dans
un cheminement originale et
unique qui les distingue.

L'accrochage permettra au public
de suivre pas à pas le chemine-
ment de trois femmes artistes
mues par le même désir de tradui-
re, en termes purement plastiques
(formes, matières, couleurs), un
monde qui échappe à la pesan-
teur des apparences !

Exposition du 4/10 au 9/11 
à l'initiative de Marcel Daloze
(conservateur) et d'Hélène de
Schoutheete (échevine de la
culture)
Monique Lenoir - coordinatrice
au 0471/ 216388
Carine de Lichtervelde - rela-
tions avec la presse

Marthe Donas, Berthe Dubail et Odette Collon
au seuil de l’abstraction (1945-1960)
L'exposition Marthe Donas, Berthe Dubail et Odette Collon au seuil
de l'abstraction (1945-1960), organisée du 4/10 au 9/11/2014 au
Musée Marthe Donas confrontera des œuvres réalisées par trois
femmes peintres belges après la fin de la Deuxième Guerre mondia-
le. 

L’isolement, l’asservissement à un
système insidieux de primes, le
diktat des grandes entreprises de
l’agro-alimentaire, la nourriture
toujours plus industrielle, la dispa-
rition des circuits courts, la pénibi-
lité du travail, les difficultés de
nouer les deux bouts, le fossé qui
se creuse entre cette désormais
petite partie de la population et le
reste des gens: tout cela et bien
d’autres problématiques, plus ou
moins connues, prennent ici
remarquablement corps. 
Fils d’agriculteurs lui-même,
Charles Culot voulait avec Nourrir
l’Humanité c’est un métier rendre
compte d’un état du monde pay-
san à travers un théâtre documen-
taire. Sur scène, Charles Culot et
Valérie Gimenez donnent vie, avec
beaucoup de respect, aux agricul-
teurs qu’ils ont rencontrés pour
construire leur spectacle. Ceux-là
s’expriment parfois eux-mêmes
par vidéos interposées. 
Le résultat fait mouche. Loin de la
démonstration misérabiliste, ils
font œuvre de théâtre. 
Avec beaucoup de pudeur et de
conviction, ce spectacle réussit à
être à la fois une belle œuvre d’art

et un salutaire travail de conscien-
tisation. Car à travers le sort des
agriculteurs, c’est l’état de notre
monde et de celui que nous laisse-
rons à nos enfants qui est ici inter-
rogé. 

Dans ce formidable spectacle, à la
forme simple et efficace, la sincéri-
té et la perspicacité des agricul-
teurs sont terriblement émou-
vantes. Un cri d’amour pour la
terre et les animaux. Mais aussi un
cri de détresse.
Camille de Marcilly - la Libre

Il y a du désespoir, de la colère, de
l’amour, de la passion, de l’inquié-
tude, du bonheur aussi, dans
toutes ces paroles qui évoquent
non seulement la condition du
monde paysan en Europe, mais
aussi ce que cela signifie pour
toute l’humanité... Un spectacle à
voir absolument.
Jean-Marie Wynants - le Soir 

Le Centre Culturel a programmé ce
spectacle en partenariat avec
L’Etable d’Hôtes et L’opération
11.11.11. Ce spectacle fait partie
d’une tournée Propulse. Il cadre

très bien dans la dynamique
autour du lancement du Plan
Communal de Développement
Rural. Ce spectacle permet vrai-
ment de s’intéresser de près aux
réalités du monde agricole, à ces
agriculteurs qui façonnent au quo-
tidien notre environnement et
notre ruralité.

Luc Schoukens.

Nourrir l’humanité, c’est un métier ! Vendredi 
7 novembre à l’Etable d’Hôtes à Virginal
Une simple table recouverte d’une toile cirée. Un homme et une
femme qui parlent. Un couple d’agriculteurs qui raconte son quoti-
dien. Un bref instant d’immobilité, un léger changement de posi-
tion, un accent qui change et voici un autre couple. Un autre témoi-
gnage. 

Centre Culturel d’Ittre
067/64.73.23 
info@ittreculture.be
PAF 12€
Possibilités de repas 
à partir de 19H 
L’etable d’Hôtes sur
réservation: 
067/78 06 70
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Il y a bien entendu d’abord le jazz :
un jazz dont il a déjà exploité plus
d’une facette, du bop le plus
orthodoxe à la fusion la plus élec-
trique en passant par la relecture
du swing, le travail avec orchestre
à cordes ou les ambiances « euro-
péennes »... Mais il y a aussi plus de
dix ans que Steve s’intéresse aux
musiques du monde. Ces der-
nières années, il a également par-
ticipé à plusieurs projets en
musique classique. Compositeur,
arrangeur et musicien free-lance,
Steve Houben a enregistré plu-
sieurs albums sous son nom. Il a
également joué avec des artistes
légendaires tels que Chet Baker,
Mike Stern, George Coleman,
Gerry Mulligan, etc. Il tourne par-
tout dans le monde, dirigeant plu-
sieurs groupes, jouant avec beau-
coup d’autres. Greg Houben com-
mence la musique après un voya-

ge initiatique au Brésil. Il en explo-
re plusieurs facettes telles que le
jazz, la musique brésilienne et la
musique classique. Greg est à l’ini-
tiative de nombreux projet tous
aussi différents que complémen-
taires. La formation dont il s’agit
aujourd’hui est particulièrement
sensible. La rencontre sur scène
d’un père et de son fils, unis par
une même culture, un même
amour pour leur répertoire et une
grande tendresse réciproque. Pas
de doute, ils se connaissent et le
dialogue musical se construit aussi
aisément que dans la vie. 

Le répertoire sera un voyage entre
les compositions de chacun et
quelques standards de jazz choisis.
Steve Houben : saxophone alto
Greg Houben : trompette
Quentin Liégeois  : guitar
Cédric Raymond: basse

Houben’s Factory Chapelle de Verre à
Fauquez 
Steve Houben multiplie les expériences musicales, disparaissant
puis réapparaissant là où on l’attend le moins et devenant une
pièce incontournable de la musique en Europe. 

Chapelle de Verre
Samedi 25 octobre 20H30
Entrée 15 € 
(sur réservation)
067/64.88.93
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Musée Marthe Donas
Rue de la Montagne 36 
1460 Ittre
Ouvertures : 
les samedis et dimanches 
de 14 à 18 h.
Les autres jours pour les
groupes sur réservation.
Informations complémen-
taires: 
www.museemarthedo-
nas.be- info@museemar-
thedonas.be
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Le quatuor Ebène, magique et surprenant !
Le Palais de Plume vibre encore de leur enthousiasme, de leur
fougue et de leur complicité. Les 4 français du quatuor à cordes
Ebène ont lancé le festival de Wallonie Brabant Wallon avec
panache !
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Un autre monde
Tout d’abord, c’est le choc. Tout est
autre. La langue, pour commencer !
Devoir communiquer dans un lan-
gage qu’on ne maitrise pas totale-
ment est non seulement agressi-
vement épuisant, mais aussi très
frustrant. On a la gorge remplie de
pensées, mais les mots sont
absents. La culture, aussi, est tout
à fait différente. Il me faut transfor-
mer mes oreilles en entonnoirs,
absorber un maximum d’informa-
tions, et tenter de comprendre
une mentalité avec laquelle je n’ai
pas grandi. Les produits dans les
supermarchés, le système de

mesures, la nourriture, les vête-
ments, rien n’est pareil. L’école est
un tout nouveau système duquel il
me faut apprendre les subtilités,
les règles tacites… Et bien que
tout cela soit stimulant et enrichis-
sant, c’est aussi éreintant. Ce n‘est
pas juste un autre pays, dans
lequel je suis projetée, c’est un
toute autre monde. Et ça me terri-
fie.

À zéro
Jetée à l’eau, je dois apprendre à
nager. Apprendre à me lever
chaque matin, étonnée par ces
murs entre lesquels je n’ai pas

grandi, apprendre à rendre mien-
ne une famille que je ne connais-
sais pas il y a deux mois. Il me faut
rendre familier ce qui m’est étran-
ger. Le plus difficile est probable-
ment de socialiser. Je débarque au
milieu d’une communauté déjà
soudée, qui n’a aucune idée de qui
je suis. Alors, je calcule mes gestes
et mes mots, je ravale ma peur, je
tente d’aller vers ces gens qui
peut-être deviendront mes amis.
C’est complètement déroutant,
après six ans de routine dans la
même école, de se sentir si vulné-
rable et seule. Etrangère dans un
univers inconnu, je sais que je suis
jugée. Et ça prend des efforts,
énormes, de transformer mon
nouvel environnement en terrain
connu. Mais déjà, je progresse, je
m’habitue. Et que je le veuille ou
non, j’abandonne mon ancienne
identité, je recommence à zéro. 

Accepter le manque
Il y a des jours où j’aime le soleil de
Pennsylvanie, les maisons colo-
rées, et l’anglais qui chante à mes
oreilles. Mais il y a d’autres jours où
je désire ardemment la pluie
belge, et rien n’étanche ma soif.
Parfois je réalise que je suis seule
et à 6000 kilomètres de chez moi,
et mon esprit bascule dans la
panique. Parfois le manque est si
puissant, j’ai peur qu’il ne me
dévore, ne laisse de moi qu’une
carcasse de tristesse. Mais plus
j’avance, et plus ces jours se raré-
fient. Jamais je ne voudrais aban-
donner maintenant ; je me sens
devenir plus forte, plus indépen-
dante, plus intrépide. C’est dur,
c’est vraiment dur, mais personne
n’a dit que ce serait facile. Et même
de l’autre côté de l’océan, j’ai mon
armée de gens qui m’aiment et me
soutiennent. Nous devons de
temps en temps nous arracher de
ce que nous connaissons pour

considérer notre chance, et nous
retrouver à nu, loin de chez nous,
pour réaliser comme nous
sommes fragiles et capables à la
fois. 

Pour aller plus loin : 
Little Fish, de Ramsey Beyer. Un
roman graphique inhabituel qui
raconte avec honnêteté et dou-
ceur l’aventure de quitter sa famil-
le à dix-huit ans, les joies et la tris-
tesse qui l’accompagne.

Eloïse Goffart

Nous étions donc au mois de sep-
tembre, et qui dit mois de sep-
tembre dit rentrée, qui dit rentrée
dit nouveautés, et qui dit nou-
veautés dit, pour ma part, une
longue liste griffonnée sur un
Post-It. On m’a déjà demandé plu-
sieurs fois comment je choisissais
mes lectures. Pour être honnête,
ce sont généralement les livres qui
me choisissent et non l’inverse. Je
me balade dans les rayons d’une
librairie ou d’un magasin de livres
d’occasion, et sans que je puisse
tout à fait savoir pourquoi, mon
regard s’arrête sur la tranche ou la
couverture d’un livre ou l’autre. Je
les achète parfois directement, et
puis à d’autres moments, je me
contente simplement de les réper-
torier et d’en faire des petites

listes, sans même avoir lu la qua-
trième de couverture. C’est cette
drôle de méthode que je vous pro-
pose aujourd’hui : vous suggérer
des romans (qui m’ont tous plu)
sans vous dévoiler ce qu’ils renfer-
ment. Commençons par ma der-
nière liste en date :
– «Le Royaume» d’Emmanuel
Carrère
– «Constellation» d’Adrien Bosc
– «Quiconque exerce ce métier
stupide mérite tout ce qui lui
arrive» de Christophe Donner
– «Reductio ad Hitlerum» de
François De Smet
Ces quatre livres sont sortis pour la
rentrée littéraire de cette année, et
vous vous en doutez, je vous les
conseille fortement !
Ce qu’il y a de parfois regrettable

avec les nouveautés, c’est qu’elles
obstruent les très bons romans qui
n’auraient pas eu le temps d’être
découverts les années précé-
dentes. C’est le cas de quelques
livres sortis en 2013, que j’ai recen-
sés ici et que je vous conseille tout
autant :
– «Journal d’un écrivain en pyja-
ma» de Dany Laferrière

– «Génération A» de Douglas
Coupland
– «L’Ambition» d’Iegor Gran
– «Clichy» de Vincent Jolit
Ce petit procédé appliqué aux
bouquins est tout aussi applicable
aux chansons. À l’heure où la
musique n’a jamais été autant dis-

ponible en abondance et où écou-
ter chaque nouveau titre qui sort
semble être devenu un défi irréali-
sable, il est parfois difficile de
savoir quoi choisir pour compléter
sa discographie ou agrémenter ses
journées de nouveautés musi-
cales. En voici donc quelques-unes
sélectionnées de manière tout à
fait subjective. Même principe, je
vous invite à les découvrir sans
vous en dire plus :
– «My Word For It» d’Angus &
Julia Stone

– «Living Signs» de Cold Specks
– «Stoned» de Macy Gray
– «Pour mieux s’unir» d’Auden
Et au rayon des vieux titres qui
méritent amplement d’être un peu

dépoussiérés, et qui n’ont rien
perdu de leur magie avec le
temps, je vous suggère ceci :
– «California Dreamin» de
Bobby Womack (reprise du
groupe The Mamas & The Papas)
– «You Make My Dream» de Hall
& Oates
– «Inanna» d’Armand Amar
– «You Don’t Own Me» de Lesley
Gore

Faites un petit tour sur YouTube,
c’est gratuit et légal et chaque
chanson s’y trouve. Certains pour-
ront peut-être croire à un accès de
fainéantise de ma part : « Il ne
prend même plus la peine d’écrire,
il se contente de recopier des
listes, la belle affaire ! » mais il
n’en est rien, je vous promets une
chronique plus « parlante » et
développée dès le mois prochain.
Avec des vrais morceaux d’argu-
ments dedans.
D’ici là il ne me reste plus qu’à
vous souhaiter un bel automne et
de belles découvertes culturelles
en perspective !

À bientôt,
Romain Detroy

Culture
Romain Detroy  
La Chronique 
du mois

Au moment d’achever les lignes de ma chronique du mois d’août, je
n’avais encore aucune idée des terribles inondations qui frappe-
raient notre commune quelques jours plus tard…. Comme chaque
habitant, j’ai été très surpris et éberlué par cet événement qu’on
aurait voulu ne pas vivre. Mes pensées continuent d’aller vers
toutes les personnes concernées, et j’espère de tout cœur que cha-
cun aura la possibilité de retrouver une situation normale au plus
vite. Le mois dernier, nous avons naturellement laissé la place au
dossier spécial « Inondations », raison pour laquelle certaines
chroniques manquaient à l’appel.

Adaptation
Voilà un mois et demi que je suis descendue de l’avion. Six semaines
que je mélange du rire et quelques larmes, beaucoup de décou-
vertes, et de l’anxiété, certainement ! Chaque jour je me promène
dans cette drôle de vie qui est maintenant la mienne, et j’applique
le mot-clé indispensable à ma survie : s’adapter. 

Roland Lavianne
Portes Ouvertes du 10h à 18h
Les week-ends des 11-12 et 18-19 octobre
PEINTURES ET SCULPTURES RÉCENTES
Rue de Huleu 19 à 1460 Ittre
Infos : 067/64 73 46

Anne Sophie Galand s’est impli-
qué dans cette belle fête de la
Saint Rémy, non seulement dans
la déco, mais aussi à travers un
studio photo situé dans le rue
Planchette.  

Plus de 80 personnes ont, de cette
manière,  constitué une sorte d’al-
bum de famille du village en
marge de la Saint Rémy.

Vos portraits seront prêts dès ce
lundi 13 octobre au C.L.I, au 36 rue
de la Montagne. Les bureaux sont
ouverts du lundi au mercredi de 9
à 12H30 et de 13 à 17H et les jeu-
dis et vendredis de 9 à 12H30.

Luc Schoukens
Centre Culturel d’Ittre : 
067/64 73 23
Anso Galand : 0477/87 22 27

Studio Anso : vos portraits de la Saint Rémy

Depuis l’été, Eloïse est partie pour un an aux Etats Unis. Elle nous livre
ses impressions et ses réflexions sur une autre culture

aux USA

?
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C’est à la croisée des chemins du
jazz, de la musique du monde et
de la musique classique que
Comboio quartet a pris ses quar-
tiers. De la douceur du udu (per-
cussion nigériane) à la puissance
du cajòn, en passant par la contre-
basse qui impulse au quartet ses
battements de cœur, ce sont des
rythmes aux couleurs du Brésil qui
accompagnent la finesse mélo-
dique de la guitare et le bando-
néon langoureux.

Comboio 4tet déploie des ponts
entre jazz, musique brésilienne,
musique argentine, et musique
classique et propose un répertoire
varié et coloré. Outre plusieurs

compositions personnelles,
Comboio 4tet arrange et reprend
des pièces des célèbres Sergio
Assad, Ernesto Nazareth, Hermeto
Pascoal, Edgberto Gismonti, et
bien d’autres.
Manu Comté – accordéon, ban-
donéon
Boris Gaquere – guitare
Sam Gerstmans – contrebasse
Renato Martins – percussions
www.manucomte.com/com-
boio.html
Nouveau CD : “Comboio” (Igloo –
mai 2013)
Vidéo :
www.youtube.com/watch?v=2oT
u1r7YDUI
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« Notre but principal, c’est de nous
mettre au service des habitants des
trois villages en leur faisant savoir
que leur commune regorge d’un tas
de personnes compétentes dans des
domaines très variés. » Il y a
quelques mois, un constat simple
va donner naissance à
Comartagrind : plusieurs com-
merçants organisent des actions
et promotions dans la commune.
Chacun de leur côté. « Nous nous
sommes simplement dit qu’en-

semble, nous pouvons faire plus et
donc proposer plus aux habitants.
»
L’association compte aujourd’hui
42 membres (auxquels s’ajoutent
11 demandes reçues lors de la
Saint-Rémy !) et a déjà un tas de
projets en tête. « Mais évidem-
ment, ça s’avère être un investisse-
ment gagnant pour nos membres
aussi. On a créé une sorte de réseau
dans la commune, et des gens qui
ne s’étaient jamais rencontrés aupa-

ravant peuvent désormais travailler
ensemble. » 

Ittroyale, présentée à la Saint-
Rémy
Si vous avez pris le temps de vous
arrêter à leur stand lors de la Saint-
Rémy, vous avez pu déguster la
délicieuse Comartagrindoise, une
bière qu’ils ont voulue à leur
image. « Grâce à la Saint-Rémy et à
l’organisation que ça demandait,
nous étions plus que satisfaits.
Chacun s’est investi avec le sourire et
dans la limite de ses moyens. C’était
une très belle expérience. Nous
avons passé plusieurs soirées à
construire le stand (soudures, etc.) et
le résultat était à la hauteur de notre
projet. » 
Et bien sûr, leur première partici-
pation à la Saint-Rémy était aussi
l’occasion de se présenter au
public, notamment par le biais de
la carte Ittroyale. Celle-ci, entière-
ment gratuite, vous permet de
recevoir régulièrement les infor-
mations concernant les actions de
l’association, mais aussi de chacun
des membres. 
Certains commerces vous propo-
sent également des réductions sur
simple présentation de votre
carte. « On ne sait pas encore si
c’est une bonne idée et si ça marche-
ra. Certains commerçants sont un
peu frileux, et toutes les professions
ne peuvent pas se permettre de
garantir un tel geste. Mais lorsque
vous souscrivez à la carte Ittroyale,
vous revendiquez avant tout que
vous consommez local. Et pour
nous, c’est important. »
Pour les plus joueurs, l’association
vous proposait de participer à un

petit quizz. Une liste de com-
merces ittrois étaient repris, et il
vous suffisait d’écrire l’activité de
chacun à côté. « Le gagnant repar-
tait avec un bon d’achat de 100 €
chez un de nos membres. C’était une
manière ludique de présenter nos
membres, qui ne sont parfois pas
connus du public ittrois. »

La volonté de progresser
En quelques mois à peine, l’asso-
ciation a déjà connu une belle
expansion.  Cependant, les
membres potentiels sont encore
nombreux et tous ne sont pas au
courant de l’existence de cette ini-
tiative. « Chaque personne reprise
dans une des quatre appellations de
notre nom – commerçants, artisans,
agriculteurs et industriels – habitant
dans un des trois villages et ayant
envie d’être actif et de s’investir pour
le bien des habitants est la bienve-
nue. » 
Puisque les professions de chacun
impliquent un investissement déjà
important, l’association « ne
souffre pas de réunionite aigüe.
Tous les deux ou trois mois, on se
réunit pour évoquer les projets. Plus
fréquemment lorsqu’on organise
quelque chose. » La volonté est
d’avancer de manière continue, et
de pouvoir proposer des actions
de qualité.
Et quand on évoque d’éventuels
problèmes de concurrence entre
certains membres, le président
sourit. « On pourrait croire que ça
existe, évidemment. Mais tous ont
bien compris qu’ensemble, on
devient une vraie force, on a plus
d’influence et plus de moyens. »
Pour l’avenir, Comartagrind espère

pouvoir prendre part aux activités
de la commune, voire en organiser
pour répondre aux envies du
public ittrois. On évoque notam-
ment une fête de Saint-Nicolas
pour les petits bouts des trois vil-
lages. « Tout ça nous demande
beaucoup d’investissement, évi-
demment. Mais tout le monde s’y
met, et on en récupère les fruits
humainement. »

Vous pouvez retrouver la jeune
association sur Facebook :
http://www.facebook.com/com-
merceittre?fref=ts ou sur leur site
internet : http://www.comarta-
grind.be/ C’est sur ce site que vous
pouvez demander votre carte
Ittroyale ou faire une demande
d’adhésion en tant que membre.

Julie Duthy

Comartagrind fait appel aux compétences locales. Et vous ?

Alors que généralement, dans ces pages, il m’est demandé de vous
présenter une personnalité qui, à sa manière, apporte un plus à
notre commune (voire à des frontières plus larges), c’est une asso-
ciation entière qui bénéficie ce mois-ci de notre coup de projecteur. 
Comartagrind. Une appellation qui peut paraître bizarre mais der-
rière laquelle se cache en réalité un projet ittrois plus que bienvenu.
En effet, les COMmerçants, ARTisans, AGRiculteurs et INDustriels
d’Ittre se regroupent derrière une idée simple, mais très efficace : «
Faites-le bon choix, consommez Ittrois ». Nous avons rencontré le
président de ce beau projet, Stephen Halasz.

Vous pouvez retrouver 
la jeune association sur
Facebook :
http://www.facebook.com
/commerceittre?fref=ts 
ou sur leur site internet :
http://www.comarta-
grind.be/ C'est sur ce site
que vous pouvez deman-
der votre carte Ittroyale
ou faire une demande
d'adhésion en tant que
membre.
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Trois couples d’amis louent
ensemble une villa pour les
vacances dans le sud de la France.
Très vite l’ambiance se rafraichit.
Chaque couple critique ses voisins
dans l’intimité de sa chambre à
coucher.
Au diner final, sonne l’heure du
règlement de comptes.
Qui n’a pas connu cela ? Des
vacances entre amis qui avaient
tout pour être paradisiaques et
qui se transforment en enfer !!
Le « béret de la tortue » met en
scène les petits travers et les mes-
quineries qui détériorent les rela-
tions d’un groupe d’amis en
vacances.

De la répartition des chambres au
choix des activités en commun en
passant par le partage des frais de
nourritures ou le comportement 
des enfants des autres, les motifs
de conflits ne manquent pas !
Des dialogues percutants, des
couples au bord de la crise de nerf,
tous les ingrédients sont réunis
pour en faire une :
Comédie rythmée et tourbillon-
nante !!

« Le béret de la tortue » 
Une comédie de Jean Dell et
Gérald Sibleyras
Dimanche 30 novembre à 15h00

Le béret de la tortue
Nous vous avons fait rire l’année passée avec « TOC-TOC », la pièce de Laurent Baffie. Cette année, la
troupe Art’Senn’ic vous invite à venir voir sa nouvelle création : « Le béret de la tortue » 

Culture

Vie
associative 

Comboio quartet à l’Heptone
En portugais, Comboio signifie « le train », « le convoi »… Ainsi, c’est à
un véritable voyage musical que nous convient ces quatre musiciens
guidés par leur passion commune pour la musique. Ils savent trans-
mettre toute sa richesse grâce à une vaste palette de couleurs sonores
et rythmiques.

Combio Quartet 
Dimanche 9/11
Heptone 
7 rue Haute 
1460 Ittre 
0488/476.905 
www. heptone.comIn
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La Fanfare Jour de Fête était aussi
fidèle au rendez-vous, comme il y
a 10 ans, lors de l’ouverture.

Depuis, beaucoup de choses se
sont passées, beaucoup de tables
d’Hôtes ce sont tenues, des

concerts ou spectacles ont étince-
lé la grange, des fêtes familiales
ont apportés détente et bonheur.
Le lieu a une âme, on s’y sent bien.
Les repas sont de qualités, la ren-
contre humaine est forte.
Ce mercredi 24/9 le MAD, le com-
plément spectacle du journal « Le
Soir » avait aussi choisi de mettre
les projecteurs sur ce lieu sympa-
thique.
Ce lieu « engagé » à travers ses
choix de produits, lignes bios et
producteurs locaux a réussi à fidé-
liser un public extérieur assez cul-
turel et, les habitants d’Ittre,
Virginal et leur région à la
recherche d’une culture, de gas-
tronomie, de rencontre.
Un nouveau départ pour un bail
de 10 ans ?

Luc Schoukens

10ème anniversaire de l’Etable d’Hôtes de Virginal
Très belle atmosphère ce samedi 13/9 à l’Etable d’Hôtes à Virginal à
l’occasion de leur 10ème anniversaire. Gus et Manu étaient visible-
ment heureux d’accueillir ce beau monde, les fidèles, les amis de la
maison principalement
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Voici quelques propos rédigés
dans le car du retour par des
participants :

« Difficile de sélectionner un
moment précis que nous avons
apprécié car tout le séjour fut
intéressant : les retrouvailles de
nos amis, la beauté des jardins de
Chaumont Sur Loire, la convivialité
des bons repas, l’apprentissage
des danses folkloriques, le super-
be feu d’artifice, et même les défi-
lés officiels qui ne nous semblè-
rent pas une corvée.  Nous étions
fiers de représenter notre village
et nous espérons que le prochain

séjour à thème pendant lequel
Ittre recevra Ecueillé sera aussi
réussi. »

Le jumelage, qui avait été renforcé
avec Raymond, a connu un déve-
loppement très positif avec Jean
et Ferdinand qui sont de la même
mouture . Ils sont simples, à l’écou-
te des autres et ont le souci de
développer le jumelage entre les
sportifs et les associations locales»

L’accueil Ecueillois nous a cueillis
au saut du lit, un beau matin de 14
juillet, au jardin des péchés capi-
taux de Chaumont sur Loire…

Nous ramenons à Ittre autant de
sourires que d’étoiles et nous
«écueillerons» la marguerite aussi
longtemps que le divin pinot cou-
lera dans les veines de nos
jumelles et nos jumeaux…

Les amitiés franco-belges ont scel-
lé nos coeurs pour l’éternité
devant un magnifique et scin-
tillant plan d’eau.

Mille mercis.

Propos recueillis 
par Michèle Counson
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Conte horrible : «Le Sabbat des
sorcières» par Catherine Darvai et
Sophie Demoulin
Public familial : séances à 16h et à
17h
Le 25 octobre : Bibliothèque de
Virginal (rue du centre, 9) 

Spectacle au profit des sinistrés
des inondations à Ittre : dons
libres à l’entrée

Réservations  
0478/271 634 ou 067/63 62 96

Halloween à la Bibliothèque de Virginal

Vie
associative 

La Transition en question est le pas-
sage «de la dépendance au pétrole
à la résilience locale». Les popula-
tions locales sont invitées à créer un
avenir meilleur et moins vulnérable
devant les crises écologiques, éner-
gétiques et économiques qui
menacent, en agissant dès mainte-
nant pour :

- réduire la consommation d’éner-
gie fossile ;

- reconstruire une économie locale
vigoureuse et soutenable et retrou-
ver un bon degré de résilience par
la relocalisation de ce qui peut l’être
;

- acquérir les qualifications qui -
deviendront nécessaires.

Chaque collectivité locale trouvera
par elle-même les actions qui lui
conviennent en fonction de ses res-
sources et de ses enjeux. Il n’y a pas
de réponse toute faite. Le modèle
de Transition offre un cadre de tra-
vail cohérent mais non coercitif.

Comment fonctionne le groupe
“Ittre en Transition”?

- Des rencontres conviviales (auber-
ge espagnole) avec animation pro-
fessionnelle

sont organisées à intervalles régu-
liers
- Cette animation valorise l’écoute
et l’expression, l’intelligence collec-
tive, de nouveaux modes de déci-
sion.
- Le but est d’arriver à une action
coordonnée et à une implication de
chacun et chacune dans des enga-
gements précis choisis dans la créa-
tivité et librement assumés

Des projets concrets :
Incroyables Comestibles
Changer l’agriculture, c’est changer
notre mode de consommation;
c’est aussi changer notre mode de
production.
A sa propre échelle, chacun peut
être acteur de ce changement fon-
damental.
C’est ce que proposent les
Incroyables Comestibles, concept
citoyen, apolitique, non-marchand
et solidaire qui se propage actuelle-
ment partout dans le monde.
L’idée est simple : faire de la ville un
immense jardin partagé, auquel
tout le monde peut contribuer.
Alors, devenez vous aussi un
apprenti jardinier-citoyen, en plan-
tant, cultivant et récoltant à votre
guise des fruits et des légumes en
libre-service devant chez vous.
Contacts : Alice et Emilie

Les Producteurs locaux Ittre &
alentours
Nos 3 villages et alentours regor-
gent de producteurs : légumes,
fruits, produits laitiers, paniers,
viandes & charcuterie, chèvrerie…
Le projet : Répertorier tous les pro-
ducteurs et inviter les habitants à se
fournir chez eux

Les avantages :
Privilégier des circuits courts voire
directs
Rencontrer les agriculteurs locaux
Consommer les produits ‘de saison’
Prendre le temps
Prendre plaisir

Toute adresse de producteur peut
être envoyée 
à genevieve.nyns@skynet.be

EN DEVENIR...
Ittre en transition vers l’agriculture
bio !
Maison  de repos, 
style «Abbeyfield»
Potager-Permaculture
Une gift box (boîte à donner)
Créer une cellule de bioconstruc-
tion et de bioélectricité

NOUS SOUTENONS :

REPAIR CAFE
LE VAP ou les Voitures A Plusieurs
LE FESTIVAL DE LA TOUR DE
SAMME !!!!
Le SEL (Service d’Echange local)

L’équipe d’Ittre en transition :
Alice, Emilie, Florian, Hilde, Geofroy,
Geneviève, Luc, Marie, Natacha,
Sophie, Sonia et bientôt vous…

Ittre en transition : une initiative citoyenne
Les visiteurs de la St. Rémy et du festival de la Tour de Samme ont
eu l’occasion de voir le stand d’information de notre groupe qui
s’inscrit dans la démarche plus globale des villes et villages en tran-
sition qui se multiplient un peu partout dans le monde.

Ittre en Transition
Sonia De Vos, 
animatrice pour Ittre 
en Transition
soniadevos15@gmail.com
00 32 473 800 406
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Souvenirs du dernier séjour à Ecueillé
Les sinistres événements de ces dernières semaines ont un peu
occulté l’enthousiasme suscité par notre séjour à Ecueillé à la mi-
juillet.  Nous avons cependant tenu à partager avec les lecteurs du
Petit Tram quelques instantanés de ces moments de retrouvailles
avec nos amis Français.  

PETITES ANNONCES

A LOUER
Virginal centre - maison 3 chambres
possibilité 4 - caves - terrasse + balcon
+ jardin vers magnifique vue.
Proximité commerces et bus.
950€/mois. 0477.66.53.32

MEUBLES A DONNER 
(à enlever : Centre de Ittre)
Meuble bar, avec éclairage intérieur –
un grand tiroir (imitant 2) Dim. :
Longueur 1m32 x largeur 0,50 x
Hauteur 1m50

Dresse 4 portes avec 2 grands tiroirs
(en imitant 4 petits)
Dim. : Longueur 2m44 x largeur 0m54
x Hauteur 1m06
0477/42 87 43

VOUS NE SAVEZ QUE FAIRE DE VOS
FEUILLES MORTES ?
Mettez-les en tas et je viens les cher-
cher pour les composter et mener à
bien une culture de légumes BIO dans
votre village. Je cherche aussi du fumier
d’équidés.
Pierre BIO Ittre 0479.64.00.74
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Pomponnettes : 6 coloris, de 3 à 5 €/pce

Potées : 4 coloris, de 7 à 15 €/pce

Bruyères : 1 coloris à 3 €/pce

Montages (sur commande - 20 octobre !) à partir de 15€/pce

Entreprise HORTICOLE 
MARC MUSCH

Avez-vous déjà pensé à 
vos chrysanthèmes pour la Toussaint ? 

Nous oui…
Nous vous proposons 

des chrysanthèmes de première qualité !!

A partir du jeudi 23 octobre 2014, un choix de pomponnettes
sera installé à la serre qui sera ouverte de 14h30 à 18h30

à la rue Bruyère (au fond de l'allée à côté du n°79) à Virginal.
Pour tous renseignements appelez le 0475/90 66 33

A partir du 29 octobre 2014 la serre sera ouverte de 8h30 à 18h30 !

N'hésitez plus et commandez dès à présent !

✔ Fleurs pour la Toussaint
✔ Fleurs pour les mois de mai et juin
✔ Arbustes en tout temps
✔ Travaux : labours, tailles d’arbres, d’ornements,

création et entretien de pelouses
✔ Entreprises de jardinage
✔ Vente de bois de chauffage en vrac 

Entreprise Horticole Marc Musch
GSM : 0475/90 66 33 - Fax : 067/ 646747  

Livraison possible à domicile pour 3 €
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Jusqu'au au Dimanche 26 Octobre 2014 - 20:30
COMEDIE "AU BOUT DU DÉSERT" DE
XAVIER PERCY 
Théâtre de la Valette (13, rue Basse 1460
Ittre)
Org: Théâtre de la Valette
Infos :  067/64.81.11
lavalette@skynet.be
www.lavalette.be

Dimanche 19 Octobre 2014 - 12:30
FÊTE DE SOLIDARITÉ "UN PROJET POUR
BAKARI AU BURKINA FASO" 
Repas musical : apéro et ses crudités,
Couscous de poulet ou d'agneau. 
Musique Zakouska.
L'Etable d'Hôtes
Org: Comité de soutien Bakari
Infos : 067/64.73.23
info@ittreculture.be

Dimanche 19 Octobre 2014 - 14:30
JOURNÉE "RENDEZ-VOUS 
SUR LES SENTIERS" 
Inauguration et balisage d'une des prome-
nades qui figurera dans le nouveau guide
promenade d'Ittre 2015
Sur le parking du petit contournement au
centre d'Ittre
Org: Syndicat d'Initiative et de Tourisme
d'Ittre
Infos :  067/64.87.74
siti.ittre@skynet.be

Dimanche 19 Octobre 2014 - 16:00
CONCERT DE GALA ET REMISE DES PRIX
DE L'ÉCOLE DE MUSIQUE D'ITTRE "
Avec la participation de la Société Royale
Philharmonique de L'union de Ghlin
Salle polyvalente de Virginal
Org: La Royale Harmonie communale 
de Virginal
Infos : Michel Detry

Dimanche 19 Octobre 2014 - 17:00
FLAMENCO JAZZ "TROVADOTRES" 
Heptone (Rue Haute, 7 -1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos : 0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.be

Du Jeudi 23 Octobre 2014 au 
Jeudi 18 Décembre 2014 - 20:00
LES MOTS DES MOIS EN BRRRRR
STÉPHANE KNEUBHULER "LE ROI DES
JEUX" 
Chez Denis et Marie Fenton en face de
l'Eglise de Haut-Ittre
Org: Antenne Ouest Maison du Conte et de
la littérature
Infos : Philippe Casterman - 0493/19.65.28

Vendredi 24 Octobre 2014 - 21:30
CONCERT "VAL ET LES BATELEURS" 
L'Etable d'Hôtes 
(Rue de Tubize, 4b - 1460 Virginal)
Org: L'Etable d'Hôtes
Infos :  067/78.06.70
letable@letabledhotes.be
www.letabledhotes.be

Samedi 25 Octobre 2014 - 16:00
CONTE HORRIBLE "LE SABBAT 
DES SORCIÈRES"
par Catherine Darvai et Sophie Demoulin 
Bibliothèque de Virginal
Org: La Bibliothèque de Virginal
Infos :  0478/27.16.34 ou 067/63.62.96

Samedi 25 Octobre 2014 - 17:00
CORTÈGE HALLOWEEN DU 
PATRO DE VIRGINAL 
Parking du centre de Virginal
Org: Patro St Pierre de Virginal
Infos : Julie Duthy - 0494/79.75.92
patrostpierre@hotmail.fr

Samedi 25 Octobre 2014 - 18:00
HALLOWEEN À HAUT-ITTRE
Ferme Herman
Org. : CCL

Samedi 25 Octobre 2014 - 20:30
JAZZ MANOUCHE - GREECE "DIMINUITA" 
Heptone (Rue Haute, 7 -1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos : 0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.be

Samedi 25 Octobre 2014 - 20:30
CONCERT "HOUBEN FACTORY" 
La Chapelle de Verre 
(A. Brancart, 100 1460 Fauquez)
Org: La Chapelle de Verre
Infos :  067/64.88.93
info@chapelledeverre.be
www.chapelledeverre.be

Dimanche 26 Octobre 2014 - 14:30
CONFÉRENCE HORTICOLE "LE MIEL" 
Salle polyvalente de Virginal
Org: Cercle Royal Horticole et Avicole
Infos : Sylviane Bontet - 0498/75.74.13

Dimanche 26 Octobre 2014 - 18:00
CONFÉRENCE "GAZA INTIFADA MONDIA-
LE DE L'INDIGNATION" 
L'Etable d'Hôtes
Org: Le comité PJPO
Infos : Marco Abramowicz - 067/21.40.77
marc.abramowicz@skynet.be

Jeudi 30 Octobre 2014 - 20:00
LES MOTS DES MOIS EN BRRRRR
PHILIPPE CASTERMAN "BON ANNIVER-
SAIRE MADAME LA GUERRE" 
Chez Yves et Paqui Van Brabant
Org: Antenne Ouest Maison du Conte et de

la littérature
Infos : Philippe Casterman - 0493/79.65.28
philippe@conteetlitterature.be
www.conteetlitterature.be

Vendredi 31 Octobre 2014 - 19:00
HALLOWEEN AU BOIS TRICOT "
Bois tricot à Huleu
Org: Les sorcières de Huleu 

NOVEMBRE 2014

Du Samedi 01 Novembre 2014 au
Dimanche 02 Novembre 2014 - 17:30
GRANDE KERMESSE AUX MOULES 
ET PLATS DIVERS
Dimanche à partir de 11h30
Salle polyvalente de Virginal
Org: Cercle des Gilles Virginalois
Infos : Marc Ducochet - 0473/42.68.86

Du Jeudi 06 Novembre 2014 au Dimanche
07 Décembre 2014 - 20:30
PIÈCE HISTORIQUE "ALBERT, DOUZE
HEURES DE GRÂCE" 
Théâtre de la Valette 
(13, rue Basse 1460 Ittre)
Org: Théâtre de la Valette
Infos : 067/64.81.11
lavalette@skynet.be
www.lavalette.be

Vendredi 07 Novembre 2014 - 21:00
THÉÂTRE "NOURRIR L'HUMANITÉ, 
C'EST UN MÉTIER" 
L'Etable d'Hôtes 
(Rue de Tubize, 4b - 1460 Virginal)
Org: L'Etable d'Hôtes, le Centre Culturel
d'Ittre et l'opération 11.11.11
Infos : 067/78.06.70
letable@letabledhotes.be
www.letabledhotes.be

Vendredi 07 Novembre 2014 - 20:00
LES MOTS DES MOIS EN BRRRRR VALÉRIE
BRIFFOD "TEMPÊTE SUR UNE TOILE
CIRÉE" 
Chez Nathalie Lourtie et Thierry Villers - 21
rue de Fauquez - 1460 Ittre
Org: Antenne Ouest Maison du Conte et de
la littérature
Infos : Philippe Casterman - 0493/19.65.28
philippe@conteetlitterature.be

Samedi 08 Novembre 2014 - 18:00
OUVERTURE DU PETIT MUSÉE AVEC
FRED BLESMANS ET AMALGAMA TRIO :
MANBU "
La Chapelle de Verre 
(rue A. Brancart, 100 1460 Fauquez)
Org: La Chapelle de Verre
Infos :  067/64.88.93
info@chapelledeverre.be
www.chapelledeverre.be

Dimanche 09 Novembre 2014 - 17:00
WORLD MUSIC "COMBOLIO QUARTET" 
Heptone (Rue Haute, 7 -1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos :  0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.be

Jeudi 13 Novembre 2014 - 20:00
LES MOTS DES MOIS EN BRRRRR CINDY
SNEESSENS "GUÉWEN ET LE BERCEAU 
DE LA RIVIÈRE"
Chez Vincent et Edwige Carbonnel - 50 rue
de Gaesbecq -1460 Ittre 
Org: Antenne Ouest Maison du Conte et de
la littérature
Infos : Philippe Casterman - 0493/79.65.28
philippe@conteetlitterature.be

Vendredi 14 Novembre 2014 - 21:30
CONCERT DE "IVAN TIRTIAUX" DUO 
L'Etable d'Hôtes 
(Rue de Tubize, 4b - 1460 Virginal)
Org: L'Etable d'Hôtes
Infos : 067/78.06.70
letable@letabledhotes.be
www.letabledhotes.be

Du Samedi 15 Novembre 2014 au
Dimanche 14 Décembre 2014 - 14:00
EXPOSITION JACQUES VAN NEROM -
VÉRONIQUE RAPPEZ 
Espace Bauthier 
(Rue de La Montagne, 36 -1460 Ittre)
Org: Centre Culturel d'Ittre et Echevinat 
de la Culture
Infos : 067/64.73.23 info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Samedi 15 Novembre 2014 - 20:30
MARCO LIANO TRIO "NOSFERATU, 
EINE SYMPHONIE DES GRAUENS" 
Heptone (Rue Haute, 7 -1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos : 0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.be

Dimanche 16 Novembre 2014 - 14:30
CONFÉRENCE HORTICOLE " LA ROTATION
DES CULTURES ET LES FUMURES
DIVERSES" 
Salle polyvalente de Virginal
Org: Cercle Royal Horticole et Avicole
Infos : Sylviane Bontet - 0498/75.74.13
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Cette année, les enfants de l’école
communale maternelle de Virginal
ont fait leur rentrée en compagnie
des abeilles. Depuis le premier
septembre, leurs classes se rem-
plissent de bricolages et de des-
sins consacrés à ces insectes très
utiles. Ruches, alvéoles et essaims
leur permettent de s’amuser tout
en apprenant. Un univers surpre-
nant que celui-là. Les enfants ont
même appris avec beaucoup de

plaisir la « Maya danse », une
chorégraphie « bourdonnante »
issue du célèbre dessin animé. 

Pour découvrir « pour de vrai »
les abeilles, les petits écoliers ont
fait un court déplacement chez
Robert et Monique Pilette, deux
Virginalois qui entretiennent
depuis quelques années une pas-
sion pour cet insecte. Dans son jar-
din, pas moins de sept ruches.

L’apiculteur les a fait découvrir aux
enfants, leur présentant cadres
vides et pleins, leur expliquant
l’utilisation du matériel et leur fai-
sant goûter le miel produit par les
ruches. Une superbe visite !

Le dimanche 14 septembre, après
une matinée froide et brumeuse,
le public a donc fait son apparition
dans les jardins de Marie-Lucienne
et Etienne Schuermans et de Lydie
Robaert.   Au total, près de 25 visi-
teurs dans chaque jardin, dont des
touristes venus de Flandres pour
l’occasion. « Une belle après-midi
et un grand merci aux proprié-

taires des jardins qui nous ont
permis par leur gentillesse et leur
disponibilité de faire partager à
d’autres leur passion et l’aména-
gement de leur jardin. » explique
Anne Sabbe, la directrice du
Syndicat d’Initiative ittrois.

Ludovic Devriendt

De la classe à la ruche Ecole communale maternelle de Virginal Les jardins ouverts par le Syndicat
d’Initiative

Vous vous intéres-
sez aux abeilles ? 

Pourquoi ne pas suivre les
cours du Rucher Ecole d’Ittre ?

Cours en 2 ans donnant accès à
un brevet de la Région Wallonne
-  2 heures le dimanche matin
Cours théoriques à l’Espace
Bauthier  
Rue de la Montagne, 36  à Ittre

Cours pratiques au rucher dans 
le parc du centre Bauthier
(Printemps)

Reprise des cours - 1ère (min 10
inscrits)  et 2ème années -
le dimanche  5 octobre 2014

Tous renseignements
02/355 65 69Robert et Monique Pilette vendent leur miel. Rue Bachelart, 8 (Virginal)

Ils étaient au départ 4 jardins à ouvrir dans le cadre de la journée
Jardins ouverts organisée par le Syndicat d’Initiative d’Ittre.
Finalement, ils ne furent que 2 à pouvoir ouvrir car les 2 autres jar-
dins avaient été touchés par les inondations.  
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Benoît Pire et Pierre Carton

0475/41 57 11 - 0494/52 48 28

ELECTRICITÉ
CHAUFFAGE
SANITAIRE

AMÉNAGEMENT D’INTÉRIEUR
ENERGIES RENOUVELABLES

O Plomberie - Zingerie
O Installations Sanitaires
O Traitement de l’eau
O Economie d’eau - Distributeur 

accessoires Eroperl pour douches 
et robinets

Dany SanitairesDany Sanitaires

0479/459 839 - 067/64 92 53 (soir)
dany.sanitaire@skynet.be - www.danysanitaires.be

rue Bruyère de Virginal, 121 - Virginal

PLACE AUX FLEURSPLACE AUX FLEURS
Magasin de fleurs naturelles

Grand Place 8 à 7090 Braine-Le-Comte
Tél. : 067/55 32 10 - Fax. : 067/56 11 00 

mivan@skynet.be

Micheline et Alain Ramael
Prise en charge complète avec discrétion - Service soigné

Funérarium, fleurs, articles et monuments funéraires
Contrats de funérailles et volontés

P.V.C Deceuninck (possibilité bois et Alu)
Electrification de volet (délais rapides)

Primes à l’énergie et réduction d’impôts
Rue Bruyère de Virginal, 76  

1460 Ittre (Virginal)

Ets BONTET Philippe
S.P.R.L.

Châssis - Portes - Vérandas - Volets

Tél : 067/64 83 01 - Fax : 067/64 83 01
Gsm : 0475/571 399

ENTRETIEN - RÉPARATION - ACHAT - VENTE
VÉHICULES TOUTES MARQUES

067/21 92 89

Vincent Verstraeten
Rue les Hauts du Ry Ternel 32 - 1461 HAUT-ITTRE

Cabinet diététique - Chantal VAN LIERDE
36 rue G. Vervueren 1460 VIRGINAL 067/64 64 37

Massages relaxants
Réflexologie plantaire

Reiki

Seepower sprl - ZONING DE VIRGINAL
Rue de Tubize 8a - 1460 ITTRE 067/64 91 78

www.seepower.be

Service de location 
de matériels pour 
toutes vos fêtes

neusymichel@hotmail.com

Neusy Michel SPRL

CARFITTING

Solidarité

Des mini-prix pour un peu de tout,
et en fin de transaction, un petit
mot d’explication sur le pourquoi
de notre présence et de notre
démarche. La principale : présen-
ter Linda, Feti, Aurela (17 ans) et
Eldion (15 ans). Toujours en atten-
te d’une réponse à leur demande
de régularisation, ils seront au 1er
novembre prochain sans papiers,
sans argent, sans logement, mais
non expulsables ! Leur histoire est
complexe. Leur dossier de réfugiés
politiques s’avère sensible à traiter.
Toute cette procédure est longue
et depuis 4 ans, leur attente est
ainsi ponctuée d’espoir et de
stress ; de soucis de santé mais de
signes de solidarité ; bref, de
chaud et de froid...
Mais durant ces deux jours, il n’a
été question que d’encourage-
ment de toute sorte. Les sous
empochés, c’est une petite poire
pour la soif. Les marques de sou-
tien, c’est du baume sur leur cœur
en ce moment meurtri mais qui
reste digne et confiant. Et saint
Rémy lui-même a pu constater
combien nos amis étaient recon-
naissants de l’aide qui leur a été
apportée jusqu’ici à Ittre. Aide sur
laquelle ils espèrent pouvoir

compter encore, jusqu’à ce que
l’Etat statue sur leur sort. Ce
miracle-là, de convertir les ins-
tances, est du ressort de notre

saint patron, justement ! 
Que ce week-end se termine sur
les notes d’une fringante
Brabançonne est peut-être un
signe prometteur. En attendant,
d’une brocante, nous filons à pré-
sent au glanage de patates en
terre ittroise. De la débrouille,
encore. Avec conviction.

De “bric” et de “brol”, dans le respect et l’enthousiasme, quel week-end de brocante solidaire !
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Monique Lenoir
soutien.caravaku@gmail.com

Au nom de la famille Caravaku et du comité de soutien qui l’accom-
pagne, MERCI à toutes celles et ceux qui y ont contribué. Le princi-
pe était simple : tous les objets vendables nous étaient confiés et
tout le produit de ces ventes revenait à la famille. 

Le C.N.C.D. (Centre National de
Coopération au Développement)
11.11.11 (90 associations engagées
dans la solidarité internationale),
mène des actions de sensibilisation
citoyenne aux questions de solida-
rité Nord-Sud et organise la grande
récolte de fonds qui permet de
financer chaque année une cin-
quantaine de projets en Afrique,
Amérique latine, Asie et Moyen-

Orient. La campagne 11.11.11 de
cette année porte sur le droit à l’ali-
mentation. Les paysans et les
pêcheurs du Sud sont les princi-
pales victimes de la faim. La solu-
tion pour éradiquer la faim dans le
monde est de soutenir les paysans
et les pêcheurs du Sud, en vue de
garantir à la fois des revenus suffi-
samment rémunérateurs aux pro-
ducteurs et une nourriture saine,

accessible et durable aux consom-
mateurs.  Le groupe C.N.C.D.
11.11.11 d’Ittre – Virginal - Haut-
Ittre est à la recherche de nouveaux
volontaires pour l’Opération qui se
déroulera du 6 au 16 novembre
2014. Les personnes de 9 à 99 ans,
concernées par la solidarité inter-
nationale sont invitées à rejoindre
notre équipe pour contribuer à un
monde meilleur par la vente de

produits. Chaque contribution est
un coup de pouce aux populations
du Sud.

Opération 11.11.11 Appel aux volontaires
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Céline Debatty :  
0496 522049
Anne Pussemier : 
0474 28 94 72
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C O N T E M P O R A R Y
F U R N I T U R E  &  A C C E S O R I E S

Ouvert du mardi au samedi

de 10h30 à à 18h30

19 Quai du Hainaut - 1080 Bruxelles - 02/502 28 82
www.depotdesign.be

Virginal Mazout

Tél. : 067/64 80 35

Ateliers et siège social
Rue de Tubize 12

1460 Ittre - VIRGINAL
Tél. 067/64 79 00
Fax. 067/64 73 03

Gascard G.S.C. sa

Constructions métalliques
Ferronneries contemporaines

CHAUFFAGE -  SANITAIRECHAUFFAGE -  SANITAIRE

TTORDEURS ORDEURS 
Patrick

Sprl 

Tél. & Fax : 067/64 72 82
Rue de Fauquez 21 A -1460 ITTRE

Installation - Entretien
Dépannage

Toiture – zinguerie
Petites réparations

Vincent Van Parys

www.abri-toit.be

Rue Godimont 1 à 7063 Neufvilles

info@abri-toit.be
0476/03 14 04 – 067/33 56 46 

L’équipe du Restaurant l’Abreuvoir vous garantit une
agréable après-midi ou soirée avec une délicieuse cuisine
marocaine et française fraichement préparée, un service
convivial, le tout dans un cadre  agréable.

RESTAURANT
L’ABREUVOIR

Heures d’ouverture :
Du jeudi au lundi :
De 12h00 à 14h00
De 18h00 à 22h00
Jours de fermeture :
Mardi et mercredi 

L’ABREUVOIR
Rue basse, 2 -1460 Ittre
067/64 67 06
info@labreuvoir.be
Hmiza Rachid 
0487/ 35 75 90

Le dimanche, en fin d’après-midi,
le soleil avait fait son apparition et
c’est avec la prestation des « jon-
gleurs » de l’école du cirque de
Braine-le-Comte/Soignies que l’at-
mosphère s’est « réchauffée ». Il
est vrai que ces jeunes aiment «
jouer avec le feu ».
L’Harmonie Royale et Communale
de Virginal a clôturé les presta-
tions scéniques avec un concert
très apprécié. Il est vrai que les
musiciens, sous la direction de
Catherine Tordeurs, sont reconnus
pour leur grande qualité.
Soulignons encore le beau geste
de solidarité réalisé par la confré-
rie du Cra stofé qui a offert l’en-

semble de ses bénéfices aux «
sinistrés » d’Ittre.

Virginal a à nouveau vécu un
agréable moment, la grande ker-
messe a réuni les villageois et leurs
amis. Certains attendent des ani-
mations un peu plus diversifiées,
plus ambulantes, mais le comité
de la fête, qui semble être un peu
en difficulté par rapport à l’avenir,
a en tout cas le mérite d’assumer
l’organisation et de permettre que
la fête ait lieu. Tablons sur la dyna-
mique virginaloise  pour que l’édi-
tion 2015 fasse à nouveau vivre le
centre de Virginal !

Luc Schoukens

Virginal en fête, un week-end très virgina-

Divers

La météo a fortement conditionné les activités de plein air durant
cet été. Ce fut également le cas pour Virginal en fête, qui a dû faire
face aux intempéries, surtout le samedi.  Le samedi soir, la rentrée
des gilles a pourtant pu se dérouler « au sec » et le brulage des
bosses s’est déroulé dans la liesse populaire, à la satisfaction des
différentes échoppes animées par les associations et commerçants.

✔✔ NOTRE CARTE
ENTRÉES
Croquettes de fromage artisanales 10,90 €
Croquettes de crevettes grises artisanales 12,90 €
Saumon fumé d’Ecosse, toast brioché 13,90 €
Jambon de parme, melon cavaillon 13,90 €
Carpaccio de saumon frais d’Ecosse, baies roses 12,90 €
PLATS
Couronne d’agneau, sauce au choix 19,90 €
Entrecôte Irlandaise, sauce au choix 21,90 €
Filet mignon, sauce au choix 20,50 €
Pavé de bar Victoria, couronne de légumes 17,90 €
Pavé de saumon, sauce béarnaise 14,90 €
Poisson du jour «prix selon arrivage»

✔✔  VENDREDI – SAMEDI
Couscous
Sur demande

✔✔  MENU – WEEK-END
ENTRÉES
Pastilla fruits de mer
Pastilla poulet
PLATS
Tajine de veau aux légumes
Tajine de poulet, citron confit
Tajine de poisson «selon arrivage»
DESSERT MAISON OU THÉ À LA MENTHE

30 € (sans vin) - 40 € (avec vin)

Le patro, c’est un mouvement  de
jeunesse qui accueille tous les
enfants de 4 à 16 ans chaque
samedi de 14h à 17h. Situé près
des terrains de tennis et du
Délitraiteur, les locaux du Patro
sont l’endroit idéal si vous cher-
chez une activité extrascolaire qui
inculquera à votre enfant les
valeurs du partage, de l’entraide
ainsi qu’un bol d’air frais. Cette
année, de jeunes animateurs moti-
vés encadrés par d’autres plus
expérimentés (mais tout aussi
motivés) s’occuperont de vos
enfants afin de rendre leurs same-
dis inoubliables. Mais le Patro ce
sont aussi des hikes et des jour-

nées spéciales organisés plusieurs
fois durant l’année qui apportent
une touche d’aventure à ce mou-
vement de jeunesse hors du com-
mun. 
De plus, le patro est impliqué dans
plusieurs événements du village
tels que la Saint-Rémy. « Une
année Patro ne serait pas complè-
te sans les dix jours de pure folie
qu’est le camp ! Celui-ci apporte
une expérience unique à chaque
patronné. Cette année nous
sommes partis à Ster, tout près de
Francorchamps ! » affirme
Guanaco (Alexandre Perniaux),
jeune chef de la section Benjas (6-
9 ans). 

Les réunions hebdomadaires du
mois de septembre ont déjà ras-
semblées rassemblé plus de 70
enfants ! N’attendez plus et
rejoingnez rejoignez-nous, car «
plus on est de fous, plus on rit »
comme dit si bien Mara (François
Orban), chef Chevaliers-Etincelles
(9-12 ans).

Cordialement,
Le staff du PND

Le Patro Notre-Dame d’Ittre est de retour !
Le samedi 13 septembre, le Patro Notre-Dame d’Ittre a ré-ouvert
rouvert ses portes pour le plus grand plaisir de tous les patronnés.
Au menu : grands jeux dans les bois, cabanes, traques, bricolages
et bien plus encore ! Et vous, votre enfant est-il déjà venu au Patro
d’Ittre ?
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Patro_ittre@hotmail.com 
- Chickaree (Louise
Sabbe) 0479/247.110
- Pika (Aude De Keyser)
0472/30.75.42

Le WE des 12 et 13 septembre der-
nier, ce festival avait trouvé son
campement sur une prairie prêtée
par l’asbl Equinoa tout près de
l’écluse, en face de la capitainerie.
Après deux années à l’Etable
d’Hôtes, il fallait un espace plus
grand, un espace plus festival. Il
faisait beau, il y a avait une très
chouette ambiance, un accueil
souriant. Près de 30 groupes ou

animations dans deux chapiteaux,
l’un plus concert, l’autre plus dan-
sant,  et 3 podiums. Et puis tout
un petit village avec des échoppes
d’artisans, des stands d’associa-
tions, des conférences, petits spec-
tacles pédagogiques, un coin lec-
ture…vraiment super !

Le public était familial en journée
et plutôt jeune en soirée.

Un festival à encourager, qui
apporte une musique différente,
un espace plus jeune dans notre
communauté culturelle.

Luc Schoukens

Le festival de la Tour de Samme Audacieux, prometteur,
alternatif et familial
Ils sont une équipe de jeunes trentenaires passionnés de musique.
Ils sont aussi citoyens et veulent apporter leur pierre à une société
plus durable plus respectueuse de l’environnement. Pour la troisiè-
me fois, ils organisaient le « Festival de la Tour de Samme » sur un
nouveau site, près de l’écluse. Musique, podiums divers, village
associatif et artisanal, un vrai petit Esperanzah !

PT430.qxd  4/11/2014  16:21  Page 21



Petit Tram 430 - octobre 201422

Michel Mortier

Electricité Marchal sprl
Mise en Conformité

Travaux et dépannages en tous genres.
Vidéoparlophonie.
Chauffage électrique.
Domotique BTICINO et HAGER
Surveillance par caméras.

Contrôle d’accès en tous genres.
Electrification de portail ou porte de garage.

067/64 61 13 - 0475/479 346
info@marchalsprl.com
www.marchalsprl.com

A votre service depuis 1980

PATRICE FOUCART
33  Rue Emile Nils 1460 Ittre

067/56 17 54 ou 0476/82 46 37

Abattage - Elagage
Taille de haies

Bois de chauffage - Travaux forestiers

L’Etable d’Hôtes
Ferme de Samme

SALLE DE FÊTES ET DE BANQUETS
ORGANISATION D’ÉVÉNEMENTS

TABLES D’HÔTES TOUS LES VENDREDIS
DÈS 19H30

rue de Tubize 4B - 1460 VIRGINAL
067/78 06 70 - 0497/415 421 - 0494/652 753
letabledhotes@letablehotes.be - www.letabledhotes.be

CUISINE AUX LÉGUMES BIO
NOUVEAU 

JOURNEES SPECIALES D’INFORMATION 
SUR LES NOUVEAUX APPAREILS AUDITIFS 

Test auditif gratuit

NOUVEAU
A BRAINE-LE- CHÂTEAU

Vous entendez mal ?

Centre auditif 
AUDIO-MEDICA

INTERNATIONAL DE Braine-le-Château
rue de Tubize 109 à Braine-le-château - 02/366 03 13

● Toutes les grandes marques avec garantie
● Le plus grand choix
● Prêt à l’essai sans engagement
● Appareils pas chers et très discrets
● Tous les modèles existants
● Les nouveaux modèles à réglage automatique
● parking devant le magasin

SUPERÉQUIPE

Une solution efficace, très discrète
Et très peu coûteuse vous intéresse ?

Une bonne audition
Aux meilleurs conditions

Tous les lundis et les jeudis de 9h à 12h
Autres heures et jours sur rendez-vous

Les appareils les plus petits du monde dans ou derrière 
l’oreille. Consultations gratuites sans engagements

Tél. : 02/366 03 13

Stages

Jeudi 23 octobre – 20h00
Stéphane Kneubhuler
(Lorraine/Fr)  
Lieu d’accueil : Chez Denis & Marie
Fenton en face de l’église 
de Haut-Ittre 
1ère partie : la courte histoire
d’Elisa Robet (participante de l’ate-
lier de la MdCL)
«Le Roi des jeux»
Mythes, légendes, histoires grin-
çantes et récits fantastiques tour-
billonnent pendant que le
maître de cérémonie interroge les
arcanes du Tarot pour provoquer le
hasard et faire venir
les histoires... et pour essayer de
trouver les réponses aux éternelles
questions...
Qu’est-ce qui se joue quand on
joue?  Qu’est-ce qu’on perd?  Qu’est-
ce qu’on gagne? 
Qui connaît vraiment les règles du
jeu? 
Dans une atmosphère digne de
Twilight Zone (La Quatrième
Dimension), le Roi des Jeux, un mys-
térieux personnage, nous entraîne
sans pitié dans les recoins obscurs
de nos passions.
Et vous, vous êtes joueurs ?

Jeudi 30 octobre – 20h00
Philippe Casterman (B)
Lieu d’accueil : Chez Yves & Paqui
Van Brabant - 23 Rue du Vieux pavé
d’Asquempont à Ittre 
1ère partie la courte histoire de
Fides Petraz (participante de l’ate-

lier de la MdCL)
Formule auberge espagnole
«Bon anniversaire, madame la guerre»
La guerre aurait-elle pris un coup de
vieux? Rien n’est moins sûr.
A ce sujet voir chapitre l’invitation
en fin de spectacle.
Il serait futile de traquer ici la
moindre trace de bravoure ou d’hé-
roïsme: la guerre engloutit de l’hom-
me ses plus belles vertus.
Mais alors, qu’y trouver?
Un parcours en 6 points, sans
casque ni brochure, sans flingot ni
armure. 
- Voici une conversation entre 2
canons allemands “oubliés”,
condamnés à la contemplation per-
pétuelle dans un lieu d’une beauté à
leur couper le souffle /boum !?
- Jaurès est mort, plus rien ne peut
stopper le début des hostilités... c’est
l’heure de partir pour le front, sur
des chapeaux de guerre!
- De ce casque ADRIAN créé par des
homonymes de Disney ou d’autres
fabricants de joujous, allons-nous
tirer un lapin porteur d’explosifs?  Un
soldat de plomb unijambiste?  La
photo d’une gueule cassée?
Hé bien non! Ce sont les drôlesde-
guerreries, un tas de machins invrai-
semblable pour asticoter joyeuse-
ment cette Kolossale mystification:
la guerre! 
A méditer : l’ennemi ce n’est pas
l’autre, c’est la guerre.

7 novembre – 20h00
Valérie Briffod (Clamart/FR) 
Lieu d’accueil : Chez Nathalie
Lourtie & Thierry Villers - 21, rue de
Fauquez - 1460 Ittre 
Auberge ibérique
1ère partie la courte histoire de
Jérôme (participante de l’atelier de
la MdCL)
«Tempête sur une toile cirée»
C’est l’histoire d’une femme de
marin qui s’achète un scooter pour
rejoindre son mari dans tous les
ports où il fait escale…
C’est l’histoire d’un enfant qui
retrouve son père une fois par an au
Carré des Officiers…
C’est l’histoire d’un temps suspendu
entre deux voyages, deux retrou-
vailles, deux tempêtes…
Une table, des objets du quotidien
sortis d’un filet à provision et voilà la
mer qui débarque… dans une cuisi-
ne, là où des femmes et des familles
vivent en attendant un éternel
retour.
Des histoires nées d’un travail de
collectage mené par la conteuse
Valérie Briffod autour de l’estuaire
de la Gironde.

Jeudi 13 novembre à 20h00
Cindy Sneessens (B)
Lieur d’accueil : Chez Vincent &
Edwige Carbonnel - 50 Rue de
Gaesbecq - 1460 à Ittre
Parking sur la rue de Procession. Pas
de Parking rue de Gaesbecq
1ère partie la courte histoire de

Xavier Gillis (Participant à l’atelier de
la MdCL)
Auberge espagnole
«Guéwen et le berceau de la riviè-
re» 
Cindy Sneessens aime à marcher sur
le bord des falaises, à se tenir sur la
crête des vagues et à chanter au fin
fond des grottes. Elle parle avec les
cerfs, elle dort avec les grands
fauves et elle joue avec les pieds de
l’aube. Il se pourrait qu’un jour elle
se transforme en femme-dragon ou
en reine des bois. 
Ce sont les merveilleuses grottes de
Han-sur-Lesse qui lui ont inspiré
l’histoire de Guéwenn : 
Ce terrible jour-là, l’eau est devenue
déesse enragée et la terre ogresse
affamée. 
Assoiffés, abandonnés, les hommes
sont devenus fous. 
Guéwenn, enfant au cœur pur, pro-
tégé et guidé par l’esprit de la louve
blanche, s’en va visiter le monde
obscur du cœur de la terre.
Sorcière, dragon et chant de la pier-
re font de son périple une aventure
à la fois terrifiante et initiatique, à la
rencontre de la lumière de la vie et
de l’amour. A partir de 6 ans.

20 novembre – 20h00
Philippe Casterman (texte, chant et
harmonica) et Arnaud Bourgis (gui-
tare Fender, chant et autres pitreries)
(B-F)
A la Maisonnée - 6 Rue Toûne –
1461 Haut-Ittre 

1ère partie la courte histoire de
Fides Petraz (participante de l’ate-
lier de la MdCL)
Possibilité de se restaurer sur place.
Repas confectionné par les rési-
dents.
“Steppenwolf & les 3 petites
cochonnes dans le royaume aux
abois”
“Lorsque, tenaillé par une faim de
plusieurs semaines et poursuivi par
la malchance, le Grrrand
Steppenwolf, fils de Howlin Wulf, un
prédateur porcophage notoire arri-
ve chez nous, il ignore tout des nou-
velles techniques de construction
en vogue dans nos provinces. Un
peu sonné et amnésique, il va
revivre une histoire sortant tout
droit de la mémoire collective de feu
ses ancêtres.  Outre les plâtres, il va
surtout essuyer de multiples frustra-
tions pour se retrouver in fine dans
une des périodes les plus noires de
notre Histoire.” Un spectacle acces-
sible dès 12 ans. 

Les entrées sont à 8 euros. Un pass
est proposé à 40 euros pour les 10
soirées. 
Les auberges espagnoles consistent
à ce que chacun/chacune apporte
un plat «tout prêt»
Qu’on ne doit ni cuire, ni réchauffer !
Si un des spectacles tombe le jour
de votre anniversaire, signalez-le-
nous et nous vous offrirons une
place gratuite.

Programme des mots des mois en Brrrrr…

Votre artisan vous propose un large assortiment : 
PAINS, PETITES BOULANGERIES, VIENNOISERIES,

TARTES, PÂTISSERIES, GLACES, BISCUITS SUCRÉS, …
(COCKTAILS, PAINS SURPRISE, BISCUITS SALÉS, …)

067/64 77 35
info@labricohedor.be - www.labriochedor.be

PATISSIER - BOULANGER - CHOCOLATIER - GLACIER

Heures d’ouverture : 
du mercredi au samedi de 7h à 18h30  et dimanche de 7h à 17h
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Etes-vous Prêts pour une panne de courant ?

L’électricité est devenue  “chose normale”, mais l’incertitu-
de de la provenance du courant électrique suite à l’extinc-
tion lente du nucléaire nous remet en question la certitu-
de de pouvoir livrer le courant nécessaire

Par le risque de plus en plus réel d’un black-out et le besoin
en courant, nous avons décidés d’étendre
nos activités dans la vente et l’entretien de 
GROUPES ELECTROGENES.

Un black-out n’est pas prévisible et non-contrôlable et ce qui
est certain, c’est que les pouvoirs politiques cherchent à évi-
ter le pire en coupant le courant dans certaines zones et ceci
pendant de courtes périodes.

Nous sommes à votre disposition 
pour toute demande de prix et entretien.

André MESTDAGH
GSM 0477/44 24 10
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Amaury JOACHIM

0475/30 76 69
woodcreation@woodcreation.be - www.woodcreation.be

17, rue des Primevères  1460 Ittre

WoodCreation vous propose la réalisation sur mesure de : 

✔ vos placards et dressings,
✔ vos meubles de salle de bains,
✔ vos portes et escaliers,
✔ votre cuisine,
✔ l'aménagement de votre magasin.

Assurances
Famille
Auto
Incendie
Hospitalisation 
Pension
Grande risque P.M.E

Prêts
Hypothécaire
Personnel
Financement

Placements
Long terme
Moyen terme

Pascal Henry

Heures d'ouverture :  
Lundi, Mardi et Jeudi 

de 09h30 à 12h00 et de 14h00 à 18h30 
Mercredi et  Vendredi de  09h30 à 12h00

FSMA : 18405A
L’Assurance  sans soucis 

Rue du Bois de la Houssière 68 1460 Virginal Ittre 
Tél : 067/649309  Fax : 067/649308  Gsm : 0495/523615

assurances.henry@handco.be wwww.assurances-henry.be

Durant le mois d’octobre 

“opération épargne pension”

demandez plus d’information…

Nivellement
Empierrement
Égouttage
Station d'épuration
Fondations bâtiment
Transport matériaux
Service containers
Location Bobcat 
et minipelle

MATÉRIAUX ET
TERRASSEMENT

CLAES - 067/64 80 96 - 067/64 65 22
0479/99 45 15 - VIRGINAL

Cuisines équipées
Électroménager 
Scholtès, Ariston
Novy, Whirlpool 
Placards
Salles de bain 
Bureaux
Bibliothèques

SANTOS DESIGN
Fabriquant de meubles sur
mesures

Rue de Tubize 12G 1460 VIRGINAL
067/64 60 21 - 0475/55 64 21

Design italien et qualité allemande

Ecurie “Emilie Jump”
0470/11 71 94 - www.ecurie-ebonnet.be

L’Ecurie «EMILIE JUMP» 
est située à ITTRE Huleu

Cavalière de jumping, Emilie propose un 
hébergement de qualité pour votre cheval :

Manège, piste, grands box, douche d’eau chaude, 
solarium, paddocks sable et herbe, parking à van.
Transport, cours, travail du cheval sur demande.

Au Bazar
DÉCORATION - ATMOSPHÈRE - EVÉNEMENTS

RUDI HANNON

Heures d’ouvertures
le lundi et mardi sur RDV - le mercredi de 14h00 à 18h30
le jeudi et vendredi de 9h30 à 12h30 et de 14h00 à 18h30

le samedi de 9h30 à 14h00

rue de la Station 28 Braine-le-Château
02/366 37 46 - 0475/46 24 39

www.aubazar.be

Ets Lambert & fils
rue Basse Hollande 37 1460 Ittre
067/64 62 28 - 067/64 66 24

ENT. DE TOITURES ET ZINGUERIES

LE BLACK – OUT
MIEUX VAUT PREVOIR 

QUE GUERIR  !!!

ATELIERS MESTDAGH A. AGRICOLE BELGIUM
Chaussée de Nivelles, 37 à 1461 Haut-Ittre

Tél : 00 32 (O)2 366 23 88 - Fax 00 32 (O)2 366 39 08
info@mestdagh-agricole.be

Vous avez envie de faire le plein
de bonne humeur pour la semai-
ne, de faire le vide de vos soucis,
de bouger, de créer le lien avec les
autres, de vous détendre, de
retrouver de l’énergie pour faire
face aux activités de la vie quoti-
dienne, alors une séance de yoga
du rire peut vous apporter tout
cela.

Depuis un an, le club de rire à Ittre,
à ouvert les portes de la salle
Planchette, le mardi de 20 à 21 h.

Si vous en avez l’envie ou la curio-
sité, venez nous rejoindre et lais-
sez vous surprendre.

Rire de bon cœur et sans raison
Rire dégage des endorphines, l’hormone du bonheur. Comme le
cerveau ne fait pas la différence entre le rire provoqué et le rire
naturel, la participation à une séance  est bénéfique pour chacun.

Ingrid DASCHOT
tél. : 067 64 80 92 ou
GSM : 0497 842 878
Inscription souhaitée
mais non indispensable.
Quand ? 2 mardis par
mois de 20 h à 21 h.
Où ? Salle Planchette,
derrière le CPAS.
Tenue ? relax, une bou-
teille d’eau, un tapis et
une couverture.
Participation ? 6 euros.
http://www.academiedu-
rire.be ou www.lavien-
soi.be
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En deux ans, le tonnage de pâte à papier
transporté par bateau par les Papeteries de
Virginal a doublé, passant de 30 bateaux (en
2011) à 54 bateaux (soit 53.000 tonnes en
2013).  

Cette augmentation a permis à la société virgi-
naloise de recevoir le prix de la Direction de la
Promotion des voies navigables et de l’intermo-
dalité (SPW).  Ce prix récompense une entrepri-
se qui a réalisé une belle progression en pour-
centage de son tonnage fluvial sur une année.
Au niveau de notre commune, cela représente
4.000 camions en moins sur les routes chaque
année.

Ludovic Devriendt

Idem Papers récompensée
pour le transport fluvial

Pour vos publicités
Le Petit Tram
067/64 73 23
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15 rue Basse à 1460 Ittre

Menu Complet (1 entrée) à 42,00 €
ou Menu Complet (2 entrées) à 55,00 €
Vins Maison offert pendant le repas : 

blanc , rouge et rosé 
ou 50 % DE RÉDUCTION

sur les vins choisis dans notre carte mais avec obligation de
prendre le menu Spécial du Mois pour l’ensemble de la table

Restaurant - Traiteur
99 rue de Namur – 1400 Nivelles
Tél. 067/21 92 05 067/21 43 58
Fax 067/21 46 73
www.lesbeliers.be 
e-mail : infos@lesbeliers.be

Menu Spécial du Mois

Menu servi jusqu’au 2 novembre 2014
Fermé lundi et mardi (sauf banquets et jours fériés)

La Flûte de Champagne (suppl. 3.50 € ) et sa Mise en Bouche 
L'apéro au Choix : Le Feu du Dragon (rhum, sirop de cassis et

jus d'oranges) et sa Mise en Bouche. Le Shamrock Rouge
(Campari, Gin, Amaretto, Pamplemousse) 

et sa Mise en Bouche
****************

Les 6 Huîtres Creuses de Zélande
Ou La Salade au Suprême de Faisan Fum, 

Parfumée à L'huile de Noix
Ou Le Chausson Feuilleté de Lièvre au Foie Gras, 

Sauce Périgueux
Ou Les Ris de Veau Grand-Mère en Cocotte (suppl. 3 € )

Ou Le Duo de Terrine de Gibier, confit D'oignons
Ou Le Gratin de Moules au Pineau des Charentes

****************
Le Jambonneau Rôti aux Haricots Blancs - Pommes Nouvelles

Ou Le Civet de Chevreuil au Porto - Pommes Croquettes
Ou La Côte à L'os , Sauce au Choix  

Frites Maison (suppl. 4 €)
Ou Le Filet de Saumon Cuit sur Peau, Sauce Béarnaise

Homardine - Pommes Nouvelles
Ou Les Côtelettes de Marcassin Forestière 

Pommes Croquettes
****************

La Crème Brulée D'automne (compote de pommes)
Ou Le Digestif au Choix

Ou Le Frappé au Calvados
Ou L'assiette de Fromages

Ou La Coupe aux Poires, Glace au Mascarpone et Sirop de Liège
Ou Le Café Gourmand (dessert et café)

****************
Le Café et Mignardise

****************

Pour vos publicités
Le Petit Tram
067/64 73 23

Du fond du cœur, MERCI
Merci à toutes et tous pour le 
soutien et pour l’aide proposée.

L’ACTIVITE CONTINUE ...
L’heure est  la reconstruction mais
soyez certain que je mets tout en
œuvre pour pouvoir rouvrir dans les
plus brefs délais …

Durant toute cette période, je reste
malgré tout à votre disposition sur
rendez-vous uniquement.
N’hésitez donc pas à prendre contact
avec moi au 0479/33 08 43.
Je me ferai un plaisir de répondre au
mieux à votre demande.

Votre opticien dévoué
Sébastien Léonard
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